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 प्  uy

 लोक-सभा
 wat  के  मौखिक  उत्तर

 खाद्य  तथा  पानी  को  कमी
 मंगलवार  २  ध  च्े  १९५२

 *३२.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंग े:

 हुई ।  भारत  संघ  के  किन  राज्यों  ने
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 अपने  क्षेत्रों में  खाद्य  तथा  पानी  की  कमी  की

 आसीन थे  ]
 ददा  के  विषय  में  रिपोर्ट  भेजो  जिस  में

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  प्रत्येक  मामले  में  प्रभावित  क्षेत्रों

 श्री  के०  आनन्दना  नम्बियार  का  उल्लेख  किया

 इन  क्षेत्रों  में  से  किस  क्षेत्र  का

 श्री  कै ०  इाण्यम भ् |  में  ने  एक  स्थगन  केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  अधिकारी  द्वारा

 प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  दी  है  ।  निरीक्षण  किया  गया  और  यदि  किया

 अध्यक्ष  शान्ति  ।  गया  तो  क्या  इस  fara  में  कोई  रिपोर्ट

 आप  जानते  हैं  कि  इसे  प्रश्न  काल  के  बाद  प्रस्तुत  की  गई
 तथा

 लिया  जा  सकता  है  और  उस  से  पूर्व  नहीं  ।  इन  क्षेत्रों  के  निवासियों  को

 ऐसा  करना  न  तो  संभव  ही  है  और  न  उचित  सहायता  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने

 ही ।  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 मौके के०  सुब्रदाण्यम् : में यह नहीं में  यह  नहीं
 जानता था

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 इन  राज्यों  ने  प्रत्येक  राज्य  के  सामने

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सदस्यों  से  यह  आशा  उल्लिखित  क्षेत्रों  में  कमी  की  दशा  घोषित

 की  जाती  है  कि  कम  से  कम  वह  अपने  की  है  :--

 सहकारियों  से  तो  प्रक्रिया  को  जान  ही  हें  ।
 अजमेर--पुरे  ब्यावर  सब-डिवीजन

 वह  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  की  में  और  अजमेर  तथा  केकड़ी  सेब-डिवीजनों

 प्रक्रिया
 तो

 जानते  हें
 ।

 अतः  यह  समझा  के  कुछ  भागों में  ।

 ही  जा  सकता  है  कि  वह  अन्य  प्रक्रिया  को  भी
 cw

 हैं

 ।

 पह  कोई  कारण  नहीं
 ।

 Stem  रेल  बनासकांठा  जिलों  में  ।

 196  PSD.  कच्छ--सम्पूर्ण  कच्छ  |
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 श्री  किदवई  :  कुछ  ने
 कार्यों

 ra
 के  लिए  अनुदान  मांगे  और  कुछ  ने  सिचाई  के

 उत्तरी  त्रिचिरापल्ली  तथा  बड़े  कार्यों  के  लिए  सहायता  मांगी  थी  ।

 कोयम्बटूर जिले  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैं  ।

 मध्यभारत--दंक्षिगी  जिले  ।
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इन  किसी

 रोहतक  और  क्षेत्रों  से  wart  की  भी  रिपोर्टे  आई  है
 ?

 गांव  जिले  ।
 श्री  किदवई  :  इन  प्रभावित  क्षेत्रों  के

 राजस्थान  गंगानगर
 निवासियों  ने  भारत  के  किसी  अन्य  स्थानों

 जिले  की  ५  अलवर  तथा  सवाई
 को  नहीं  किया  है  ।

 माधोपुर  जिलों  कुछ  तहसीलों  को

 छोड़ कर  राजस्थान के  सब  जिले  |
 श्री  बी०

 शिवा
 राव  :  क्या में  ge

 सकता  हुं
 कि

 इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  fe  पानी  पहुंचाने  के  सम्बन्ध  में
 मध्य  सौराष्ट्र  और  सोरठ  जिले  |

 सीमा  में  सेना  ने  उत्तम  कार्य  किया  मेरे
 उत्तर  प्रदेश--पूर्वी  जिले  अर्थात्  माननीय  मित्र  के  सामने  इस  सम्बन्ध  में

 भी  कोई  योजना  है  कि  अन्य  क्षेत्रों  में  भी

 देवरिया  तथा  गोरखपुर  ।
 सेना  की  सहायता  प्राप्त  हो  सके  ?

 केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  न  किसी

 अधिकारी  ने  इन  क्षेत्रों  का  निरीक्षण  किया
 श्री  किदवई

 :
 में  ठीक  प्रकार  से  नहीं

 जानता  कि
 ऐसी  कोई  योजना  है  अथवा  नहीं

 है  और  प्रत्येक  मामले  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट
 किन्तु  जब  कभी  भी  आवश्यकਂ  होगा  तो

 प्रस्तुत कर  दी  गई  है  ।
 हम  सेना  से  काम  लेंगे  ।

 इन  सहायता  कार्यों  का  प्राथमिक

 उत्तरदायित्व राज्य  सरकारों  का  है  ।  एक
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  इस

 संक्षिप्त  जिस  में  उन  के  तथा  केन्द्र
 बात  से  हम  यह  समझें  किਂ  खाद्य  की  कमी  के

 विषय  में  पश्चिमी  बंगाल  से  कोई
 भी

 रिपोर्ट द्वारा  किये  गय  कार्य  दिखाये  गये  सदन

 पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट
 प्राप्त नहीं  हुई  है  ?

 १,  अनुबन्ध  संख्या  १८].  श्री किदवई :  यह  उस  सुची  में  नहीं  है

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्याम में  जान  जिसे  में  ने  अभी  पढ़ा  है  और  इस  समय  तो

 केवल  यदि  सूचना  प्राप्त  हैं  |
 सकता  हूं  कि

 भाग
 ख  में  के  राज्यों  दवारा  केन्द्रीय

 सरकार  से  मांगी  गई  सहायता  का  क्षेत्र  क्या
 श्री  गुरु पाद स्वामी  में

 जान  सकता हूं

 है  तथा  वह  किस  प्रकार  की  सहायता  है  ?
 ्

 fe
 क्या  मैसूर

 में  खाद्य  की
 कमी  नहीं

 श्री  किदवई  :  राज्यों  ने  जिस  प्रकार

 की  भी  सहायता  मांगी  हम  वह  सब  सहायता  श्री  किदवई
 :

 मुझे  उस  के  विषय  में

 देने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।  मालूम  नहीं
 ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  प्रत्येक राज्य  श्री  एन०  आर०  नायडू  :  रायलसीमा

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  किस  प्रकार  की  सहायता

 मांगी थी  ?

 में  पानी
 की

 कमी  के  विषय
 में  सरकार  को

 कब  पता  चला  ?
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 श्री  किदवई  :  में  नहीं  जानता  |  श्री  alo  आर ०  भगत  :  इस  योजना  की

 आधिक  उपलब़्ध  क्या  हैं
 ?

 इस  पर  जो
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  जिन  साधनों से  पानी  खर्चा  आयेगा  क्या  उसे  सरकार  पुरा  करेगी

 सम्बन्धी  दशा  को  सुधारा  जा  सटकता  हैं  वह
 अथवा  इसे  सरकार  और  सरकारी  कर्मचारी

 दोनों  ही  पुरा  करेंग े? राज्य  में  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :
 खर्चा

 श्री  किदवई
 :

 उस  विषय  पर  मुझे  कोई
 सरकार  द्वारा  तथा  अंशदान  के  रूप  में  दिये

 पत्रादि  प्राप्त  नहीं  हुए  हें  ।

 गये  धन  से  पुरा  किया  जायगा
 सरकारी  कमंचारियों के  लिये  चिकित्सा

 सम्बन्धी  सुविधायें
 श्री  ए०  ato  टामस  :  क्या  सरकार  का

 विचार  इस  योजना  को  भारत  के  अन्य
 श्री  बी०  आर०  भगत  क्या

 भागों  पर  भी  लागू  करने  का  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  :

 राजकुमारी  अमृत  कोर  माननीय
 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  तथा

 नई  दिल्ली  के  सरकारी  कर्मचारियों तथा  सदस्य  को  यह  ज्ञात  है  कि  भारत  सरकार  इस

 उन  के  परिवारों  को चिकित्सा  सम्बन्धी  को  वहीं  लागू  कर  सकती  हैं  जहां  भारत

 सरकार  के  कर्मचारी  हें  ।  स्वास्थ्य  के  विषय
 यता  देने  के  अभिप्राय  से  एक  अंशदान  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना  की  स्वीकृति  दी  में  राज्य  स्वाधीन हैं  ।

 यदि  दी  तो  योजना  का  आधार  श्री  एम०  एल <८  द्विवेदी :  में  जान  सकता

 तथा  अन्य  विवरण  क्या  है  ;  तथा  हूं  कि  क्या  सरकारी  कमंचारियों को  कुछ

 कब  से  यह  योजना  चालू  की  श्रेणियों  में  यह  चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता

 जायेगी  ?  बन्द  कर  दी  जाने  वाली  और  क्या  इन

 कर्मचारियों के  वेतन  में  कोई  उचित  वृद्धि स्वास्थ्य  मंत्री  ,  अमृत

 :  जी  हां  ।
 की  जायेंगी ?

 एक  संक्षिप्त  जिस  में  राजकुमारी  अमृत  कौर  जी  नहीं  ।

 कि  योजना  की  मुख्य  बातें  दी  हुई  सदन
 थ्री  एच०  एन०  शास्त्री :  क्या  यह  सत्य

 पटल  पर  रखी  जाती  हें  ।  परिशिष्ट  १,
 है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  उन  को  तथा

 अनुबन्ध  संख्या  82]  उन  के  परिवारों  दोनों  को  निशुल्क  चिकित्सा

 जसे  ही  इस  के
 लिये  आवश्यक  सम्बन्धी  सेवा  सुविधा  प्राप्त  और  अब

 कर्मचारी  भरती  कर  लिये  जायेंगे  अन्य
 ऐसा  कयों  हे  कि  उन  से  कुछ  धन  छेने  अथवा

 प्रारम्भिक  बातें  तय  हो  जायेंगी  |  इस  अतिरिक्त  भार  लादने  की  प्रस्तावना

 श्री  बी  ०  आर०  भगत  :  इस  योजना  का
 की

 जा  रही  हैं
 ।

 कार्यक्षेत्र  क्या  हैं  ?  क्या  इस  में  सब  सरकारी
 राजकुमारी अमृत  कौर  :  यह  सुविधायें

 कर्मचारी  आ  जायेंगे  war  उन  की  केवल
 अब  तक  सरकारी  कर्मचारियों की  केवल

 कुछ  श्रेणियां ही  आयेंगी  ?
 कुछ  श्रेणियों  को  ही  दी

 जाती  थीं
 और

 wae

 अमृत  कौर  :  इस  में  सभी
 श्रेणी  के  कर्मचारियों को  यह  विल्कुल  भी

 सरकारी
 क्मन्लारी  तथा  उन के  परिवार  प्राप्त  नहीं  थीं  ।  नई  योजना  के  अन्तर्गत

 गाते &  *  यह  सुविधायें  सब  को  दी  जायेंगी  ।
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 चीनी  तथा  गड़  का  निर्यात  में जो  दर  प्रचलित  थे  वह  निर्धारित न्यू

 ३४.  श्री  alo  आर०  भगत  क्या  से  कई  गना  कम  हो  गय  हें  ।  जहां तक  गुड़

 ata तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा
 का  सम्बन्ध  है  तो  जब  यह  घोषित  किया  गया

 करेंगे  था  कि  समर्पित  करने  की  अनुमति  दे  दी

 क्या  सरकार ने  चीनी  तथा  गुड़
 इसके  दाम  बढ़  गये  किन्तु  वह  फिर

 गिरने  शरू  हो  गये  हें  क्योंकि  विदेशों  में  हमारी
 निर्यात  दिये  जाने  की  आज्ञा  दे  दी  है  ;

 =)

 यदि  दे  दी  तो  किस  सीमा  तकਂ
 चीनी  खरीदने  को  कोई  भी  तय्यार  नहीं  हैं  ।

 तथा  चास  आधार  तथा  चौ०  रनवीर  सिह  म  जान  सकता

 (77)  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 हूं  कि  क्या  विदेशी  बाजारों  में  चीनी  अथवा

 गुड़  नहीं  खरीदा  जाता  ह
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )

 जहाँ
 ।  श्री  किदवई  दोनों  ।

 अभी  तौ  २५,०००  15.0  श्री  आर०  के०  चौधरी  :  में  जान  सकता

 तथा  ५०,०००  टन  चीनी  के  निर्यात  की
 हूं  कि  वास्तव  में  चीनी  की  कितनी  मात्रा

 भाज्ञा  दा  गई  है
 ?

 निर्यात  की  गई  है  और  किन  देशों  को  की

 x
 गई  हू

 ?
 (7)  ह  निर्यात  की  आज्ञा

 तो  ग  प  दामों  में  अनचित  रूप  से  श्री  किदवई  :  स्वयं  व्यापारियों  ने  बहुत्

 होने  यानी  कमी  को  रोकने  के  लिये  दी  गई  थोड़ी  मात्रा  का  निर्यात  किया  होगा  किन्तु

 है  तथा  aii  की  निर्वात  आज्ञा इस  के  हम  अब  बातचीत  करने  का  प्रयत्न  कर

 इस के  खरीददार fret  OoeT  के  कुछ  भाग  को  बेचने  के  हें  किन्तु  हमें  अन्य  देशों  में  इस

 लिये दी  गई  है  ॥  नहीं  मिल  रहे  हें  क्योंकि  उन्हें  अन्य  अतिरेक

 उत्पादन  वाले  देशों  से  सस्ते  दामों  पर  चीनी श्री  बी०  आर०  भगत  :  मं  जान  सकता

 मिल  रही  है  ।
 हूं  चालू  उत्पादन  काल  में  चीनी  का

 स्कन्ध  कितना  है  और  अनुमानित  आवश्यकता  श्री  आर०  के ०  चौधरी  :  wr  में  जान

 कितन  @  और  क्या  निर्यात  के  लिये  frat  सकता  हू  क  के  क  #  ०  के

 रित  की  गई  मात्रा  का  अतिरिक्त  उत्पादन  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 से  कोई  सम्बन्ध  है
 ?

 आर ०  कण  चौधरी  :  .  .  कौन  से

 भी  किदवई  :  ऐसी  आशा  की  जाती  है  aa  विशेषकर  के  के  क  के  के  के

 कि  उत्पादन  काल  की  समाप्ति  पर  ४  लाख
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  दाना

 टन  afefaar  चीनी  रहेगी  ।
 पुराने  सदस्य  होने  के  नाते  श्री  चौधरी

 श्री  पी०
 टी०

 चाको  :
 क्या  में  जान

 जानते  हं  कि  यदि  कोई  सदस्य  प्रश्न  करना

 सकता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  निर्यात  किये  चाहते  हों  अथवाश्बोलना चाहते  हों  तो  उन्हें
 की

 आज्ञा  दिये  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  ऐसा  करने  की  तब  तक  अनुमति  नहीं  है

 गुड़  तथा  चीनी  के  दामों  में  कोई  विशेष
 जब  तक  कि  अध्यक्ष  उन  से  न  कहें  ।  वह

 ?
 वृद्धि  हुई  है  सब  माननीय  सदस्य  जो  प्रश्न  पूछना  चाहते

 श्री  किदवई  :  चीनी  का  मलय  इस  प्रथा  का  पालन  करें  ।  में  निगरानी

 द्वारा  निर्धारित किया  जाता  है  |  खले  बजारਂ  करता  रहता  हुं  और  जब  कई  सदस्य  खडे
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 ब  | होते  हें  तो  एकदम  ही  इस  सम्बन्ध
 निर्णय

 इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज

 कर  लेता  हूं  और  किसी  एक  सदस्य  से  बोलने  बंगलौर  द्वारा  बनाये  गये  यंत्रों  को  संख्या

 के  लिये  कहता  हूं  ।  यदि  बहुत  से  सदस्य  खड़े
 कितनी  और  डाक  तथा  तार  के

 कारखानों  में  जोड़े  गये  यंत्रों  Hi  संख्या

 हो  जाते  हैं  तो  में  अगले  प्रश्न
 को

 लेता  हूँ
 ।

 कितनी  ?

 श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि
 संचरण  मंत्री  जगजीवन

 क्या  भारत  सरकार  की  नीति  चीनी  और
 केवल  कुछ  थोड़े  से  fate  came

 गुड़  के  दाम  बढ़ा  देने  की  है
 ?

 त्रों  को  छोड़  कर  सम्पूर्ण  Cah  यंत्रों

 श्री  किदवई  :  निश्चय  ही  भारत
 का  आयात  नहीं  किया  गया  ॥

 कार  की  ag  नीति  हैं  कि  गुड़  के  दामों  को  जी  हां  र२,७४२,५९०  रुपये

 ad  अधिक  न  गिरने  दे  अन्यथा  कृषकों  मूल्य  था

 को  हानि  होगी  ।  गन्ना  उत्पादक  जिस  ara
 इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्री  fsfiq-

 पर  गन्ना  देते  हें  उसी  के  अनुपात  सें  चौंकी  कैं  टेंड  २१,६२८,  डाक  तथा  तार  घर  के

 दाम  निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।  इस  में  छापों  में  ७,०३८  |

 सरकार  द्वारा  दाम  बढ़ाने  की  इच्छा  का  प्रदान

 सरदार  हुक्म  वह  कौन  से  भाग  हैं तो  उठता  ही  नहीं  है  ।  इस  का  भाव  गन्ने  के

 दाम  पर  आधारित  हैं  ।  गन्ने  के  दाम  कम  किये
 जिन्हें  हम  अभी  तक  इस  कारखाने  में  नहीं

 बना सके  हें  ? जा  सकते  और  शायद  कम  कर  दिये

 किन्तु  ऐसा  तब  ही  होगा  जब  नया  गन्ना  श्री  जगजीवन  राम
 :

 edo  कुछ  थोड़े
 मिल  जाय  और  गन्ने  के  कम  दाम  निर्धारित  से  भाग  विशेषकर  डायल  (siti)  और

 a  ह्  नहीं  बना  सा  हें  ॥

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  व्या  में  जान  सरदार  हुक्म  सिह  :  हम  श्सा भन्ग्ठु  समान्य  तक

 सकता  हूं  कि  इन  चीज़ों  के  चीनी  तथा  यहां  बनाने  की  आशा  करते  हैं  ?

 नल  2 १९
 गुड़  की  निर्यात  सम्बन्धी  घोषणा  किये  ज

 के  परिणाम-स्वरूप  गिर  गये  हैं
 ?  श्री  WITHA  राम  :  यह  घटित  सी  बातों

 पर  निर्भर  करता  है  :  हमारे  पारा  कच्चा

 थी  किदवई  :  मे ंने  पहले ही  इसका  माल  तथा  मशीनरी  नहीं  हैं  ।  धम  ने  मशीनरी

 दे  दिया  हैं  ।  के  आर्थिक  के  लिये  पहले  ह  cians  दे  दिये

 टेलीफोन  यंत्र
 हूं  और  जसे  ही  हमें  मशीनरी  मिल  जायेगी

 हम  इन  भागों  को  बना  सकेंगे  |

 *
 ३५.

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  क्या

 सरदार  हुक्म  बया  गत  दर्प  कोई
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ५४ ०७

 उत्पादन  लक्ष्य  और  qq  उस  में
 कि  वर्ष  १९५१-५२  में  क्या  सम्पूर्ण  टेलीफोन

 सफलता  प्राप्त  हुई  थी  ?

 यंत्रों  का  आयात  फिया  गया  था  ?

 क्या  उपरोक्त  अवधि  में  टेलीफोन
 श्री  जगजीवन  राम  :  जी  हां  श्रीमती

 के  किन्हीं  भागों  का  आयात
 किया  गया  द  ह

 सरदार  हुक्म  सिह  :  अगले  ot  दाप कौर  यदि  किया  गया  तो  उनका  मूत्य

 कितना  था ?  कितने  यंत्रों  को  बनाने  की  आशा  करते  x
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 उत्तर  ज़रा  जोर  से  दें  ?  हमें  उन  की  बात

 बनाये  जाने  की  आशा  हैं  ।  समझ  में  नहीं  आती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  आपਂ  उनकी  बात
 6”. ५
 श्री  गुरु पाद स्वामी :  में  जान  सकता  हूं

 कि  टला फन  के  मामले  में  भारत  कब  समझ  नहीं  सकते  हें  तो  में  उन  से  उत्तर  को

 निभा  हो  जायेगा  ?  फिर  से  दुहराने  के  लिये  कहूंगा
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हब  अगला
 बाबू राम  नारायण  fag  :  किन्तु  उन्हें

 ल
 se

 |  जोर  से  बोलना  चाहिय े।

 अध्यक्ष  महोदय
 शान्ति

 चित्तरंजन इंजन  निर्माण  वर्कशाप
 इस  विषय  में  कोई  उक्ति  न  दी  जाय  ।  में

 *
 ३६,  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  रेल  नहीं  चाहता  कि  इस  विषय  पर  कोई  चर्चा

 मंत्री  यह  बिछाने  की  कृपा  करेंगे  कि  at  |

 रंजन  में  इंजन  निर्माण  वर्कशॉप  को  स्थापित  में  समझता:हूं  कि  एक  संसदीय  विज्ञप्ति

 करने  का  कार्य  अब  तक  पुरा  हो  गया  हैँ  ?
 में  इस  विषय  का  उल्लेख  किया

 जव  wa  आरम्भ  किया  गया  गया  था  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  माननीय

 सदस्यों  ने  संसदीय  विज्ञप्ति  की  अपनी  प्रति था  तो  अनुमानित  व्यय  क्या  था  ?

 इच  को  स्थापित करने  में
 को  ध्यानपूर्वक  पढ़ा  नहीं  है  ।  उस  में  इस  बात

 का  उल्लेख  किया  गया  था  कि  सदन  में  ध्वनि विक  व्यय  फ़ितना  हुआ  है  ?

 विस्तारक  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  ह  और  इस
 इस  की  कुछ  वार्षिक  उत्पादन

 में  केवल  ठीक  प्रकार  से  सुनने  का  तरीका
 क्षमता  fort  है  ?

 आना  चाहिये  ।  कठिनाई  तो  यह  है  कि  बहुत
 रल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बार  बहुत  से  वक्ता  माइक्रोफोन
 ato  :  जी  हां  ।

 ag  कार्य
 प्रसारक  पर  जोर  से  बोलते  हें  और

 प्रायः  पुरा  दो  गया  हैँ  ।
 यह  समझते  हें  कि  केवल  मात्र  ऐसा  ही  करने

 १४०६  करोड़  रुपये  ।
 से  ध्वनि  सुनाई  दे  सकती  हें  ।  इस  से  तो  केवल

 दोर  ही  होता  है  और  आवाज  के  अतिरिक्त फरवरी  १९५२  के  अन्त  तक  व्यय

 Zio  कहोड़  रुपये  हुआ  है  तथा  आयात
 और  कुछ  भी  सुनाई  नहीं  दे  सकता

 |

 की  गई  उपकरण  आदि  के  बिलों
 काल  में  से  कुछ  समय  ले  कर  भी  में  सभी

 का  अभी  an  भुगतान  इसलिये  नहीं  किया  माननीय  सदस्यों  के  लाभ  के  लिये  इसे  पढ़  गा  I

 जा  सका  वह  प्राप्त  ही  नहीं  संसदीय  विज्ञप्ति  की  पद  संख्या  ३५  में  यह

 हुए
 थे  और  ag  मूल्य  अभी  दिया  जाना  हैं  ।  कहा  गया

 नवीनतम  अनुमानित  व्यय  28°83  करोड़  ब न  यथासंभव  स्पष्ट  रूप  से
 रुपय  हूं  |*

 बोलिये  और  जितना  धीरे  बोला  जाय

 संस्थापित  क्षमता  १२०  इंजन  उतना  ही  उत्तम है  ॥,

 बौर  ५०  बायलर  प्रतिवर्ष हैं  ।
 सदन  को  यह  भी  मालूम  होना

 श्री  के०  के० बसु  अध्यक्ष  प्रकार  बोलिये  जैसे  कि  आप

 क्या  शाप  कृपया  सरकारी  बेंचों पर  as  एक  बड़ी  सभा  में  भाषण  दे  रहे  हों

 सदस्यों से  ag  कहेंगे  कि  वह  प्रश्नों  के  अपने  ax  आवाज़  ऐसी  हो  जो  आप  के
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 aa:  एक  कारण  यह  भी  हैं  कि  माननीय चारों  ओर  ८
 या  १०  फुट  तक  सुनाई

 दे  सके ।  सदस्यों इतने  अधिक  शान्त  रहने  कि

 एक  दूसरे  से  कानाफूसी
 भी  न

 आशा
 सदा  ही  अध्यक्ष  जो  कि  सदन

 की  जाती  क्योंकि  उनकी  कानाफूसी  के
 के  फेर  के  मुकाबिले  में  उच्च  आसन

 पर  बेठते  संबोधित  करके  बोलिये
 दादों  से  ध्वनि  व्यवस्था  में  पूरी  तरह  से

 गड़बड़ी  दा  होती ह
 और  यह  भी  एक

 और  बोलते  समय  नीचे  देखिये  |

 कारण  है  जिससे  कि  माननीय  सदस्य  उत्तरों
 यदि  मुख  की  ऊंचाई  के  स्तर  पर

 बोला  जाय  तो  आवाज़  अच्छी  प्रकार
 को  सुन  नहीं  सकते  हें

 ।

 से  सुनाई  देती  हे  और  खड़े  होने  पर  आप  किसी  aerate

 यदि  मुख  स्तर  से  मुख  को  थोड़ा  ऊंचे
 का  भी  उत्तर दे  रहे  जो  कि  आप

 कर  के  बोला  जाय  तो  आवाज़  और
 के  पीछे  की  ओर  से  की  गई  हो

 भी  अच्छी  प्रकार  से  सुनाई  देगी  99.0
 अथवा  सदन  के  किसी  अन्य  भाग

 से  की  गई  उस  समय  भी
 आप यदि  माननीय  सदस्य  अध्यक्ष  को

 देखने  का  प्रयत्न  करें  और  उसी  ऊंचाई  के  अध्यक्ष  महोदय  की  ओर
 ही

 स्तर  पर  बोलें  तो  सभी  को  आवाज  सरलता
 देखिये  ।  अपने  मस्तिष्क से

 क्रो फोन  तथा  लाउड  स्पीकरों  के
 युवक  सुनाई  देगी

 ।
 यदि  मुख

 की  ऊंचाई

 के  स्तर  से  बोला  जाय  तो  आवाज़  अच्छी
 विचार  को  निकाल  दीजिये  ।'

 सुनाई  देती  हूं  और  खड़े  हो  कर  बोलने

 में  यदि  qq  स्तर  से  थोड़ा  सा  ऊंचा
 इस  समय  कोई  at  नहीं  दिया  जा बोलन से  कौर  भी  अच्छी  सुनाई देती

 माननीय  सदस्य  इस  बात  का  ध्यान
 सकता  है  शान्ति

 ।  यदि

 नीय  सदस्य  को  सुनाई  नहीं  देता  है
 तो

 वह रखेंगे  कि  को  किस  प्रकार  से

 सुनने  का  अधिक  प्रयत्न  करेंगें  और  अपनें

 पास  के  सदस्यों  से  बातचीत
 न

 करने  का

 श्री  बेला यु धन :
 सरकारी  बचों  को  भी  निवेदन  और  यदि  वह  फिर  भी  नहीं

 इस  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |
 सुन  सकते  हूं

 तो
 में  माननीय  मंत्री  से  कुछ

 अधिक  जोर  से  बोलने  के  अथवा  उत्तर
 महोदय :  ॥

 को  फिर  से  दुहराने  के  लिये  कहूंगा  ।  किन्तु

 के  बीच  में  उद्ध  रण
 एक  महत्वपूर्ण बात  यह  हे  कि

 सदस्यों  को

 पढ़ते  समय  भी  इन  बातों  का  ध्यान  रूप  से  शान्त  रहना  चाहिये ।  इस  प्रकार
 रखना  चाहिय े।  की  ध्वनि  व्यवस्था  सदस्यों  का  काना*

 पीछे  मत  मेज़ों  अथवा  रूसी  करना  बातचीत  करना  या  मेज़ों

 माइक्रोफ़ोन esa  को  उंगलियों  को  धीरे  धीरे  खटखटाना  असम्भव  ह  और

 अथवा  पेंसिलों  से  मत  खटखटाइये  |  इस  पर  भी  यह  आशा  करना  कि

 यद्यपि  यह  खटखटाहट उस  स्थान  इसके  कारण  कोई  गड़बड़ी  होगी  और

 पर  बहीं  सुनाई  देती  किन्तु  इसके  वक्ता  की  आवाज़  सदन  के  प्रत्येक  भाग

 कारण  ध्वनि  व्यवस्था में  गड़बड़ी  में  सुनाई  देगी  ओर  भी  असम्भव  ह  ।  इसी

 द्भांति  द्  पी  कारण  हम  ने  इस  बात  का  संसदीय  विज्ञप्ति
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 BES मौखिक  उत्तर

 में  विशेष  उल्लेख  करना  आवश्यक  समझा  अध्यक्ष  महोदय :  कुछ  दिनों  तक  आप

 था  |  को  पृ्वेसुचना  की  आवश्यकता  पड़ेगी ।

 अब  हम  अग्रेतर  कायंवाही  करें  ।
 श्री  आर०  के०  चौधरी :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या हम  कोई  एक  ऐसा  इंजन  बना
 श्री ह०  के०  चूंकि  मंत्री  महोदय

 स्वयं  भी  ध्वनि  व्यवस्था  से  परिचित  नहीं  हैं
 सके  हें  जिस  के  सब  भाग  भारत  में  बने  हों  ?

 अतः
 में  निवेदन  करता  हूं  कि  उस  उत्तर

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  अभी

 को  दुहरा  दिया  जाय  ।  तक  नही ं।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  को  विस्तृत  श्री  Yo  के०  चौधरी :  क्या  कोई  ऐसा

 रण  में  जाने  की  आवश्यकता नहीं  हैं  ।  में  इंजन  बनाया  जा  सका  हैे  जिस  के  कुछ

 मंत्री  महोदय  से  उत्तर  को  दुहराने  के  लिये  भागों  का  आयात  किया  गया  हो  और  कुछ

 कह  रहा हुं  ।
 भाग  भारत  में  बनाये  गये  हो ं?

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  जी  श्री  एल ०  ato  शास्त्री  :  जी  att

 हां  |  यह  किये  पुरा  हो  गया  है  ।  श्री  नम्बियार  :
 कया  में  जान  सकता हूं

 «

 QV o§  करोड़  रुपये  ।  [  अन्तर्बाधा |

 फ़रवरी  १९५२  के  अन्त  तक  व्यय  अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  को

 ROR  करोड़  रुपये  हुआ  ह  तथा  आयात  प्रशन  पूछने  की  अनुमति  नहीं  देना  चाहता  ।

 की  गई  उपकरण  आदि  के  बिलों  में  देखता  हूं  कि  मेरे  चेतावनी  देने  पर  भी

 का  अभी  तक  भूगतान  इसलिये  नहीं  किया  वह  खड़े  हो  रहे  हें  और  मेरे  द्वारा  उनका

 जा  हे  क्योंकि  वह  प्राप्त  ही  नहीं  नाम  न  पुकारे जाने  पर  भी  तुरन्त  बोलना

 हुये  थे
 और

 वह  मूल्य  अभी  दिया  जाना  है
 ।  आरम्भ कर  रहे  हें  ।

 नवीनतम  अनुमानित  व्यय  १४.९३  करोड़  श्री  नम्बियार
 :  अम पूर्ण  धारणा

 रुपये है  ।  में  सुधार  किया  जा  सकता  है

 संस्थापित  क्षमता  १२०  इंजन
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 और  ko  बायलर  प्रतिवर्ष  है  ।

 अगला  |

 सरदार  हुक्म  वर्ष  १९५१-५२  में

 कितने  सवारी  गाड़ी  के  डालो  त  1
 भाग  ख

 '
 में  के  राज्यों में  परामर्शदाता

 मालगाड़ियों के  डब्बे  बनाये  गये  ?  * 319.  सरदार  हुक्म  सिह
 :  (=)  कया  राज्य

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुझे  इस  की  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्वसूचना की  आवश्यकता  है  धान  की  धारा  ३७१  के  अंतगर्त  भाग  ख

 सरदार  हुक्म  इस  उत्पादन के  लिये  मे ंके  राज्यों  में  नियुक्त  किये  गये

 जितने  की  आवश्यकता  थी  क्या  वह
 दाताओं  का  क्या  कार्य है  ?

 देसी  संसाधनों  से  प्राप्त  किया  अथवा
 क्या  यह  परामर्शदाता  अपना

 इस  का  कुछ  शाम  विदेशों  से  आयात  किया

 गया  था  ?

 तब  देते  हें  जब
 अपेक्षित होता  है

 अथवा उन  का  परामर्श उन  राज्यों

 श्री  Uso  ato  मुझे  इस  की
 जिन  में  वह  नियुक्त  होते  बाध्य  होता

 चाहिये  |  हु
 ?
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 गृहकार्य  राज्य  मंत्री
 डा०  काटजू

 :  परामशंदाता भाग  ख

 काटजू  )
 :  जसे  कि  २५  फरवरी  १९५२  में  के  राज्यों  में  नियुक्त  किये  गये  हें

 ।
 कुछ

 को  मेरे  पूर्वाध  कारी  ने  सदन  में  यह  बात  में  वह  अभी  नियुक्त  नहीं  किये  गये  हें  और

 स्पष्ट की  क  इन  पदाधिकारियों  का
 कुछ  में  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं

 कार्य  राज्य  सरकारों  को  बरामदा  देना  होगा  |
 श्री  Yo  एम०  टामस  में

 हमारा  अभिप्राय  यह  है  कि  उन  एक  निश्चित उत्तर  चाहता  हूं
 ।  वह  कौन से

 विषयों के  सम्बन्ध  जिन  में  कि  राज्य  हूं  जिन  में  परामर्शदाता  नियुक्त  कर

 दाताओं से  परमाणु  लिया  जायगा  तथा  इस  दिये  गये  ह  ?

 प्रकार  के  परामशं  की  विधि  तथा  प्रक्रिया

 डा०  काटजू
 :  परामर्शदाता

 के  सम्बन्ध  में  कार्यकारी  की  व्यवस्था
 मध्य  तथा  हैदराबाद

 यशदाता  तथा  मुख्य  मंत्री  के  बीच  होने
 में  नियुक्त  किये  गये  हे--जो  सज्जन  वहां

 वाली  पारस्परिक  चर्चा  से  निर्धारित  की

 जायगी  और  भारत  सरकार  के  परामर्श  से  नियुक्त  किये  गये  थे  वह  छुट्टी  पर  चले

 गये  हें  ।  ट्रावनकोर-कोचीन  में  अभी  तक  कोई
 इसे  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  किया  जायेगा  ।

 नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  ।

 महत्वपूर्ण  विषयों  में  मतभेद  होने  पर

 दाता  भारत  सरकार को  इस  विषय  का
 श्री  पी०  टी०  चाको  :  में  जान  सकता

 निर्देश कर  सकता  है  हूं  कि  क्या  किसी  राज्य  को  अनुच्छेद  ३७१  के

 आ प्रचत्तन  से  विमुक्त  कर  दिया  गया हूँ
 ?

 सरदार  कम  सिह  में  जान  सकता  हूं  कि
 ~

 कितने  अवसरों  coat  दाता  त  डा०  श  :  मंसुर |

 भारत  सरकार  के  राज्य  मंत्रालय  को  श्री  पी०  Zto  चाको  :  क्या  में  जान

 ्  तथा  पेप्सू  के  लोक  प्रिय
 सकता हूं  कि  विमुक्ति  दिये  जाने  के  सम्बन्ध

 मंडल के  बीच  होने
 वाले  मतभेद के  कारण

 में  किसी  अन्य  राज्य  ने  भी  आवेदन  किया

 मामला निर्दिष्ट  किया  है
 ?  a

 [..

 डा०  काटजू  :
 विगत  वर्षों

 से  सम्बन्धित
 *

 डा०  काट
 bbe?  (iF)

 े  क  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 संख्या  में  नहीं  बता  सकता  |
 हा  या  न

 में  देना  कठिन  हे
 |  इस  सम्बन्ध

 सरदार  हुक्म  सिंह  :
 में  तो  केवल  पेप्सू  में  कुछ  विचार-विमश  हो  रहा  हैँ  ।

 मंत्रिमंडल  उस  लोक  fia  मंत्रिमंडल
 भी  एन०  एस०  नायर  :  क्या  में  जान

 जो  पिछले  दो  महीनों  में  बना  सम्बन्ध
 सकता  हूं  कि  सरकार  ने  संविधान  बनाते

 में  संख्या  जानना  चाहता  हूं  ।
 समय  ट्रावनकोर-कोचीन  को  अनुच्छेद

 डा०  काटजू
 :

 ऐसे  एक  या
 दो

 अवसर  ३७१  से  विमुक्त  देने  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन

 हुए  होंग े।  में  जो  वचन  दिया  था  क्या  उसे  पुरा  करने  के

 श्री  एक  एम०  टामस  :  वह  कौन  से  राज्य  लिये  वह  तय्यार हूँ  |

 हं  जिन  में  परामर्शदाता  नियुक्त  किये
 ७७

 न्
 a

 ?
 डा०  मुझे  उस  प्रकार  के  किसी

 गय  a  fara  वचन  का  नहीं  है  ।

 च
 काटजू

 :
 भाग  ख  में  के  राज्य  डाक्टर  ज जयसूय  :  कया  इन  परामर्शदाता ओं

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  सभी  भाग  ख  की  saad  ब्रिटिश  रेजिमेंटों  की

 में  के  राज्यों में  ?  आज्ञा  समान  हूँ  ?
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 डा०  काटज ू:  बिल्कुल  नहीं  |  पहिले  तीन  राज्यों में  भी  यह  कार्यक्रम  शीघ्र

 ही  चालू  कर  दिया  जायगा  )
 क्या  यह  सत्य हू  पुलिस

 पहा  संचालक  तथा  मुख्य  सचिव  को  डा०  राम  gat  fag:  क्या  में  उन

 दाता
 तथा

 राज्य  मंत्रालय की  अनुमति  के  व्यक्तियों  की  अनुमानित  संख्या  जान  सकता

 बिना  नियुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  है  ?  हुं  जिन्हें अब  तक  बी०  सी०  जी० के  टीके

 डा०  काटजू
 :

 विगत  काल  में  ऐसा

 लगाये गये  हे  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  में  समझती
 जोगा  ।  हम  पूरी  प्रक्रिया  का  पुनरीक्षण  करना

 चाहते  हूं  और  पूरी  प्रक्रिया  विचाराधीन  है  ।  हू ंकि  लगभग  २५  लाख  व्यक्तियों  के  लगे

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 इस  सम्बन्ध  में

 श्री  बेलायुधन
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  क्या  सरकार  के  पास  हर  राज्य  से  कोई

 कि  जिस  राज्य  का  में  निवासी  हूं  उस  राज्य  रिपोर्टें आती  हूं  और  यदि  आती  ह  तो  कितने

 में  किसी  परामर्श  दाता  को  नियुक्त  करने  महीनों में  ?

 का  विचार  था  और  क्या  इसे  आन्दोलन  के

 कारण  छोड़  दिया  गया  था  ?  राजकुमारी अमृत  कौर  :  रिपोर्टें  तो  2)
 मेरे  पास  आती  रहती  लेकिन  मेरे  लिये

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  यह  कहना  मुश्किल  fe  कितने  महीनों  में

 इस  के  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  आती हे  ।  लेकिन  जहां  जहां  बी०  सी०  जी०

 वैक्सीनेशन  होते  वहां  से  यह

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या  में  जान
 मालूम  होता  हूं  कि  कितनों  को  टीके  लगाये

 सकता
 हूं  कि

 जिन  राज्यों  में  परामर्शदाता
 गये  और  जहां  हम  फालो  अप  कायें

 नियुक्त  किये  गये  हूँ  उन  में  से  किसी  राज्य  कर  सकते  हैं  वह  भी  किया  जाता  है  ।

 ने  भारत  सरकार  से  अनुच्छेद  ३७१  से
 श्री  बी०  दास  :  यह  आवश्यक

 विमुक्ति  दिये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।
 हूं  कि  माननीय  मंत्री  हिन्दी  में  उत्तेर  दूं  जब  कि

 डा०  ह. ् कादजू मन में  ने  पहले  ही  बता  दिया  वहू  अंग्रेजी  बहुत  भली  भांति  बोलती  हें  ?

 हू  कि  इस  सम्बन्ध  में  कई  श्गवेदन  किये  गये  अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  यह

 किन्तु  आवेदन  करना  एक  बात  है  तथा  तो  उन  की  अपनी  पसन्द  और  इसके
 उस  पर

 विचार-विमर्श
 करना  बिल्कुल  भिन्न

 अतिरिक्त यह  तो  अच्छा ही  हूं  कि  हिन्दी  का

 बात है  ।  प्रयोग  अधिकाधिक  किया  जाय  ।

 सदस्यों  को  हिन्दी  सीखनी  ही  हू  जो  कि  राज
 बी०  ato  जी०  के  टीकों

 की
 योजना  a

 भाषा  हू  |

 *32.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  उन  राज्यों
 के

 बतलाने  बाल  संकट  *सहायता  निधि

 की  कृपा  करेंगी  जिन  में  बी  ०  Ato  जी०  के
 *३९.  श्री  aaa  कया

 टीकों  की  योजना  लागू  की  जा  रही हू
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी ्

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  कि  वर्ष  १९५१  में  भारत  में  संकट  सहायता

 बी०  सी०  जी०  टीकों  की  योजना  निधि  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 त्रिपुरा तथा  अण्डमान  को  १९५१  में  कितने  शिशुओं

 कर  सब  राज्यों  में  लागू  की  जा  दी  दे  ।  को  पीने  के  लिये  दूघ  दिया  गया  था
 ?
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 स  १९५१  में  भारत  में  बच्चों  के  वेलायुद्ध  श्रीमान्  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  इस  दूध  का  कुछ  भाग पालन के  लिये  कुछ  कितना धन  व्यय  किया

 गया ?  कारखानों  में  काम  करने  वाले  मज़दूरों

 के  बच्चों  के  लाभ  के  लिये  भी  दिया  जाता

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत

 भारत  में  बाल  संकट  सहायता  निधि  राज  कुमारी  अमृत  कौर
 :

 जी  हां  ।

 कोई  नहीं  ह  ।  माननीय  सदस्य  कारखानों  के  मज़दूरों  के  बच्चों  को  दूघ

 सयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय बाल  संकट
 दिया  जाता  है  ।

 यता  निधि  की  सहायता  से  इस  देश  में  आरम्भ
 श्री  घुले कर

 :
 FT  एन०  आई०

 किये  गये  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  का  निर्देश  कर  ato  fo  एफ०  की  दी  हुई  आवश्यक  वस्तुओं

 रहे  हें  ।  एक  जिस  में  भारत  में  को  विभिन्न  राज्यों  की  जनसंख्या  के  आधार

 Yo  एन०  आई०  सी ०  Fo  एफ०  के  कार्यक्रमों
 पर  वितरित  किया  जाता  है  अथवा  किसी

 का  विशेष  ब्यौरा  दिया  हुआ  सदन  पटल  अन्य  आधार
 पर  वितरित  किया  जाता

 पर  रखा  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  १२]
 राजकुमारी अमृत  कौर  :  हम  राज्यों

 जुलाई  १९५०  तथा  दिसम्बर  की  आवश्यकताओं के  अनुसार  वितरण  करते

 १९५१  के  मध्य  वितरण  के  लिये  दूध  प्राप्त  हैं  ।  मेरे  विचार  से  यह  जनसंख्या  के  आधार

 हुआ  था
 ।

 जितने  बच्चों  को  यह  दूध  पीने
 पर  नहीं  जाता प्रायः

 के  लिये  दिया  गया  था  उन  की  संख्या  लगभग  ग्रस्त  यथा  आसाम  और

 8,22, %o,000  हू  |  मद्रास  में  रायल  सीमा  को  हम  सभी  कुछ

 बच्चों  को  पीने  के  लिये  जो  दूध
 जो  कुछ

 भी
 हमारे  पास  होता  भेज  देते

 दिया  गया  था  qs  ८८,००,०००  पौंड  था  ॥  श्री  धुले कर
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं

 इस  दूध  पर  यू
 ०  एन०  आई०  सी०  ई०  Who  fe  प्रत्येक  राज्य  को  कितना  धन  दिया

 का  कुल  व्यय  §C¥,2Lo  डौलर  हुआ  |  जाता है  ?

 इसके  इकट्ठा  करने  तथा  वितरण
 राजकुमारी  अमृत  धन  नहीं पर

 हुआ  व्यय  उन  राज्यों  को  देना  पड़ा
 दिया  जाता  दूध  दिया  जाता  है  माननीय

 जिन
 को

 यह  द्  दिया  गया था  |  इस  सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  व्यय  के

 सदस्य
 सुचना  चाहते  वह  उत्तर में

 दिये  गये  विवरण में  दी  हुई  है  ।  यदि  वह
 विशेष  विवरण  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 और  अधिक  सुचना  चाहते  हें  तो  में  उन्हें

 श्री  वेला यू घन
 :
 a Lg)  में  जान  सकता

 वह  सहर्ष  दूंगी
 ।

 हूं  कि  इसनिधि  के  लिये  क्या  भारत  सरकार  श्री  बेला यु घन :  क्या  में  जान  सकता

 कोई  अंशदान देती  हैं  ?  हुं  कि  कुछ  राज्यों द्वारा  इस  दूध  के  दुरुपयोग

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार को  कोई

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  हम  किसी

 निधि  के  लिये  कोई  अंशदान  नहीं
 शिकायत  मिली

 देते  किन्तु  यू०  एन०  आई०  सी०  fo  राजकुमारी अमृत  कौर  इस  के  दुरुपयोग

 एफ ०  को  संस्था के  रूप  में  हम  अंशदान  देते  के  विषय  में  हमें  न  केवल कोई  रिपोर्ट

 ra  दी  नहीं  मिली
 अपितु

 हमें  इस  दिये  गये
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 दूध  के  सम्बन्ध  में
 कृतज्ञता के  पत्र  मिले  श्री  बैला यू धन  :

 इस  आरोप  के  सम्बन्ध

 ह  t
 यहां  मेरे

 we  समाचार  पत्रों
 से

 काटे

 श्री  सारंग धर दास  :  में  जान  गये  कुछ  लेखे  हें
 ।

 सकता हूं  कि  क्या  यह दुग्ध  चूर्ण  के  रूप  में  अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  इन  तथ्यों

 अमरीका  से  आयात  किया  जाता  है  अथवा  का  उत्तरदायित्व  लेने  के  तय्यार

 यह
 यहां  गायों  का  ताजा  दूध  होता

 a
 नही ंहैं  तो  आप  ऐसा  प्रदान  नहीं  कर  सकते  1

 &  ?
 श्री  बैला यु धन  2.0

 राजकुमारी  अमृत  यह  दूध  अध्यक्ष  शान्ति  ।

 अमरीका  से  आता  यह  दुग्ध  क्षणों  ही  श्री  नम्बियार :  में  वाई  जियों  के

 होता हैं  |  सम्बन्ध  में  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री
 सारंगधर  में  जान

 सकता  हूं

 कि  क्या  यह  ga  उतना  ही  उत्तम  हैं  जितना
 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  कौ

 यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  प्रत्येक  सदस्य
 fe  ga  होता  अथवा  यह  कुछ

 बोलने

 हीन  प्रकार  का  होता  है  ?
 जो  पूछना  चाहता

 च  का  अवसर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  पांच  सौ
 अध्यक्ष  महोदय :  म॑  सता हुं  कि

 हमें इस  विषय  के  विस्तार  में  जाने  की
 सदस्यों में  से  एक  सदस्य आप  भी  में

 सभी  को  प्रशन  करने  का  यथासम्भव  अवसर
 आवश्यकता  नहीं  है  ।

 देने  का  प्रयत्न कर  रहा  परन्तु जब  में

 राजकुमारी अमृत  निस्संदेह  यह  देखता  हूं  कि  वही  सदस्य  प्रत्येक  विषय

 यह  दूघ  हमें  यहां  जो  मिश्रित दूध  मिलता
 a

 पर  बार  बार  उठ  खड़े  होते  हें  तो  मेरे  ऊपर

 हूं  उस से  कहीं  उत्तम  है  ।
 कुछ  विपरीत  प्रभाव  होता  हू  और  तब  में

 श्री  बेलाग गुणन
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  यह  सोचता  हूँ  कि  मुझे  यह  अवसर  किसी

 क्या  सरकार के  ध्यान  में  यह  बात  आई  अन्य  सदस्य  को  देना  च््भ चाहि घ् ए थे  |  माननीय  सदस्य

 है  कि  जो  एजेन्सियों  इस  दूध  को  का  कार्य  जब  ag  wea  करना  चाहें

 कोचीन  में  वितरण  कर  रही  हें  वह  इस  का  तो  खड़े  होने  मात्र  का  ही  और  जब  उन

 दुरुपयोग  कर  रही  हें  और  इस  दूध  के  दुरुपयोग  से  कहा  जाय  तभी वह  प्रश्न  पूछें--अन्यथा

 किये  जाने  के  सम्बन्ध में  समाचार  पत्रों  में  नहीं ।

 बहुत  से  समाचार  प्रकाशित  हुए  हें  ?
 *

 श्री  नम्बियार  vo—

 अध्यक्ष  शान्ति  ॥

 में  माननीयਂ  सदस्य  को  इस  प्रकार  के
 a  अध्यक्ष  महोदय  में  कोई

 ah
 नहीं

 इस  बात  से  मानवीय  सदस्य  चाहे
 एक  पक्षी  आरोप  लगाने  अनुमति  नहीं  जो  भी  बात  सी खसकते  हैं  ।

 दूंगा  ।  क्या  आप  इस  को  व्यक्तिगत  रूप से

 जानते हैं  ?  कया
 आप  ने  इस  बात की  जांच

 राशन  वाले  खाद्य  पदार्थों  के  दामों  में  वृद्धि

 *¥o,  श्री  बी०  के ०  TH:  क्या  खाद्य
 यदि

 की
 हूं  और  यदि  आप  अपनी

 बात  को  निश्चित  रूप  से  जानते  तो  आप  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कपा  करेंगे  :

 इसे  सम्बद्ध  मंत्री  महोदय  को  सुचित  कर
 सहायता  को  वापस  ले

 दीजिये  ।
 संसद  के  एक  उत्तरदायी  सदस्य  in  लेनें  से  वाले  खाद्य  पदार्थों  के  दामों

 के  नाते  .  .  .
 कया  प्रभाव  पड़ा  हें  ; a
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 इस  के  परिणामस्वरूप  किस  निश्चित करते  कुछ  उस  में  कुछ  आर्थिक

 राज्य  किस  खाद्य  पदार्थ  पर  और  किस  सहायता  भी  देते  और  कुछ  उसे  उसी

 सीमा तक  दामों  में  वृद्धि  हुई  तथा  दामों  पर  बेचते  होंगे--जीनत  दाम  पर  उस

 का  समाहार  किया  गया  हैं  ।
 मूल्य में  हुई  वृद्धि  के  विरुद्ध

 किन  राज्य  सरकारों  ने  कार्यवाहियां  की
 a

 &
 श्री  बी०  के०  गेहूं  के  मामले  में  तो

 वृद्धि  स्वेत्र एकਂ एक  समान  है
 ।  इस  से  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  :  में  यह  समझूं  कि  वह  ७  रुपये  की  वृद्धि  वह

 (#)  इस  के  उत्तर  प्रदेश
 तथा

 मध्य  आधिक  सहायता  हैं  जो  पीछे  ही  दी  जाती

 प्रदेश को  छोड़  कर  जहां  राज्य  सरकारों  ने  थी ?

 सहायता  योजना के  वापस  जाने से
 श्री  यह  हो  सकता  ।

 पूर्वे  के  सरकारी  प्रचलित  विक्रय  दामों  को

 श्री  बी०  के०  दास
 :

 में  जान
 सकता वैसे  ही  बताये  रखा  राशन  वाले  खाद्यान्नों

 के  विक्रय  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार

 हूँ  इस  मामले  में  नीति  बदलने  का
 a

 हे
 ?

 (a)  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  ar  |  परिशिष्ट  १,  श्री  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न

 कर  रह ेहूं  कि  हम  स्थानीय  अनाज॑
 का अनुबन्ध  संख्या  १३]

 जेसा  कि  भाग  के  उत्तर  समाहार  कर  के  अथवा  किसी  अन्य  प्रकार

 से  दामों  को  कम  कर  सकते  यह  मामला
 में  गया  ,  उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य

 प्रदेश  सरकारों  t  पहले  के  सरकारी  विचाराधीन  और
 में  आशा  करता हूं

 कि  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  कोई  निश्चय विक्रय  दामों  को  वैसे  ही  बनाये  रखा

 बम्बई  और  मसूर  की  सरकारें  बाजरे  को  लागत  कर  लिया  जायेगा  |

 से  कम  मूल्य  पर  बेच  रही  हैं
 ।  श्री  दाभीः  क्या  यह  सत्य हूं

 कि  देसी

 खाद्यान्नों  के  समाहार  मूल्य  दूसरे  देशों  से
 श्री  ato  के०  विवरण  से  मुझे

 आयात  किये  गये  उसी  प्रकार  अथवा  उस
 पता  चलता हैं  कि  मोटे  चावल  के  दाम  में

 विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न  भिन्न  से  उत्तम  किस्म के  खाद्यान्नों  के  मूल्य से
 हुई  वृद्धि

 कहीं कम  हैं  ?
 जब  कि  विहार  में  इस  का

 डम  ११  रुपये  १५  आने  पश्चिमी बंगाल  पी  किदवई  :  यह  सत्य

 मे ंइस  का  दाम  १०  रुपये  क्या  मैं  दामों  आयात  मूल्य  वह  मूल्य  जो  कि  उन  देशों

 में  हुई  वृद्धि  की  इस  विभिन्नता  के  कारण  में  प्रचलित  जहां से  गेहूं  या  चावल का

 जान  सकता हूं  ?  भायात किया  जाता  है

 श्री  किदवई  :  राज्य  कभी  तो  चावल  श्री  एच०  एन०  शास्त्री  :  क्या  सरकार

 का  समाहार करते  हें  और  कभी  अन्य  प्रान्तों  के  समक्ष  अपने  कर्मचारियों  मंहगाई

 से  अथवा  विदेशों  से  इस  का  आयात  करते  भत्ते में  वृद्धि करने  का  कोई  प्रस्ताव है

 फिर  वह  मूल्यों का  मध्यमान  करते  जिस
 से  कि  वह  इन  बढ़े  हुए  दामो ंमें

 अपना

 और
 अपने

 संसाधनों
 के  अनुसार  मूल्य  निर्वाह  कर  सकें  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार से  यह
 पर  कहां  बनाया

 seat  कदाचित ही  संगत  हो  सकता  यद्यपि  जायगा  इस  सम्बन्ध  में  श्री  विश्वेद्वरप्या

 यह  पूर्णरूपेण  असंगत  नहीं
 है  ।  की  सिपारिश

 क्या  सरकार  को  प्राप्त हुई

 श्री  जी०  पी०  क्या यह  सत्य
 यदि  हुई  तो  क्या  इस  प्रश्न हैं कि  खाद्य  सहायता  के  वापस  लिये  जाने

 के  कारण  मूल्य  स्तर  ऊंचा  बना  रहेगा  और  पर  सरकार ने  कोई  अन्तिम  रूप  से  निर्णय

 इस से  केवल  उद्योगपतियों  का  ही  लाभ
 कछर  लिया  तथा

 होगा ?  यदि  उपरोक्त
 भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  निर्माण  कायें
 श्री  किदवई

 :
 में  ने  उस  प्रश्न  का  पहले  ही

 के  प्रारम्भ  होने  की  कब  से  सम्भावना
 उत्तर  दे  दिया  हे

 ।
 बिहार  के  मूल्य  उस

 विवरण

 में  दिये  हुए  हें  जो  सदन  पटल  पर  रखा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल० गया है  ।

 श्री vo  ato  क्या  सरकार
 बी०  शास्त्री )  :  अभी  तक  नहीं  ॥

 उत्तर  नकारात्मक है  1 को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  प्राप्त  है

 कि  खाद्य  सहायता  के  वापस  लिये  जाने  के  इस  समय  यह  प्रश्न  उत्पन्न

 कारण  बिना  राशन  वाले  ग्रामीण  क्षेत्रों  पर
 नहीं  होता  है

 ।

 भी  प्रभाव  पड़ा  हैं  ?
 थ्री  बी०  आर०  भगत :  इस  रिपोर्टे

 श्री  किदवई
 :

 कुछ  स्थानों पर  इस  से
 के  कब  तक

 प्रस्तुत  किये  जाने  की  सम्भावना

 ?
 ह

 प्रभाव  पड़ा
 कुछ  स्थानों पर  नहीं  पड़ा

 a  |
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  में  समझता

 श्री  टी०  एन  सिह  में  जान  हूं  बहुत  we  |

 सकता हूं  कि  क्या  तीनों  प्रकार के  मूल्य  श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  तथ्य  को

 जो  कि  प्रचलित
 के  लिए  दृष्टि में  रखते  हुए कि  गंगा  पर  पुल  मुकदमा

 बम्बई  में )  अर्थात्  समाहार
 आयात  घाट  पर  बनाया  जाना  निश्चित किया  गया

 fet  अनाज  मुल्य  तथा  वहू  कौन  सी  बातें  थीं  जिन  के  कारण इस

 सुदूर af  ग्रामों  के
 आधिक  सहायता  समिति  को  नियुक्त  किया  गया

 था  ?

 के  वापस  लिये  जाने  के  पश्चात्  भी  वैसे के  अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  ag
 वैसे  ही  बने  हुए  अथवा  जहां  तक  इतिहास  पुराना  मामला  ह  :

 नगरों  सम्बन्ध है  वहू  बढ़  गये  में  ऐसे  aga  से  wea  किये  गये  थे
 ।

 श्री  एस०  एन०  में  उन  कारणों  को

 श्री  किदवई :  राशन  वाले  क्षेत्रों
 जानना  चाहता  हूं  ।

 जहां  पर  आर्थिक  सहायता  के  कारण  दाम
 अध्यक्ष  महोदय

 :  अच्छा हो  कि  आप
 कम  हो  गये  दाम  बढ़  गये  हैं  ।

 इस  विषय के  पुरें  अभिलेख पढ़  लें  ।

 गंगा  का  पुल  श्री  एस०  ato  क्या  में  जान

 *Y Q  श्री  बी०  आर०  कया  सकता  हुं  कि  इस  समिति से
 कोई  weather

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  रिपोर्ट  हुई  हे
 ?
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 श्री  uso  alo  शास्त्री
 :

 एक  अन्तरिम  कुछ  सशस्त्र  पुलिस  तथा  जासूस  दल  चलते

 रिपोर्ट  प्राप्त हुई  किन्तु अभी  इस  की  हैं  ।  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  नियुक्त  विशेष

 भग्रेतर जांच  हो  रही  पुलिस  दल  द्वारा  बड़े  स्टेशनों  से  रात

 श्री  एम०  खुदा  में  जान
 सकता

 जाने  वालीं  रेलगाड़ियों पर  विशेष  निगरानी

 रखी  जाती  हे  ।

 हूं  कि  माननीय  मंत्री

 कुछ  दिन  हुए  प्रकाशित  हुई  इस  रिपोर्ट  aq  रेलों  के  ऐसे  भागों

 की  fe  पुल  बनाने  का  स्थान  अन्तिम
 जो कि  आवश्यक समझे  जाते  ऐसे  प्रबन्ध

 पहले  से  ही  विद्यमान हैं रूप से  फरख्खा को  ही  चुन  लिया  गया

 दिलाया गया  हे  ?

 टिड्डा दल  का  आक्रमण
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री

 :
 अभी  तक  कोई

 स्थान  नहीं  चुना  गया  हे  ।
 वास्तव  में  इस  के  *४३.  डा०

 राम
 सुभग  fag:

 चार  स्थान  और  इस  मामले  में  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  कीं
 समिति को  अन्तिम  निर्णय करना  और  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  ह  कि  लन्दन
 जेसा कि  में  ने  कहा  वायद  वह  atte ही  स्थित  टिड्डी  विनाश  अनुसन्धान  केन्द्र

 अपनी  रिपोर्टे  दें  ।
 ने  यह  पहले  से  ही  सुचित  कर  दिया

 श्रीमती  तारके इव री सिन्हा  :  कया  में  जान  fe  मई  के  महीने  में  पूर्वी  अरब

 सकती  कि  मुकदमा  घाट  को  पुल  बनाने  ईरान की  ओर  से  भारत  पर  टिड्डी

 के  fet  चुने  जाने  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  के  आक्रमण  होने  की  सम्भावना है
 ?

 विचार  करने  पर  कितना  व्यय  हुआ था  ?  ऐसा  तो

 दल  के  इस  आक्रमण  के  विरुद्ध  सरकार श्री  Uso  बी०  इस  समय

 में  वह  आंकड़े  नहीं  बता  किन्तु  यदि  करना  चाहती  है  ?

 माननीय  सदस्या  सूचना  चाहती हें  तो  में

 उन्हें बाद  में  दे  सकता हूं  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  हां  ।

 रेलों  में  पुलिस  व्यवस्था

 *YQ,  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या
 सरकार  स्थिति  की  गम्भीरता

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंग े:
 से  परिचित हूं  ।  सरकार ने  सन्  TBRsd

 से  एक  केन्द्रीय  टिड्डी  दल  आप्रेशन  सूचक
 क्या  यह  सत्य है  कि  पश्चिमी

 रेलवे  पुलिस  विभाग
 रात्रि

 में
 यात्रा  करने  संगठन बना  रखा  है

 ।  सन्  १९४९ से
 प्रारम्भ

 वाले  यात्रियों  की  रक्षा  करने  के  हेतु  रेल  होने  वाले  इस  वर्तमान  टिड्डी  दल  के  आक्रमण

 से  इस  संगठन  में  वृद्धि  कर  दी  गई  थी
 और

 गाड़ियों
 में  सदस्य  पुलिस  जासूस

 सन्  १९५०-५१  में  इस  में  एक  नियंत्रक शाखा रखेगा  ;  तथा

 जोड़ दी  गई  ।  टिड्डी  विभीषिका का  सामना

 क्या  इस  प्रकार  के  प्रबन्ध  करने के  लिये  कर्मचारीवर्ग  तथा  आवश्यक

 aq  रेलों  में  भी  किये  जायेंगे  ?
 उपकरणों

 में  वृद्धि  की  जा  चुकी  हूं  ।  सब

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी
 ०  प्रकार के  उपकरणों  यथा  afd से

 जी  a  बम्बई  राज्य  में  चलने  वाले  पाउडर  छिड़कने वाली  मशीनें

 परिचनी  रेलवे  की  महत्वपूर्ण  रेलगाड़ियों  में  लण्ड  बेतार  यातायात  के
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 मोटर  गाड़ियां तथा  आवश्यक  कृमि  श्री  किदवई
 :

 में  समझता  हं  कि  डा०

 नापाक  औषधियों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  मेघनाद  साहा  इस  का  भली  भांति  उत्तर दे

 सब
 प्रभावित  राज्य  इस  स्थिति  का  सकते  है  ।

 सामना  करने  के  किये  इसी  प्रकार  के  टिड्डी  श्री  dto  पौ०  नायर  :  में  ने
 विनाशक  संगठनों  की  स्थापना  कर  रही  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  से  प्रश्न  पुछा  था  ।

 सन्  १९५१-५२  में  संघ  सरकार  ने  टिड्डी

 विनाशक  कार्यों  पर  कुल  व्यय  २७  लाख  अध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  में  उन्हें  बता

 रुपये  के  लग  भग  किया  था  |  रहा  हूं  ।  हम  यहां  वैज्ञानिकों के  सम्मेलन  के

 श्री  का स्लो वाल :  में  जान  सकता  हूं

 रूप में  अपनी  बैठक  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 कि  इन  मे ंसे  कितनी  मशीनें  टिड्डियों
 खाद्य  में  आत्म  निरंतरता

 को  नष्ट  करने  के  लिये  विदेशों  को  देदी

 गई  हैं  ?  *y y,  श्री  झुनझुनवाला  :  कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  किदवई  :  इस  में  विदेशों को  मशीनें

 कि  भारत  के  खाद्य  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में
 देने का  प्रश्न  तो  हे  ही  नहीं  ।  एक  ऐसा  समाचार

 कब  आत्मनिर्भर  होने  की  आशा
 a मिला  हूँ  कि  टिड्डी  दल  ने  ईरान  पर  आक्रमण

 ह
 ?

 कर  दिया  और  इस  की  अपेक्षा  कि  उन्हें

 भारत  में  आने  दिया  जाय  उन  का  वहीं नष्ट
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कर  दिया  जाना  हमारे  हित  में  ही  हैं  ।  योजना  आयोग  ने  उत्पादन  में  वृद्धि  के  जो

 हम  उसे  सब  प्रकार  की  सहायता  जो  लक्ष्य  निर्धारित  fad  हैं  यदि  उन  को  प्राप्त

 हम  दे  सकते  दे  रहे  हैं
 ।  कर  लिया  जाय  तो  की  योजना  की  अवधि

 श्री  कासलीवाल :  में  जान  सकता  हूं  कि

 की  समाप्ति  से  ga  ही  देश  आत्मनिर्भर

 हो  सकता है
 क्या  टिड्डियों

 को
 नष्ट  करने  के  मामले  में

 पाकिस्तान  पूर्ण  रूप  से  सहयोग  दे  रहा  हे
 ?  श्री  झुनझुनवाला  :  वहू  कौन  सी

 नाइयां  हें  जिन  के  कारण  सरकार को  सन्
 थ्री  किदवई  :  निस्सन्देह

 १९५२  में  आत्म  निर्भर  होने  के  लक्ष्य  का

 श्री  बेला यु धन  में  सकता  पुनरीक्षण  कर  के  उसे  उस  समय  तक  के  लिये

 हूं कि  इस  मामले  में  हम  ईरान
 को

 किस  निर्धारित  करना  जब  तक  यह  योजना

 प्रकार
 की

 सहायता  दे  रहे  हैं
 ?  सफल  न  हो  जाय  ?

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  i  att  किदवई
 :  मानवीय  सदस्य  ने  लक्ष्य

 के  विषय  में  पुछा  लक्ष्य  तो  योजना
 श्री  ato  पी०

 में  जान
 सकता

 हूं  कि  क्या  भारत  में  टिड्डियो ंके
 जैविकीय

 आयोग  की  रिपोर्ट में  दिया  हुआ  जिस  के

 विषय  में  में  समझकर हूं हूं  कि  यहां  चर्चा  भी
 नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  कोई  अनुसन्धान  कायें

 हुई
 थी  |

 लक्ष्य  यह  है
 ।

 हमें  यह  आशा  करनी
 गया  हूँ  ?

 कि  योजना  आयोग  की  योजना

 मेघनाद साहा  ठीक  प्रकार से  चलेगी  और  योजना  की  अवधि

 की  समाप्ति तक  हम  खाद्य  के  मामले F
 ~~

 अध्यक्ष  शान्ति  |

 माननीय  मंत्री  को  उत्तर  देने  दिया  जाय  ।  आत्म  निर्भर
 हो

 जायेंगे  |
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  में  प्रदान  को  ठीक  की  है  कि  सन्  १९५२  में  वह  खाद्य  के  मामले

 प्रकार
 से  समझ  सका  हूं  तो  माननीय  सदस्य  में  आत्म  निर्भर  हो  जायेगी

 ?

 सन्  १९५२  के  आंकड़े  पूछना  चाहते  थे--सन्
 थी  किदवई

 :
 में  समझता  हूं  कि  यह  विगत

 WS4R  अनुमानित  आवश्यकतायें
 इतिहास का  विषय  है  ।  उस  वर्ष  हमें  पूर्व

 क्या  हें  और  जितने  खाद्यान्न  की  आशा  की
 ज  की  अपेक्षा  अधिक  अन्न  का  आयात

 जाती हूं  उस  की  मात्रा कितनी  है  ।  क्या  यही
 करना  पड़ा  था ।

 बात हू  ?

 श्रीमती Yo  काले  कया  यह  हमारा  गतंव्य

 श्री  झुनझुनवाला  :  में  तो  उन  कठिनाइयों

 को  जानना  चाहता  हं  जिन  के  कारण  सरकार

 नहीं  समझा  जाता  कि  हम  भूतपूर्व  मंत्रियों

 द्वारा  दिये  गये  वचनों  का  पालन  करें  ?

 को  अपने  लक्ष्य  में  परिवर्तन करना  पड़ा  ।

 afar  महोदय  शान्ति  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  एक  नया  प्रदान

 होगा  ।  कलकत्ता  पत्तन

 ¥eu  oft  एस०  सो ०  सामन्त  क्या थ्री  किदवई  सन्  १९५१-५२  का

 हमारा  उत्पादन-लक्ष्य  28°83  लाख  टन  था  ।  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 अभी  तक  हमें  कोई  रिपो  नहीं  मिली हैं  W3kR- सन्  १९४५-४६  तथा

 कि  हम  ने  वह  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  हूं  अथवा  ५२  में  कलकत्ता  पत्तन  से  कितने  टन

 इस  में  कुछ  कमी  रही  है  ।  माल  का  आयात  और  निर्यात किया

 att  झुनझुनवाला :  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  इन  दो  वर्षों  में  कौन  कौन
 सा

 कितना  &  जिसे  सरकार  ने  योजना  आयोग  मुख्य  माल  लाया  और  ले  जाया
 ;  तथा

 के  आंकड़े  तैयार  करते  समय  ध्यान  इन  दो  वर्षों  में  पत्तन  की  शुद्ध

 में  रखा है  ?  आय  कितनी हुई  ?

 श्री  किदवई  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 चौदह  ala.  बी०  :  से  एक  विवरण

 शी  झुनझुनवाला  :  भारत  में
 युद्ध-पूरव  जिस  में  अपेक्षित  सुचना  दी  हुई  है  सदन  पटल

 दिनों  में  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  की  तुलना में  पर  रखा  जाता  नद  परिशिष्ट  १,

 यह  कितना हे  ?  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 श्री  किदवई  :
 में  यह  अभी

 बता  श्री  एस०  सी०  इन  दो  वर्षों

 सकता  |  में  दोनों  में  आयात  तथा  निर्यात  कमी

 होने  का  क्या  कारण  ह  ?

 चट्टोपाध्याय :  माननीय  मंत्री  ने

 कहा  आयोग  ने  जो  लक्ष्य  निर्धारित  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  यह  कमी

 किये  हें  यदि  उन  को  प्राप्त  फर  लिया  जाय  7.0  दो  युद्ध  के  बन्द  होने  तथा

 क्या  में  उन  से  ag  जान  सकता  हूं  कि  यह  सुन  १९५१-५२  में
 खाद्यान्नों

 के  अधिक  आयात

 दाऊद  ्  ड
 a

 ?
 ह  किये  जाने  से  हुई  है

 ।

 अध्यक्ष
 महोदय

 श्रीमती
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त

 :
 यह  कमी  लगातार

 मती  मु०  काले  में  जान  सकती  हूं  हो  रही  है  या  इस  में  उतार  चढ़ाव  भी  हो
 a

 कि
 क्या  यह  सत्य है

 कि  सरकार
 वे  यह  घोषणा  रहा हू

 ?

 196  PSD.
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 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  अन्य  वस्तुओं  उसी  अवधि  में

 उन
 की

 कितनी

 में
 तो  यह  बढ़  गई  है  और

 इन  दो  में  यह  कम  मात्रा  खरीदी  गई  और  कितनी  का  आयात

 हो  गई  है  ।  तथा किया

 श्री  जी०
 पी०  सिन्हा  :  आयात  किये  गये  उन  दो  वर्षों  में  गथक् [3 भ  )

 पूंजीगत
 की  प्रतिशतता  कितनी  है  और  चावल  के  लिये  अन्य  देशों  को  दिये  गय

 अधिकतर  यह  किस  देश  से  आयात  किया  चावल  के  मूल्य  तुलना  में  हमें  इस

 गया ह  ?  चावल  मूल्य  देना  पड़ा

 थां  ?
 श्री  दिल  alo  यदि  आप  विवरण

 को  देखे ंतो  आप  इस  की प्रतिशतता का  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री

 हिसाब लगा  सकेंगे  P34 0-4  १९५१

 श्री  एस०  सी  सामन्त  विवरण से  ५२  में चीन ने  ५०,००० टन  तथा  १६,५००

 मुझ  यह  पता  लगता  ह  कि  च्  १९५१-५२  टन  चावल  दिय  ।  AT  १९५०-५१

 के  अन्त  में  घाटा  हुआ  है  ।  में  जान  सकता  हूं  में  रूस  ने  कुछ  नहीं  दिया  ।  सन्  १९५१-५२

 कि  आकलित  राजस्व के  इस  घाटे  को  में  रूस ने  एक  लाख  दायमीं टन  गेहूं

 खाद्यान्नों  तथा  कच्ची  धातुओं  के  दिय े।

 नौ-परिवहन  पर  आधारित  नदी  शल्क  को
 जितनी  कुल  मात्रा  दी  गई  थी

 बढ़ा  कर  पूरा  किया  जायेगा ?  उसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  और  उस

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हम  कोयले पर  का  आयात  किया  गया  था  ।

 शल्क
 ४

 पाई  से  ६  पाई  तक  प्रति  मन  बढ़ाना  सन्  १९५०-५१  में  चावल  के

 और  इस  प्रकार हम  इस  घाटे  लिये  चीन से
 जो  सौदा  हुआ  था  वह  पटसन

 को  पुरा कर  सकेंगे  ।  के  सामान  के  वस्तु विनिमय  आधार पर

 श्री  एस०  सी  ०  क्या  में  जान  सकता  परन्तु  सन्  १९५१-५२  का  सौदा  नकद

 हं  कि  नौ-परिवहन  कम्पनियों  तथा  व्यापारिक  भूगतान  के  आधार  पर  हुआ  चांवल के

 संस्थाओं  हुगली  नदी  में  पत्तन  सीमा  के
 लिये  जो  दाम  चीन  अथवा  अन्य  देशों  को

 दिये  गये  उन्हें  बताना  जनहित  में  नहीं अन्दर  नौ-परिवहन के  सम्बन्ध  में  अनुभव

 की  जाने  वाली  कठिनाइयों  के  विषय  होगा ॥  aff  चावल  किस्म

 जिस  के  कारण
 यह

 घाटा  होता  कितनी

 प्रत्येक  देश  में  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  होती

 शिकायतें  प्राप्त हुई  हें  ?
 एक  देश  के  चावलों  के  मृत्य  की  दुसरे

 देश  के  चावलों  के  मूल्य  से  तुलना  करना
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुझे  गेंद है  कि

 उचित  नहीं  ह  ।
 मझ  यह  ज्ञात  नहीं  |

 थी  एस०  ato  सामन्त  :  क्या जान
 घिन  तथा  रूस  से  गेहूं  और  चावल  का  आयात

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  का

 *४६.  श्री  एस०  सी
 ०  सामन्त  :  क्यां  खाद्य  चीन  ara  चावल  निर्यात  न  किये  जाने  के

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सम्बन्ध में  मद्रास  के  खाद्य  मंत्री  द्वारा  दिये

 सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-  गये  वक्तव्य की  ओर  दिखाया  गया ह  ?

 ५२  में  चीन  और  रूस  ने  चावल  और  इसਂ  प्रकार  का श्री  किदवई
 :

 जी  हाँ ।

 गेहूं  कितनी  मात्रा  में  दिया  एक  वक्तव्य वक्तव्य  तो  दिया  गया  था  किन्तु
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 विक  बातें  वही  हे  जो  में  ने  अपने  उत्तर  में  कि  आयात  किये  गये  खाद्यान्नों  के  मूल्य  बहुत

 बताई हैं  ।  अधिक  हें  ।  हम  ने  इसे  उस  मुख्य  पर

 लेने  का  प्रयत्न  किया  जिस  पर  कि  हम  इसे
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  कया उस  वक्तव्य

 का  खण्डन  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  बेच  सकें  अथवा इस  में  कुछ  सरका री  सहायता

 वक्तव्य  दिया  ह
 ?  देकर इस  का  मूल्य  ऐसा  रख  सकें  जिस  से

 कि  सामान्य  व्यक्ति  भी  इसे  खरीद  सके  ।
 श्री  किदवई  :  जी  उसका  खण्डन

 करने  वाला  एक  वक्तव्य  दिया  गया  था  |  बाबू-यातायात  समवाय

 *¥ig, att  एस०  सी०  सामन्त :  क्या श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  माननीय

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 संचरण  मंत्री यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे
 :

 यह  सत्य हे  कि  रूस  द्वारा  दिये  गये  गेहूं की

 एक  बड़ी  मात्रा  को  खाद्य  मंत्रालय ने  गतवर्ष
 क्या  भारत  सरकार  ने

 विभिन्न

 भारतीय  वायु-यातयात  सेवायों  को  दी

 तथाकथित  गोदामों  की  कमी  के  कारण
 जाने  वाली  आर्थिक  सहायता  की  पुनरीक्षित

 अस्वीकार कर  दिया  था  ?  मात्रा के  विषय  में  कोई  निर्णय  कर

 श्री  किदवई  :  १००,०००  टन  दिया  गया  लिया है

 था  और  वह  ले  लिया  गया  था  ।

 यदि  कर  लिया
 तो

 उस
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  नया  यह  आधिक  सहायता  विस्तृत  विवरण

 तथा सत्य  नहीं  है  कि  गेहूं  देने  की  मूल  प्रस्तावना  कया

 पांच  लाख  टन  की  थी  जिस  में  से  केवल
 सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-

 १००,०००  टन  ही  आया  था  क्योंकि  भारत

 सरकार  ने  रूस  के  व्यापारी  प्रतिनिधि  को
 ५२  में  यातायात

 विभिन्न  सेवायों  को  कितनी

 यह  बताया  था  कि  उसके  पास  गेहूं  जमा  करने  के
 आर्थिक  सहायता दी  गई  थी  ?

 लिये  गोदाम नहीं  थे  ?

 श्री  किदवई  :  हमें  जितने  की  आवश्यकता  थी
 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 '  आर्थिक  सहायता at  हिसाब  लगाने

 उतना  हमें  मिल  गया  ।  इसलिये  और  अधिक  की  रीति  के  विषय  में  निश्चय  कर  लिया

 के  आयात  करने  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ।
 गया हू  जो  सहायता  दी  जानी  है  उसे  पहले

 श्री  नम्बियार  में  जान  सकता हूं  से  निर्धारित  नहीं  किया  जाता  यह  प्रत्येक

 कि  चीन  से  आयात  करने  के  लिये  अच्छी  कम्पनी के  कार्यों  के  आधिक  परिणामों  पर

 क़िस्म  के  चावल  की  अपेक्षा  घटना  किस्म  निर्भर  होगी  ।

 का  चावल  क्यों  छांटा  जाता  ह  जिस  के  ध्यान

 परिणाम  स्वरूप  चीन  के«  चावल  के  विषय

 माननीय  सदस्य  का

 पिछली  संसद् में  २८  १९५२  को

 में  यह  धारणा  हो  जाती  हे  कि  वह  घटिया  डा०  एम०  एम० दास  के  द्वारा  पूछे  गये  तारांकि

 कसम  काहे
 ?

 प्रदान  संख्या  २६९  के  भाग  के  सम्बन्ध
 म

 श्री  किदवई  माननीय  सदस्य  को  यह  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता  है  |

 विक्ती  हैं  कि  हमारे  देश  में  इस  विषय  सम्बन्धी  तब  वायु-यातायात  कम्पनियों  की  ओर  से

 शिकायतें पहले  से  ही  हैं  और  आज  पूछे  गये  भारत  के  यातायात  संस्था

 अनूप  रक  प्रश्नों  से  यह  मालम  हो  गया  हैं  ट्रान्सपोर्ट  एसोसियेशन  आफ
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 कटाव  sey ae द्वारा  किये  गये  अभ्यावेदन  के  परिणामस्वरूप  किन  किन
 a

 अन्य  बातो  का  ध्यान  रखा  जाता

 यह  निचय  किया  गया  है  कि  नई  योजना को  ह
 9

 १  अक्तूबर  सन्  १९५१  के  स्थान  पर  १  जनवरी  श्री  जगजीवन  :  किसी  अन्य  बात

 १९५२ से  लागू  किया  जाय  और  १  अक्तूबर  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  है  ।

 से  देश  दिसम्बर  तक  की  अवधि  में
 अर्नाकुलम  विलोना  रेलवे  लाइन

 निर्धारित  सेवाओं के  संचालकों को

 काम  में  लायें गये  पैट्रोल के  प्रति  गैलन
 ¥*YC,  कुमारी  आनी  मस् क़रीन

 ८  आने
 समान  दर  से  आर्थिक  सहायता  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  सन  १९५२-५३  के दी  जाती  रहनी  चाहिये  ।  यह  भी  निचय

 किया  गया  हूं  कि  नई  योजना  के  अन्तर्गत
 arr  में  अरनाकुलम-लिकेल्मिनਂ  रेलवे

 काम  में  लाये  गये  पैट्रोल  के  प्रति  गैलन  पर
 कितना  धन  रखा

 लाइन  के
 लिये

 गया  हैं
 ?

 ८
 आने

 की
 अधिकतम  सहायता  हिसाब

 सभी  संचालकों  को  मिला  कर  दी  जाने  वाली  सरकार  रेलवे

 कुछ  आधिक  सहायता  के  आधार  पर  लगाय  लाइन  के  हाल ही  में  fer  गये

 जाना  और  उसे  प्रत्येक  संचालक  को  यातायात  तथा  इंजीनियरिंग  परिमापन

 दी  जाने  वाली  आधिक  सहायता पर  नहीं  लगना  के  परिणाम  की  एक  सदन  पटल

 पर  रखेंगी ? चाहिये  ।  दूसरे  शब्दों  कुछ

 को  होने  वाली  हानि  यदि  प्रति  गैलन  ८
 इस  लाइन को  बनाने  में  तथा

 आने से  कम  हूं  तो  शेष  धन  को  अन्य  संचालकों  इस  पर  गाड़ी  चलाने  में  कितना

 जिन्हें  प्रति  गैलन  ८  आने  से  अधिक  हानि  समय  लगेगा  ?

 हुई  अनुपात  से  बांट  लिया  जायेगा  ।
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी

 ०

 में  सदन  पटल  पर  एक  वक्तव्य
 शास्त्री )  :  इस  सम्बन्ध  में  कायें

 रखता  हूं  ॥  परिशिष्ट  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सन्  १९५२-५३  के

 अनुबन्ध  संख्या  १५]  पुनरीक्षित  आयव्ययक  में  ४  लाख  रुपयों  का

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  कया  में  जान  सकता  प्रावधान किया  गया  है  ।

 परियोजना  की  यातायात  तथा हूं  कि  गर-अनुसूचित  कम्पनियों  को  इस

 आर्थिक  सहायता  की  सुविधा  नहीं  दी  जायेगी
 ?  इनजीनिर्यारंग  परिमापन  की  रिपोर्टों  की  प्रतियां

 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  हें  ।
 थी  जगजीवन :  राम  क्योंकि  आशा

 की  जाती  ह  कि  उन्हें  लाभ  होगा
 पुस्तकालय में  रख  दी  गई  देखिये  संख्या

 पी-१६/५२]

 ~
 श्री  एस०  alo  सामन्त  :  कितने  मामलों

 रेलवे  प्रयास  द्वारा  प्रस्तुत  किये
 म  आर्थिक  सहायता  पेट्रोल  दिये  जाने  के

 रूप  में  दी  गई  हूं  ?  गये  आंकड़ों की  की  जा  रही  है  और  उन

 में  कुछ  alta  हो  सकता है

 जगजीवन  राम
 :

 यह  सुची
 इस  समय  सरकार  यह  नहीं  बता

 दिया  हुआ  ह  |  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  सकती  कि  यह  लाईन  कब  बन  क्योंकि
 दिया  गया  हूं  ।

 यह  निर्माण  कार्य
 के  स्वीकार  किये

 श्री  एस०  सी०  प्रत्येक  कम्पनी  जाने  के  तथा  ay  प्रति  ad  मिलने  वाले

 की  आवश्यकताओं  को  स्वीकार  करने  में  धन  पर  निरभर हूँ
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 कुमारी  आनी  मस् क़रीन  :  क्या
 में

 जान  qaq  के  संघटन  तथा  कार्यों का  उल्लेख  किय

 सकती  हूं  कि  इंजीनियरिंग  परिमापन  के
 सदन  पटल  र  जाती है  ।

 अतिरिक्त  भूमि  अजन के  रूप  कोई
 परिशिष्ट  अन  बन्ध

 प्रारम्भिक  कार्य  किया  गया  हूं
 ?  |  देखिए

 संस्था  |
 ait  एल०  बी०  शास्त्री  अभी  तक  कुछ

 ए-परिवहन  सम्भावना  की  दृष्टि  से
 नहीं  किया  गया  किन्तु  सरकार  ने  इस  परि

 योजना  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  हें
 अधिक  महत्वपूर्ण  ब्रह्मपुत्र

 भागी  महा और  हमारा  विचार  इस  काय  को  इसी  वर्ष

 करने का  है  ।
 गोदावरी  तथा  क  ह्

 कुमारी आनी  मस् क़रीन  :  क्या में  जान
 डेकन  एयरवेज

 सकती  हूं  कि  इस  काय  के  लिए  अपेक्षित

 सामग्री  के  लिये  कोई  व्यादेश  दिया  गया  हूं  क्या FRO,  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  नहीं  ।  अभी  तव  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 नही ं|

 ह  ि
 कि

 प्रश्नों  ललित  उत्तर  सन्  १९५२  में  डेकन  wat

 अन्तर्देशीय जल  यातायात  गष दू च्च्  aa  के  वायुयान  पर् नों  की  कितनी  दुर्घटना

 *
 ४९.  श्री  ए०  alo  गुहा  :

 क्या  यातायात

 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे
 दुघंटनायें  कौन  तिथियों  को

 कोई  अन्तर्देशीय  जल

 यातायात  पसंद  स्थापित  किया  गया

 तथ  (१)
 जीवन  (2)

 यदि  किया  गया  तो  अत्यधिक  हुए  तथा  (३)  कम

 या  कितनी

 (१  f
 \  घायल  हुए  व्यक्तियों  की

 ह
 (२)  इस  का  सगठन  क्या

 )  इन  दुर्घटनाओं  के  जो  कारण

 (3)  इस  के  काय  क्या

 तथा
 अब  तक  मालूम  हुए  &  वह  क्या

 (४)  वह  कौन  सी  नदियां  हैं  जिन  क्या  उन  वायुयानों  का  बीमा

 में  नौ-परिवहन  संभव  समझा  कराया  हुआ
 यदि  कराया हुआ  था

 जाता  हू
 ?

 तो  प्रत्येक का  कितने  का  बीमा  कराया

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी०
 हुआ  था

 ;

 स्त्री )  हां  ।  गंगा-ब्रह्मपुत्रा

 जल  यातायात We  नाम का
 .

 कितने  यात्रियों  बीमा

 g
 गंगा-ब्रह्मपुत्रा  नदियों  में  नौ-परिवहन  सम्बन्धी

 कार्यों  में  समन्वय  करने  के  लिये  स्थापित  प्रत्येक  मामले में  कुल  कितनी

 किया  गया है  ।  हानि  हुई  ;  तथा

 संकल्प  की  एक
 प्रति  जो  ८  मान  प्रत्येक  मामले  में  सरकार  ने

 १९५२  को  जारी  क की  गई
 ws  थी  और  जिस थै  क्या  कार्यवाही  की  ह

 ?
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 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :  के  डकोटा  वायुयान  alo  टी०

 दो  ।
 ए०  एक्स०  ई०  की  हुई  दुर्घटना  के

 १९  फरवरी  तथा  ३०  अप्रैल ।
 सम्बन्ध  में  जांच  समिति  की

 सिफारिशें  |

 (१)  १२  व्यक्ति  मर  गये  ।

 (१)  वायु  समवाय  के  वायुयान
 क (२)  अत्यधिक घायल  तथा  संचालन  सम्बन्धी  अनुदेशों

 (३)  ३  कम  घायल  हुए  ।
 में  निर्धारित  संचालन  प्रक्रिया

 पहली  दुर्घटना  का  कारण  यह  का  कड़ाई  से  पालन  तथा  परीक्षण

 बताया जाता  है  कि  रात्रि  में  वायुयान चालक
 किया  जाना  चाहिये  तथा

 जब  विमान  अवतरण  करने  का  प्रयत्न  कर  यान  चालकों  के  उड़ान  सम्बन्धी

 रहा  तो  उस  ने  गलत  अनुमान  लगाया  अभ्यास  का  अधिक  प्रभावपूर्वेक

 ढंग  से  अधीक्षण  किया  जाना उस  ने  दूरी  का  गलत  लगाया

 और  बहुत  अधिक  नीचे  उतर  आया  और  चाहिये  ह

 वायुयान  पेड़  से  टकरा गया  I
 (२)  रात्रि  हवाई  डाक  सेवा  के

 दूसरी  दुर्घटना
 की

 जांच  हो  रही  है
 ।  संचालन  के  निमित्त  वायुयान

 (=)  दोनों  वायुयानों  में  से  प्रत्येक  चालक  आदि के  चुनने  में  इस

 का  %,24,000  रुपये  का  बीमा  कराया  बात  का  सुनिश्चित  किया  जाना

 हुआ  था  |  चाहिये  कि  न  केवल  प्रमुख चालक

 सूचना  प्राप्त  नहीं  हैं
 )  ही  अपितु  सह-चालक

 )  भी  अत्यधिक

 वायुयान  तथा  उन  से  ले  जायें

 जाने  वाला  सामान  दोनों  ही  नष्ट  हो  गये  ।

 योग्यता  रखते  हों  तथा  वायु

 यातायात  उड़ान  में  dre  एवं
 इस  नष्ट हुए  सामान  का  मूल्य  ज्ञात  नहीं  है  ।

 परिपक्व  अनुभव  रखते

 वायुयान  के  बाहर  की  कोई  भी  सम्पत्ति

 (३)  वायुयान  चालक  आदि
 नष्ट  नहीं  हुई  ।

 एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  पहली
 थकान के  प्रश्न पर  विशेषकर

 रात्रि  सेवाओं  उड़ानसम्बन्धी
 दुर्घटना की  जांच  की  और  उस  ने  कुछ  सिपारिश

 ब््यावियों  के  विशेषज्ञों  के
 जिस  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी

 मां से  विचार  किया
 जाती

 हूँ
 ।  सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों को

 स्वीकार कर  लिया  और  उन्हें  कार्यान्वित  (४)  सामान्य  रूप  रात्रि  में

 किया जा  रहो  है  ।  एक  जांच  न्यायालय  विमान  अवतरण के  हवाई

 जिस  में  उच्चतम  न्यायालय के  माननीय  अड्डे  का  पूर्ण  अथवा  आर्थिक

 न्यायाधिपति  ऐन०  चन्द्रशेखर  औपचारिक  चक्कर  लगाने  की  आवश्यकता

 न जांच  किये  जाने  का  आदेश  दे  दिया  गया  a)  को  हटाया

 भीर
 इस  की  जांच

 की
 जा  रही  है

 ।
 (५)  नागपुर  में तीव्र उग्रता  वाले

 विवरण  धवन  माग  तथा  आगम  आवेदकों

 १९  १९५२  को  नागपुर  शीघ्र  प्रबन्ध  करने  लियें

 हवाई  अड्डे  पर
 डैकन  एयरवेज़  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किया



 ९७  लिखित  उत्तर  Re २०  १९५२

 जिस  के  सम्बन्ध  में  समिति  को  गये  धन  की  रकम  को  बतलाने  की

 पता  लगा  कि  असैनिक  कृपा  करेंगे  ?

 नभचर  विभाग  ने  पहले  ही  क्या  सरकार  ने  स्टेशन  के

 कार्यवाही शुरू  कर  दी  हे  ।  स्थान  को  ada  स्थान  से  किसी  ऐसे

 खंडवा-हैदराबाद रेलवे  लाइन
 स्थान  जो  कि  अधिक  उपयुक्त  बदलने

 की  सम्भावना पर  विचार  किया  है  ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 क्या  रेल  मंत्री  खंडवा  को  अकोला  हो  कर
 स्टेशन  के  कब  तक

 बन  जाने  की  आशा
 ह  दराबाद  सीमा  को  मिलाने  वाली  योजना  की

 स्थिति  बतलाने  कीं  कृपा  करेंगे  :
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी ०

 इस  परियोजना पर
 शीक  शास्त्री )  अमरावती  में  पूर्ण  रूप  से

 UH  नया  रेलवे  चन  बनाने  का  इस  समय

 हदी
 विचार  किये  जाने  की  कोई  सम्भावना

 ?
 ह  विचार  नहीं  है  ;  किन्तु  इस  स्टेशन पर  यात्रियों

 को  और  अधिक  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में

 क्या  परियोजना  के  लिये
 बहुत  से  कार्यों  के  १९५१

 सन्  १९५२-५३  के  आयव्ययक  में  कुछ  धन  में  लग  भग  २  लाख  रुपये तक  की  राशि

 स्वीकृत  की  गई  थी  ।
 की

 व्यवस्था  करने  का  विचार  किया  जाता

 ह
 ?

 जी  नहीं  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  ao  अतिरिक्त  सुविधाओं  सम्बन्धी

 शास्त्री )  खंडवा  तथा  हिंगोली  के
 कार्य  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  और  आशा

 बीच  एक  छोटी  लाइन  बनाने  सम्बन्धी  की  जाती है  कि  यह  मई  १९५३ के  लग  भग

 योजना  की  विगत  काल  में  कई  अवसरों  समाप्त  हो  जायेगा

 पर  जांच  की  गई  किन्तु  अब  पश्चिमी

 रेलवे  द्वारा  रेल  मंत्रालय  बंजर  भूमि

 को  नवीनतम  सूचना  दिये  जाने  के  उद्देश्य
 *प  श्री  बाल्मीकी  :  कया  खाद्य  तथा

 से  उस  पूरी  योजना  का  पुनः परिमापन  किया

 जा  रहा है  ।
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 सन्  १९५०-५१  में

 जब  नवीनतम  परिमाप  सम्बन्धी

 कुल

 कितनी  भूमि  का  उद्धार  किया

 सूचना  आंकड़े  उपलब्ध  हो
 सन्  १९५२-५३  में  उद्घार की की तो  परियोजना  पर  शीघ्र  विचार  न्र a

 जाने  वाली  इस  प्रकार की  भूमि  art
 हेतु  उसे  केन्द्रीय  यातायात  ष्  को  प्रस्तुत

 कया
 कर  दिया  जायेंगी  ।

 बतर  भूमि  के  विकास के
 जी  नहीं  ।

 लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा

 में  रेलवे  स्टेशन  रही
 ह  ?

 «५२.  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रीਂ  :

 क्या  रल  मंत्री  केन्द्रीय  प्रदेश  में  अमरावती  €,KR, R98  एकड़  कृषि  योग्य  बंजर

 में  नया  रेलवे  स्टेशन  बनाने  के  लिये  दिये  तथा  बेकार  भूमि  ।
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 जी०  एम०  कार्यक्रम  के

 भन्तगंत  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  FUR,  श्री  ए०  के०  गोपालन  क्या  रेल

 दी  गई  सूचना  के  अनुसार  8, 63,200  एकड़  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  में  वह  भूमि  सम्मिलित  नहीं है  २५  १९५२
 जिस  का  कि  सरकारी  सहायता  के  बिना

 गोरखपुर  में  जिन  व्यक्तियों  के  कारण  जिन
 ग़ैर  सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  उद्धार  किया

 जायगा  ।
 दो  रेल  कर्मचारियों  की  मृत्यु  हुई  अथवा

 जिन्होंने  अन्य  बीस  रेल  कर्मचारियों  को

 केन्द्रीय  सरकार  अपनी  राज्य  घायल  किया  उन  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही

 ट्रैक्टर  यूनिटों  के  रूप  में  ट्रैक्टर  और  उपकरण  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 खरीदने  के  लि  अथवा  इसी  प्रकार  के  तथा

 अन्य  उपकरणों  को  खरीदने  के  लिये  कृषकों

 अस्त्रों  के
 प्रयोग  किये

 जाने

 ऋण  देती
 है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  परिणाम  स्वरूप  जिन  व्यक्तियों  को  चोटें

 आई  हैं  उन  को  क्या  क्षतिपूर्ति  जायेंगी  ? का  केन्द्रीय  ट्रेकर  संगठन  भी  कुछ  शुल्क  ले

 कर  कांस  अथवा  जंगल  की  भूमि  का  उद्धार
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०

 कार्य  करता  है  ।  यह  शुल्क  न  लाभ  न  हानि
 .  तथा

 .  जिन  खेदजनक के
 आधार  पर

 लिया  जाता  हूँ  ।  फिर  राज्य
 दुर्घटनाओं  का  निर्देश  किया  गया  है  वह  राज्य

 सरकारें  उन  राजकीय  ट्रैक्टरों  को  न  लाभ
 सरकार  के  अधिकारियों  द्वारा  शान्ति  तथा

 न  हानिਂ  के  आधार  पर  अथवा  सरकारी  दरों
 व्यवस्था  बनाये  रखने  में  अपने  कत्तव्य  पालन

 पर  किराये  पर  देती
 के  सिलसिले  की  गई  कार्यवाही  के  कारण

 हुई  थी  ।  प्राथमिक  रूप  से  इन  प्रश्नों
 बम्बई  आदि  में  खाद्यान्नों  के  दामों  में  हुई  वृद्ध

 का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  से  हे  ।

 * uy,  श्रीमती  जयश्री  :  नया  खाद्य  तथा  दो  मृत  व्यक्तियों  में
 से

 एक  रेलवे  कमेंट्री

 कृषि  मंत्री  1G  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 नहीं  और  जिन  व्यक्तियों

 के
 आई

 उन
 की

 संख्या  पन्द्रह  है
 ।

 पूना  अहमदाबाद में  १९५२  के

 झांसी  रेलवे  स्टेशन  के  लिये  शेड्स आरम्भ  से  ही  राशन  वाले  खाद्यान्नों  के  mat

 FUQ,  श्री  धुले कर
 :

 कया  रेल  मंत्री

 इन  राशन  वाले  खाद्यान्नों  के  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  :

 दामों  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  का
 क्या  सरकार  ने  झांसी  रेलवे

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  !  eta  के  पेट फार्मों  पर  शेड  बनाये  जाने

 की  स्वीकृति  दी  तथा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 इन  के  बनाये  जाने  का  कार्य जी  विदेशी  बाजरा  तथा

 देसी  चावलों  के  दाम  बढ़  गये  हैं  ।  प्रारम्भ  करने  में  विलम्ब होने  के  क्या
 7  "॥  बਂ  थ  11
 BUNT

 सरकार  ऊंचे  दामों  की  समस्या

 के
 विषय

 में  बहुत  सचेत  है
 और

 यह
 प्रश्न  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल

 ०  बी ०

 सरकार  के  निरन्तर  विचाराधीन  हैं  ।  :  तथा  «शासी

 स्टेशन
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 कें  प्लेटफार्म  के  उन  स्थानों  पर  जहां  पर  रेलें  डिवीजनों के  प्रधान  कार्यालय  राज्य

 आ  कर  ठहरती  बनाने  की  स्याल दाह

 यात्रियों  को  दिये  जाने  वाले  अन्य  सुविधा  हबड़ा  पश्चिमी  ars

 सम्बन्धी  कार्यों  के  साथ  सन्  १९५३-५४
 आसनसोल

 दानापुर  बिहार
 के  कार्यक्रम  में  रखी  गई  है  और  इसलिये

 इस  में  विलम्ब  होने  का  प्रशन ही ही  नहीं  उठता
 प्रादेशिक  प्रधान  कार्यालय

 द
 ae

 ।
 बिलासपुर  प्रदेश

 रेलवे  वर्कशॉप
 पूर्वी  ज्ञान  *

 श्री qo  सी०  पटनायक :  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ५८.  श्री  यू०  सी०  पटनायक :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  इंजनों  तथा  डब्बों  के  बनाने

 करेंगें  कि  परिश्रमी  के  लिये  संघ  सरकार  द्वारा  कौन  कौन  से

 मध्य  प्रदेश  तथा  राज्यों  में  से  वर्कशॉप  चलाये  जा  रहे  हैं  ?

 हो  कर  जाने  वाली  पूर्वी  रेलवे  के  रेल  मार्ग की  इस  प्रकार  के  वर्कशापों में

 लम्बाई  कुल  कितने  मील  है
 ?

 कौन  से  वर्कशाप  जो  अब  विभिन्न  जोनों  में  हैं

 पहले  विभिन्न  रेल  प्रयासों  द्वारा  चलाय

 इस  पूर्वी  ज़ोन  का  मुख्य  जाते थे  ?
 कार्यालय  कहां  बनाया  जायेगा  और  इन  पांच

 के  प्रशिक्षण  के
 राज्यों में  से  प्रत्येक  में  डिविज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 लिये  इन  वर्कशापों  में  किन  सुविधाओं  की
 के  कार्यालय  कहां  बनाये

 जायेंगे ?
 व्यवस्था  की  गई  है

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  ाण [७ ह  बी ०

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 arrest  )  तथा  .  एक  विवरण

 जिस  में  यह  सुचना  दी  हुई  सदन  पटल  पर
 ato  :  विभिन्न  राज्यों  में  से

 रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  १,
 हो  कर  जाने  वाली  qat  रेलवे  के  मार्ग  की

 मीलों
 में  लम्बाई इस  प्रकार  है  :

 अनुबन्धਂ  संख्या  g0 |

 (१)  दिन्षार्थी  यांत्रिकों  तवा

 (१)  परिवीक्षा
 229.0  मील  ।  शिल्प  यांत्रिकों  के  रूप  में  भर्ती  किये  गये

 शि शि जूँओं
 को  इन  amar  मेंਂ  निश्चित

 कार्यक्रम  के  अनुसार  पांच  वर्ष  की  अवधि

 के  लिये  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता
 (३)  २५१  मील  ।

 कुछ  मामलों  टैक्निकल

 (४)  मध्य  *  १२३८  मील  |  real के
 विरोधियों

 को  इन  वकंशापों में

 frathiaa  प्रशिक्षण  दिये  जाने  का  भी  प्रबन्ध  है  ।

 (५)  १८२४  मील  ।

 (  र  )  उपरोक्त  वर्गों  के  अतिरिक्त  हाल

 मुख्य  कार्यालय  कलकत्ता  में  ही
 में  सरकार  नें  इंजीनियर  के  स्नातकों

 तथा  प्रदेशों  के  तथा  इंजीनियरिंग  संस्थाओं  के  डिप्लोमा डिवीजनों
 _(Reatat) )

 प्रधान  कार्यालय  इन  स्थानों  ऊपर  हैं  :  प्राप्त  व्यक्तियों  को  एक  aq

 ॥  ?
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 अवधि  तक  क्रि यास् मिक  प्रशिक्षण  देना  कृषि  अनुसन्धान  विद्यालय

 स्वीकार  किया  है  ।

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण :
 क्या

 तम्बाकू  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 ६०.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या  करेंगे  कि  सन  १९४९  से  १९५२  तक  कृषि

 की  अनुसन्धान  विद्यालयों  में  कितने  व्यक्ति eta  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाते
 a

 कृपा  करेंगे  प्रशिक्षित  किये  गये  ह
 ?

 भारत  में  तम्बाक की  पैदावार  उन  में  से  कितने  सरकारी

 सेवाय क्त  कर  लियें म  उन्नति  हो  रही  है  या  अवनति  कृषि  काय  संस्थाओं

 गये तम्बाक पर  कर  की

 क्या  तथा
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 इस  कर  को  वसूल  करने  माननीय  सदस्य  नई  दिल्ली

 का  ढंग  क्या  के  भारतीय  कृषि  अन सत् घान  विद्यालय  का

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  निर्देश कर  रहे  इस  विद्यालय में  सन

 देश  के  विभाजन  के  ठीक  gt  के  वर्षों  ९४९  से  १९५१  तक  १२९  व्यक्तियों

 म  तम्बाकू  की  पैदावार  की  प्रवृत्ति  सामान्य  अपना  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  समाप्त  किया

 रूप  से  कमी  की  ओर  थी  ।  विभाजन  उपरान्त  सितम्बर  १९५२  तक  भर  ६२  व्यक्ति

 भवानी  में  तम्बाकू  की  पैदावार  में  विधि  प्रशिक्षण समाप्त  कर  लेंगे  ।

 हुई  केवल  सन्  १९५०-५१  को  छोड़  कर
 जितनी  सुचना  प्राप्त  ह  उस  के

 जबकि  प्रतिकूल  दवाओं के  कारण  तम्बाकू
 अनसार  १०६  व्यक्तियों को  विभिन्न  सरकारी

 पदा  करने की  एकड़  भूमि  तथा  इस  के  उत्पादन
 संस्थाओं  तथा  राज्यों

 में  कमी  हुई  है  ।
 सेवाय क्त किया  गया  ह  |

 तम्बाकू  की  केन्द्रीय  उत्पादन

 en  wa  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  राज्यों  को  खाद्यान्नों का  नियतन

 रखी  जाती  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  सख्या  १८]
 ७.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 उत्पादक  शोधक  स्वयं  ही  शल्क

 दे  सकता  अथवा  बिना  शल्क  दिये  ही  (a)  सत  १९४९-५०,  १९५०-५१,

 वह  अपने  उत्पादन  को  थोक  array  को  cs C48  तथा  १९५२-५३  में

 बच  सकता टू  के  मामले  में  थोक
 राज्यवार  तथा  प्रति  |  के

 चीनी  wal  वाले  राज्यों  को  आन्तरिक व्यापारी  उस  माल  को  रक्षित  कोष्ठागारों

 वेयर  हाउस  )  में
 रख

 देता  है  और  वह  समाहार  से  तथा  आयात  से  पृथक  पृथक  रूप  से

 माल  उसी  रक्षित  कोष्ठागार  में  अथवा  अन्य  खाद्यान्नों  का  कितना  नियतन  किया  गया

 कोष्ठागार  में  इतने  काल  के  तथा

 जिस के  अवधि  चार  वर्ष  से  अधिक  न  हो  प्रत्येक  राज्य  को  खाद्यान्नों

 रखा  जा  सकता  है  और  शल्क  उस  समय  दिया  के  अत्यंत  को  (१)  जन  साधारण  तथा

 जाता ह  जब  माल  उपभोग के  लियें  कोष्ठागार  (२)  (st तयों  को  कित की  कितना ना  नियतन  पिया
 a

 स  बाहर  निकाला  जाता  हे
 ।

 जाता हू  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  जनवरी  १९५२  में

 दक्षिणी  तथा  परिश्रमी  रेलों  में  बिना  टिक
 मूल  योजना  के  अनुसार  खाद्यानों

 का  नियतन  पत्री  वर्ष  के  आधार०  पर  किया  यात्रा  करने  के  कारण  कुल  कितने  यात्रों
 पक  डे

 गये  तथा  नितना  वसूल  किया
 जाता  एक  जिस  में  सन्  १९४९  से

 १९५१  तक  के  वास्तविक  नियतन  तथा  तथा

 सन्  १९५२  के  लिये  निर्धारित  अभ्यंग  दिये  उसी  अवधि  में  उन
 बिना

 टिकट

 हुए  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  |
 यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  से  रेल  प्रशासन

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  ने  अधिक  किराये  तथा  जुर्माने के
 रूप

 में  कु

 खाद्यान्न का  अभ्यंग  राज्यों  को  कितना  धन  प्राप्त  किया  ?

 इकट्ठा  दे  दिया  जाता  हूं
 और

 वह  इसे  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल  ०  बी ०
 तथा  स्थानीय  क्षेत्रों  से  समाहारित  अनाज  को  :  तथा  .  जनवरी  १९५२

 जन  साधारण तथा  उद्योगों  में  लगी  हुई  में  दक्षिणी  तथा  पश्चिमी  रेलों  में

 जनता  दोनों  की  आवश्यकताओं  को
 बिना  उचित  अनापन्न  अथवा

 पुरा  करने  के  काम  में  लाते  हैं  ।
 बिना  टिकट  यात्रा करने  के  कारण  पकड़े

 बिना  टिकिट  यात्रा  करना
 यात्रियों की  कुछ  संख्या  तथा उन  से

 ८.  डा०  राम  सुभग सिंह  :  क्या रेल  मंत्री  किराये  तथा  जुर्माना के  रूप  में  वसूल  किया

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 गया  कुल

 नीचे  जाने हैं

 रेलवे  बिना  उचित  आज्ञापत्र  अथवा  बिना  किराये  तथा  जुर्माने  के

 टिकिट  यात्रा  करने  के  कारण  रूप  में  वसूल  किया

 पकड़े  गयें  यात्रियों  की  गया  घन

 संख्या

 आला  वय  नलतथव्ल  ०

 श्पयें

 iq  BR_QRX  898,633

 दक्षिणी  Cove te | १  WIRES

 परिश्रमी  ९१,५७८
 a  La

 र
 22,980

 त्री  सख्या तार  ~ ( ferenteret  )  उन  मामलों

 कितनी  है  जिन  में  डाक  विभाग  के
 क

 ९.  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 दोषी  पाये  गये  और  उन्हें  दण्ड  दिया

 तथा

 संतू  १९५१-५२  में  बिहार

 तथा fee  में  साधारण
 उन  मामलों  की  संख्या  कितनी

 शीघ्रगामी  दोनों  प्रकार  के  तारों
 है  जिन  में  कोई  जांच  नहीं  की  गई  ?

 के  देरी
 से  दिये  जानें  के  सम्बन्ध में  कुल

 कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई
 daw  मंत्री  जगजीवन

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  मामलों
 से  सुचना  एकत्रित  की  जा

 में  जांच  की  गई  रही है  और  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी



 १०७  tesfiaet  इतर  २०  मई  १९५२  लिखित  उत्तर  १०८

 fear  गया  था  तो  fi  धन  दिया  गया

 १०.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  था  ?

 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  (@)  ve  ae  नवीकरण

 की  कृपा
 करेंगे  कि  ३१  १९५२  रक्षित  निधि  में  कितना  धन  विनियोजित

 तक  देथा  के  प्रत्येक  राज्य  में  प्रत्येक  नस्ल  किया  गया  था  ?

 के  पशुओं  की  कुल  संख्या  कितनी  ?
 सन्  १९५१-५२  में  डाक  तथा

 प्रत्येक नस्ल  का  जन्म  अनुपात  तार  विभाग  को  यदि  कोई  लाभ  हुआ  था  तो

 तथा  मृत्यु  अनुपात  कितना  ?  कितना हुआ  था  ?

 कितनों  की  स्वाभाविक  मृत्यु  संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 होती
 है  ?

 सन्  १९५१-५२
 के

 सामान्य

 राजस्व में  दी  जाने  वाली  पूंजी पर  व्याज के
 प्रति पशु

 कितना  चारा  मिलता

 पुनरीक्षित  आंकड़े  संचित  अतिरेक  पर

 छूट  देन ेके  बाद  १.३१  लाख  रुपये है
 गत  दो  वर्षों  में  कितने  क्षे

 चूंकि  लेखा  अभी  बन्द  नहीं  किया  गया  है
 ~

 मं  चारे  की  खेती
 की

 गई
 ?

 सन्  १९५१-५२  के  वास्तविक  आंकड़े

 अभी  तक  उपलब्ध नहीं  हैं  ।
 खाद्य  तय  कृषि  मंत्री

 :
 ह

 ७५  लाख  रुपये  ?

 पशु गणना मई

 १९५१  तथा  उस  के  बाद  के  महीनों में  हुई
 PSK 8-KR  के  लाभ  के  पुनरीक्षित

 आंकड़े  २.८७  लाख  रुपये  वर्ष का  लेखा
 थी  ।  एक  जिस  में  प्राप्त  सूचना  दी

 a
 हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ठ  |  अभी  अन्तिम  रूप  से  बन्द  नहीं  गया

 हूँ  किन्तु  पुनरीक्षित  आंकड़ों  के  घन  को  पूरा परिशिष्ट  अनुभव
 संख्या  Ro]

 पूरा  होने  आशा  हैँ  ।
 प्राप्त  नहीं  हूं  ।

 अमरावती-नरदेव  रेलवे  लाइन
 ज्ञात  नहीं  हैँ

 ।

 यह  विभिन्न  क्षेत्रों  में  अलंग  अलग  १२.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  fe
 हैं  ।  यह  अनुमान  लगाया  गया  हैं  कि

 चारा  तथा  घास  समेत  चारे की  औसत  नागपुर  दिल्ली  पर  अमरावती  को  क मेधि. नरखड़

 मात्रा  प्रति  दिन  १०  पौंड  प्रति  पशु  है  ।  से  रेलवे  लाइन  मिलाने  वाली

 योजना  किस  स्थिति पर  है  ?

 लगभग  एक  करोड़  एकड़
 |

 क्या  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही

 डॉक  तथा  तार  विभाग  और  विचार  किय  जाने  की  कोई  संभावना  है  ?

 रेल  तथा  यातायात
 मंत्री  एल०  बी ० ११.  सरदार  हुएस सिंह  :  क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे  शास्त्री )  परियोजना  का  यातायात

 परिमापन  कार्य  पूरा  हो  चुका  इंजीनियरिंग
 सन्  १९५  १-५२  में  सामान्य  राजस्व  पर  दी

 जाने  वाली  पूजी  पर  डाक  तथा  तार  विभाग  परिमापन  भी  आंशिक  रूप  में  किया  जब  चुका

 था  और  भागे  दोने  वाला  कार्य  इसलिये
 दारा

 कोई
 ब्याज  दिया  गया

 और
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 बन्द कर  दिया  गया  था  क्योंकि  यह  लाइन  इस  परियोजना पर  उस  समय  तक

 उन  परियोजनाओं  की  सुची  में  नहीं  है  विचार  किये  की  कोई  सम्भावना

 जिन्हें  अब  केन्द्रीय  यातायात  कु च
 नहीं है  जब  तक  कि  केन्द्रीय  यातयात  पर्षद

 ने  स्वीकार  कर  लिया  प्राप्त  हुई  प्रारम्भिक
 द्वारा  पहले  स्वीकृत  अधिक  महत्वपूर्ण

 रिपोर्टों  से  यह  पता  लगा  कि  यह  परियोजना

 परियोजनाओं  को  कार्यान्वित  न  कर  लिया
 लाभकारी  नहीं  होगी  ।  केन्द्रीय  यातायात

 जाय
 पद  मध्य  प्रदेश  अन्य  परियोजनाओं

 के  साथ  इस  परियोजना  पर  agt  समय  विचार

 करेगा  |  जी  नहीं !

 196  PSD
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 लोक  सभा

 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम  सूची

 श्री  सीता  राम

 सरैदार  तेजा  पिह  ESSE  AS
 आवास

 )  प

 प्रो०  श्राचायें  ata  नारायण  आञा

 )  आगम  दास
 सक

 श्री
 पुर दुर्ग

 श्री  होती  लाल  [  जालौन  रक्षित  अनुसूचित

 जिला  इटावा  )  ते  जिला  मौलाना  अबुल  कलाम

 झांसी
 |  रामपुर  व  ज़िला  बरेली

 श्री  मुकुन्द  लाल  पीलीभीत
 आनन्द  श्री

 व  जिला  बरेली  )
 श्री  गणेश  सदाशिव

 श्री  सुनकर  thea

 सूचित  जातिया ं)
 ट 2 अचल  fag,  सेठ  जिला  आगरा  )

 अमित  लाला
 श्री  ए०  उत्तर-पूर्व  )

 श्री  के०  cto
 श्री  इया चरण

 अजोत  sty
 अनुचित-जातियां Tos  )

 अनुसूचित
 श्री  सी०  आर०

 अजीत  जनरल
 )  इलया  श्री

 डा०  शौकतुल्ला  शाह  )
 जातियां  )

 अब्दुल्ला  मुल्ला  ताहिर  अली  मुल्ला  श्री  मुहम्मद

 )

 श्री  )
 ह

 अमजद  जनाब

 पहाड़िया ं)
 श्री  एम०  जी०

 दक्षिण-रक्षित-अनुसूचित  जन  जातिया ं) डा०  इन्दु भाई  बी
 ०

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त राजकुमारी  )

 प्रतापगढ़--पूर्व
 ) श्री  एम०  ए०

 श्री  शिव  दत्त

 श्री  ओ०  बी०  शिवदयाल  बांदा  ब

 श्री  जोखिम  जिला

 212  P.
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 जातियां

 डा०  एस०  एल०
 श्री  बेज  नाथ  प्रताप  गढ़

 पश्चिम  व  ज़िला  रायबरेली श्री  फ्रेंक

 भारतीय )  अनुसूचित

 क
 श्रीमती  सुचेता  )

 छ्र्प्ण, श  श्री  एम०  आर०

 श्री  पी०  रक्षित  अनुसूचित

 जातियां )  कष्णच a  श्री

 श्री  नारायण  सदोबा  कण्णप्पा, श  श्री  एम०  वी०

 दाहर-उत्तर-रक्षित-अनसूचित-जातिया ं)  श्री  टी०  eto

 श्री  बीरेन्द्र  नाथ  कुष्णस्वामी  डा०  ए०  )

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  के०  )

 श्री  एस०  के०  शी  एन०

 कमल  श्री
 )  डा०  बी०  बी०

 श्री  डी०  पी०

 कर्णों  सिह  श्री  महाराजा  बीकानेर  श्री  जगन्नाथ

 काने  श्री  पन्नालाल  आर ०  )

 श्री  aH aer  (  कोट।-झाला ats  स्व

 श्री  देवरोआ  नाम देव रोआ

 रक्षित-अनुसूचित  जातियाँ )

 श्री  बी०  एच०  व

 कचि  श्री  एम०  डी०  गोविन्द  स्वामी

 )  श्री  सादत  अली  (  इब्राहीम

 श्री  सैयद  मोहम्मद  अहमद

 श्री  मुहम्मद

 श्री  गोपाल राव
 बाजी

 रव
 TENA  TAT  ज़िला  पु  गज  |  बाद

 दक्षिण  अकोला )

 डा०  कैलाना  नाथ  श्रीमती  बी०  जिले

 श्री  नित्यानंद
 रक्षित  अनुसूचित  जन  जातियां  )

 श्री  केਂ  ग

 श्रीमती  अनसुय्याबाई  श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद  बाराबंकी--रक्षितਂ  अनुसूचित

 )  श्री  राम  प्रताप

 श्री  वासुदेव  श्रीधर
 श्री  जौनपुर-पू्ब-रक्षित

 श्री  प्यारे  बांदा  व  अनुसूचित



 ग-जारी  डा  ०
 सुशील  रंजन  दीनाजपुर

 a  मानिक लाल  मगन  लाल  श्री  हरिन्द्र नाथ

 महल  व  बड़ोदा  पूर्व
 साइकल  श्री  बी०  एल०

 श्री  फिरोज  प्रतापगढ़-पर्चिम
 श्री  रोहन  लाल  एटा

 व  जिला  राय

 श्री  बी०  बी०
 श्री  अनिल  कुमार

 श्री  नरहरी  विष्णु  श्रीमती एम  ०  (  तिरुबल्लूर-रक्षित

 श्री  मल् लू डोरा  अनुसूचित

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  पी०  टी०

 श्री
 चाहकर  श्री  लक्ष्मण  सिंह  तथा

 रक्षित  अनुसूचित  जन
 #TRATZ)

 श्री  बी०  बी०  श्री  अकबर

 श्री  बादशाह  मैनपुरी-पूर्वे  )
 श्री  हीरा  fag  )

 श्री  टी०  एस०  अविनाशी  लिंग
 गुरुवार  श्री  एम०  एस०

 कादिर  श्री  तथा  (freq)

 श्री  अरुण  चन्द्र
 श्री  बी०  बी०  अर०  एन०  ए०

 आर
 ०  नागप्पा  )

 श्री  ए०  के०
 श्री  रोहिणी  कुमार

 श्री  रक्षित  अनुसूचित
 श्री  निकुजबषिहारी

 श्री  मुहम्मद  काफ़ी  तथा
 गोविन्द  सेठ  जबलपुर

 काज़मी र  )
 श्री  चौखामून  निर्देशित-आसाम

 श्री  गनेशीਂ  लाल wt  जाति

 पुर-उत्तर  व  खीरी-पू्व-रक्षित  अनुसूचित श्री  सी०  डी०

 श्री  के०  ut  वाडीवेल

 at  त्रिदिव  कुमार

 श्री  alo  आर० श्री  के०  प्रेरि या स्वामी

 घ  ज

 जगजीवन  श्री
 श्री  सुरेन्द्र  मोहन

 रक्षित-अनुसूचित

 q
 श्री  रामराज  परगना  व

 श्रीमती  रेणु

 श्री  एन०  सी०
 जयपाल  fag,  श्री  पश्चिम-रक्षित

 श्री  तुषार  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 ज-जारी  a

 ज्वाला  At  उत्तर श्री  To  (fesraaa-cfeta-a17-

 सुचित  जातियां
 झा  श्री  भागवत  व  सतपाल

 जयश्री  राय  श्रीमती

 डा०  एन०  )
 श्री  बनारपी  प्रसाद

 पुर श्री  चतुर्भुज  die

 ट
 श्री  रेशम  लाल

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  पुरुषोत्तम  दास

 पश्चिम )
 डा०  मानिक  चन्द

 सवाई
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 दा-जारी  श्री  सतीश  चन्द्र  ्

 प्रो ०  दीवान  चन्द  श्री  मेघनाद  पश्चिम )

 पंडित  बालकृष्ण  कानपुर  श्री  भागवत

 दक्षिण  व  जिला  इलावा-पूर्वे  )  श्री  न्७  व  दरभंगा

 पंडित  अलग  राय  ( fast  रक्षित  अनुसूचित

 पूर्वे  व  ज़िला  बलिया

 श्री  श्री  चन्द
 श्री  हरिहर  नाथ  कानपुर

 मध्य )
 fag,  श्री  राम  नगीना  गाजीपुर  पूर्वे

 व  जिला  बलिया  दक्षिण
 श्री  भगवान  दत्त

 श्री  राय चन्द  भाई  )

 श्री  हर  प्रसाद  गाजीपुर

 पश्चिम )
 हर  हाइनेस  राजमाता  कमलेन्दुमती

 गढ़वाल-पर्दिचिम  व  ज़िला
 श्री  Hee  थ

 श्री  लेस  राम  जोगेश्वर
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 माधोपुर  ) श्री  चिमनलाल  चाकू  भाई
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 श्री  एम०  ao  उत्तर  पूर्व े)

 डा०  एम०  बी०  गंगा वर  fag,  श्री  त्रिभुवन  नारायण  बनारस

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)

 दावल, च्च्छे  पंडित  भगवती  चरण  (qi
 श्री  बाबू नाथ

 अनुसूचित
 शोभा  श्री

 स  fag,  श्री  चंडकेइवर  कारण न

 श्री  ho

 १2४ ७६  जन
 सिहासन  fag,  श्री

 श्री  ZTo  सी०  श्री  एच०

 अनुसूचित  जातिया ं)
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 श्रीमती  तारके इब री
 श्री  एन०

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सदर
 श्री  जी०  ढी०

 व

 श्री  सत्य
 नारायण

 श्री  पाल  जुझार  पूर्णिया व  सतपाल

 परगना-रक्षित-अनुसूचित  जन
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 श्री  नरदेव
 श्री  चन्द्रेदरवर  नारायण  प्रसाद
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 श्री  शिवपुरी wat  श्री  सहारनपुर-पश्चिम

 व  मुजफ्फरनगर  उत्तर-रक्षित  गोमती  अम्मू

 अनुसूचित
 ह

 श्री  कांडाला  WaT
 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  (feqTg ) ) श्री  fat

 सुरेश  डा०  ढा ०

 aa  श्री  अनुसूचित  जातियां

 अनूसुचित  जातियां
 )  हुकम  श्री
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 अनुसूचित
 जन

 श्री  ए०  ate
 )

 सैयद  श्री
 हेम  थी

 डा०  पूर्व  हैदर  चौधरी  गोंडा-उत्तर /
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 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  R— Aa  कौर  उत्तर  से  प्रकट  का ये बादी
 )

 शासकीय
 ===

 १३५  १३६

 लॉक  सभा
 आवश्यकता  नहीं  समझता  |  बात  अब  हो

 नहीं
 रही  है  जो

 इस
 पर  चर्चा  की  जाय

 ।

 २०  १९५२

 ee छलना  दूसरी  कठिनाई  यह  है  कि  जब  तक  तथ्य

 प्राप्त  न  हों  इस  पर  चर्चा  कैसे  हो  सकती
 सदन  को  युवक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 यह  दुर्घटना  किसी  भी  कारण  से  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  ]
 किन्तु

 हम  इस  दुर्घटना
 के

 २४  घंटे
 के

 अन्दर

 ही  किस  बात  पर  चर्चा  करना  चाहते  है ं? प्रशन  और  उत्तर
 अधिक  उत्तम  तो  यह  होता  कि  माननीय

 भाग  १)  सदस्य  इस  पर  एक
 अल्प

 सूचना  प्रदान
 कर  के

 ae
 सरकार  से  सब  बातें  जान  लेते  क्योंकि  तथ्यों  के

 ११-४५  म०  पर  आधार  पर  ही  चर्चा  होनी  है  ।  हम  सब

 स्थगन  प्रस्ताव  इन  तथ्यों से  अनभिज्ञ  इन प्रदताओं  पर
 में

 अपनी  स्वीकृति  नहीं दे
 सकता  ।

 इसका  अथ
 बीकानेर  के  पास  हुई  रेल  दुर्घटना  यह  नही ंहै  इस  दुर्घटना  के  अभागे  पीड़ितों

 अध्यक्ष  महोदय :  मूझे  तीन  स्थगन  के  साथ  मेरी  सहानुभूति  नही ंहै
 ।  अतः  इस

 प्रस्तावों  की  सूचना  श्री  ह्सैन  श्री  विशाल
 सम्बन्ध  में  पहिला  काम  यह  है  कि  माननीय

 राव  और  एम०  एल०  द्विवेदी  से  मिली  हैं  ।  सदस्य  एक  प्रश्न  प्रस्तुत  करें  और  सरकार

 तीनों  बीकानेर के  पास  हुई  रेल  दुर्घटना  के  से  सूचना  प्राप्त  यद्यपि  में  इस  पर

 अपनी  स्वीकृति  नहीं  देता  तथापि  में
 विषय  में  जो  में  समझता  हैं  कि  १८  तारीख

 की  रात  के  ग्यारह  बजे  हुई  थी  और  जिस  में  चाहता  हूं  कि
 जो  बातें

 माननीय रेल
 मंत्री

 बता  सकें  इस  समय  बता  यह  अच्छा  होगा ४५  यात्री  मर  गये  थे  और  ६१  घायल  हुए
 थे  ।  हमें  इस  का  बड़ा  दुख है  और  मृत  यदि  वह  समस्त  तथ्यों  को

 बता
 दें  जिस  से

 व्यक्तियों  के  परिवारों  के  साथ  हमारी
 कि  सदन को  कुछ  मालूम  हो  जाय  कि  वास्तव

 सहानुभूति है
 ।  किन्तु  इस  समय  प्रदान  यह  है  में  क्या  हुआ  क्या  वह  वक्तव्य  देंगे

 ?

 कि  क्या  ऐसा  विषय  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप
 प्रधान  मंत्री  तथा  सदन  नेता

 में  आ  सकता
 जवाहरलाल  AS)  इस  समय

 में  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  केवल  यही  किया  जा  सकता  हैं  कि  हमें  जो

 हूं  कि  यह  कैसी  भी  दुर्घटना  यह  हो  ही  बातें  मालूम  हों  उन्हें  बता
 दें

 |  जांच
 के  पूरव

 गई है  और  में  इस  पर  चर्चा  करने  की  कोई  इस
 पर

 चर्चा  नहीं हो  सकती  ।
 एक घंटे पूर्व

 322  P.S.D



 १३७  स्थगन  प्रस्ताव  २०  मई  2242.0  £4

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]

 व्यक्ति  अस्पताल  में  ही  AT  वहां ५० तक
 जो  सूचना  प्राप्त  हुईं  है  वह  में  बता

 सकता  १८  मई  १९५२ की  रात  को  ११
 सवारी  गाड़ी  के  इंजन के  बाद  के  तीन

 परवारी  के  डिब्बे  एक  दूसरे  पर  चढ़  गये  थे  तथा

 भद्दा  के  बीच  मेड़ता  रोड  से  बीकानेर  ar?  जोकि  डायोड  तथा

 वाली  २४  डाउन  दया
 जी कॉनर

 से  |  तृतीय  श्रेणी  का  पूरा एक  डिब्बा चढ़े

 हुए
 डिब्बों

 पर  चढ़  कर
 एक

 ओर
 मिर  गया

 भिड़न्त हो  दुर्घटनास्थल बीकानेर  से
 दोनों  इंजन  बुरी  तरह से

 क्षत

 सात  मील  दूर  है  ।  ४५  व्यक्ति मरे  :  ३५  या  हो  गये  रेल  पथ  को  बहुत  कम  नु

 हुआ  था  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  यह ३६  उस  स्थल  पर  दोष  अस्पताल  ले  जाते

 समय  मर  हताहतों  में  मालगाड़ी  का
 गलत  लाइन  क्लीयर  दिये  जाने  से  हुआ

 AT
 भी  ५०  व्यक्ति अगस्त

 रेलवे के  सरकारी  इंस्पैक्टर

 रिपोर्ट  १९  ता०  की  आधी  रात के  आधे  घंटे  बीकानेर  में  जांच  २२  ता०  को  की

 बाद  प्राप्त  हुई  ।  एक  रिलीफ  जिस  में  जायेंगी ।  दिल्ली  से  उत्तरी  रेलवे  के  महाप्रबंधक

 चिकित्सा  सम्बन्धी  पीने  का
 कारी  बीकानेर  होकर  घटनास्थक्त  के  लिए

 के  लिए  खाली  डिब्बे  बीकानेर से  २  बजे  ९-३०  वाले  वायुयान  से
 चले  गये

 ।  उन्होंने

 स्थल  पर  करोड़  २-३०  बजे

 पहुंची  ।  इस  रिलीफ  ट्रेन  में  बीकानेर  देखा  ।  टूटे  फूटे  समान  के  कारण  लाइन

 डिवीज़न  के  कुछ  रेलवे  अधिकारी  तथा  कुछ  रुक  गई  ।  दोनों  इंजन  इतनी  बुरी  तरह  से

 सिविल  तथा  पुलिस  अधिकारी
 थे  ।

 रिलीफ़
 जूड  गये  थे  कि  उन्हें  अलग

 हन  के  आने  के  पूर्व  अन्य  यात्रियों  की

 UT | ee  aterr<  दे  घार  वहाँ  की  जने
 से  कुछ  घायल  व्यक्तियों  को  वहां  से  हटा  वाली  सब  रेलगाड़ियों  को  बन्द  कर  दिया

 लिया  गया  था  और  शेष  अन्य  fag  प्राप्त  सूचना  के  अनु  गाड़ियों  के

 दोपहर  के  १२  और  2  बजे  के  बीच  अर्थात्

 प्रकाश  की  सहायता से  हटाया  ।  उसी  समय  अब  से  १  घंटे  के  बाद  फिर  से  चलने  की
 सब  घायलों  at  आवश्यक  ि  क

 आशा है

 सहायता  दी  गई  ।

 बीकानेर  अस्पताल  में  पहुंचाये  गये  सब

 घायलों  को  १९  तारीख  के  दोपहर तक
 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र wed  रकत  दिया  गया  कौर उन  की  चोटों

 पर  प्लास्टर  बांध  दिये  गये  तथा  पुरी

 प्रतिनिधि  मंडलों  की  रिपोर्टे
 चिकित्सकीय  सहा  दो  १९  के

 पहर तक  इलाज़ के  बाद  पन्द्रह  व्यक्तियों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 को  वहा ंसे  मनत  कर  दिया  गया  तथा  ५२  marae  १९५१  में  रोम
 में  हुई  खाद्य  तथा



 १३९  विस्थापित  व्यक्तियों  २०  १९५२  राष्ट्रपति  के  अभिभावक  रै  ४०

 संशोधन  विधेयक  पर  विचार

 कृषि  संगठन  समिति  के  तेरहवें  सत्र  तथा  श्री  ए०  पी०  में  विधयक  को

 नवम्बर-दिसम्बर  १९५१  में  हुई  खाद्य  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ए ee  ee  क  दिना तथा  कृषि  संगठन के  छठ  सत्र  में  भाग  लेने

 वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडलों  की  रिपोर्टे
 भारतीय  तटकर  संशोधन )

 की  एक  प्रति  में  सदन  पटल  पर  रखता

 विधेयक
 [qeastea A xq at में  रख  दी  गई  हे  ।  देखिये

 संख्या  ¥/as  ३  (८४)  |  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  eo

 ee  aD  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 कलकत्ता  पत्तन  अधिनियम  के  sata
 भारतीय  तटकर  १९३४  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक

 अधिसूचना  को  पुरःस्थापित  करने  ay  अनुमति  दी

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  भील  बी
 ०

 जाय |

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  |
 कलकत्ता  १८९०

 की  धारा  ६  को  उप-धारा  (१)  के  अनुसार
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक

 इन  पत्रों  में  से  प्रत्येक  की  एक  प्रति में
 को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  यातायात  मंत्रालय  की  रक्षित  तथा  सहायक  वायुसेना

 अधिसूचना  संख्या  एपीआई  (%)  विधेयक

 ५२,  दिनांक  ६.  PeaR;

 तथा  रक्षा  मंत्री  :  में

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कुछ  रक्षित  वायुसेना
 (२)  एक  जिस  में

 तथा  सहायक  वायुसेना  और  इन  से  सम्बन्धित
 कलकत्ता  पतन  आयोग  के  लिये

 मामलों  की  व्यवस्था  तथा  विनियमन  करने
 निर्वाचित  आयुक्तों  के  स्थानों  का

 ह
 की  प्रावधान  करने  वाले  एक  विधेयक  को

 पुनर्वितरण  दिया  हुआ
 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 में  रख  dt  गई
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।

 बख़िये  समस्या  ५२]

 ee
 में  विधेयक

 को

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  )

 संशोधन  विधेयक

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :
 विचारधारा

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विस्थापित
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  राष्ट्रपति के व्यक्तियों  अधिनियम  १९५०  में

 संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक  को
 अभिभाषण  पर  चर्चा  करेंगे  ।  धन्यवाद  प्रस्ताव

 के  पढ़ने  में
 समय  बहुत से  सदस्य

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 बोलना  चाहते  हें  यदि  वह  संक्षेप  में

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।  ale
 तो

 अधिक  अच्छा  में  ने  १५



 १४१  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  २०  मई  १९५२  पर  विचार  १४२

 मिनिट का  समय  निश्चित किया  किन्तु  विरोधी दल  कांग्रेस  दल  की  अन्य  बातों

 इस  का  अथ  यह  नहीं है  कि  १५  मिनिट  से
 को

 न
 मानता  हो  किन्तु  व्यस्क  मताधिकार

 कम  समय  न  अच्छा  हो  यदि  सदस्य  कांग्रेस  दल  के  ही  कारण  प्राप्त  हुआ  है

 १०  मिनिट  ही  मुझ  से  यह  प्रार्थना  और  इसी  कारण  वह  इस  सदन  में  आ

 की  गई  हैं  कि  १०-४५  प् ०  qo  से  ५  म०  पृ०
 सके हैं  विरोधी  दल  बहुत  सी  शिकायतें

 तक  बैठक  रखने  की  अपेक्षा सदन  की  केवल  करता रहा  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  विरोधी  दल
 ७

 एक  ही  बैठक  ८-१५  Ho  Jo  से  १-०  म०  प०७
 इस  बात  का  अनुभव  करे  कि  कांग्रेस  ने

 तक  यह  सदस्यों के  देश  को  न  केवल  स्वतंत्रता  दिलाई

 जनक  है  ।  यह  परिवर्तन  परसों  से  कार्यान्वित  ae  न  केवल  प्रजातंत्रात्मक संविधान  दिया

 होगा ।  कल  इस  वाद  विवाद के  समाप्त  होने  अपितु  विरोधी दल  के  कार्यों  के  होते

 पर  परसों  से  परिवर्तित  समयों  पर  don
 हुए  भी  शान्ति  तथा  को  बनाये

 होगी  ।  यदि  सदन  इसे  बदलना न  चाहे  तो  रखा  है  और  ऐसे  कई  अच्छे  काय  किये

 प्रदान  काल  जारी  रहेगा  |  हूं  जिन  के  लिये  जनता  को  उसका  कृतज्ञ

 एक  माननीय  सदस्य :  क्या  संसद्
 होना  चाहिये  ।  देश  तथा  कॉंग्रेस  को  एक

 बालक  सम्बन्धित  पत्रादि को  दोपहर  को
 उत्तम  नेता  प्राप्त  हैं  जिन  में  अनेक  गुण

 हें  और  जो  समस्या के  दूसरे  पहलू  पर

 दे  देगा  जिस  से  कि  हमें  उन  को

 पढ़ने  कां  समय  मिल  जाय  ?  भी  विचार  कर  सकते  वह  अपनी

 त्रुटियों  को  भी  स्वीकार  करते हें  ऐसे  नेता
 अध्यक्ष  महोदय  :  हमने  सदन  के  कार्य

 के  होते  हुए  विरोधी दल  के  रचनात्मक

 तथा  सचिवालय  के  कार्य  भार  के  अनुसार

 प्रबन्ध  किया है  ।  कल  की  संसदीय  विज्ञप्ति
 सुझावों  पर  विचार  किया  जायगा

 ।
 मेरा

 कहना  हैं  कि  निर्वाचन  में  विरोधी दल  को

 का  विवरण  ara  या  रात्रि  तक  हो  जायेगा  ।
 अपने  पुराने  काय॑  नहीं  करने  चाहिये

 १२  मध्यान्ह  उन्हें  संसदीय  विरोधी दल  के  समान  इस

 एक  माननीय  सदस्य
 :  मेरा  सुझाव  है

 उत्तरदायी  सरकार को  सुझाव  देने  चाहिय े।

 इस  दल  से  स्व  हम  स्वयं  विरोधी  दल कि  प्रातःकाल  की  बैठक  की  अपेक्षा  दोपहर

 की  बैठक  रखना  अच्छा  ह ै।  के  समान  आलोचना  करते  थे  ।  अब  बहुत

 से  नवयुवक  भागों  हें  अब  हमें  ऐसा
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  नवदीं  हो  सकता

 नहीं  करना  उन  का  कसा भी
 क्योंकि  हमारी  शक्ति  सीमित

 वर्ण  हो  और  उन  में  स्त्रियों का  भी  काफी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 आधिक्य  न  किन्तु  वह  सरकार  का
 इस  सदन

 की
 नई  रचना  हुई

 मुझे इस  तथा  इस  से  पहले  के  सदन
 की

 विरोध करने  के  हेतु  ही  आये  हैं  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 में  एक
 तुलना  नहीं  करनी  हे  किन्तु  मेरा  कहना

 यह  हैं  क्योंकि यह  सदन  प्रत्यक्ष जन  मत  औचित्य  उठाना  चाहता  हूं
 ।

 माननीय

 द्वारा चुना  गया  अतः  यह  जनता  का
 सदस्य ने  दक्षिण  निवासियों  के  वर्ण  के

 विषय  में  आक्षेप  किया है  ।
 वास्तविक  प्रतिनिधि  है  कांग्रेस  दल  की

 यह  इच्छा  थी
 तथा  उस  का  यह  fae

 अध्यक्ष  में  आदा  करता  हूं
 था  कि  eat  वयस्क  मताधिकार  हो  कि  माननीय  सदस्यों  में  परिहास  की  भी

 रुचि



 फ्र  सास
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  २०  मई  १९५२  सकी  fq  क  eww

 होना  किसी  को  भी  बुरा  नहीं  किन्तु  कार्य  वाही  में  विधा  नहीं  डालनी

 मानना  चाहिये  ।  चाहिए  t

 एक  माननीय  सदस्य  :  किसी  माननीय  डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  परिवर्तित

 स्थिति  में  में  विरोधी  दल  को  aida सदस्य  को  नये  आये  हुए  सदस्यों  को

 संसदीय  प्रथा  तथा  प्रक्रिया  के  विषय  में  दल  तथा  भारत  सरकार  की  अच्छी  बातें

 कुछ  सीख  नहीं  देनी  चाहिये  ।  बताऊंगा  |  में  समझता हूं
 fe  वर्तमान

 भारत  सरकार  पूर्व  सरकार  से  भिन्न है
 अध्यक्ष  यदि  नये  सदस्य एक  यद्यपि  इसमें  कई  पुराने  मित्र  gt  यह

 सत्र  तक  न  बोलें  वह  बहुत  सीख
 इस  कारण नई  है  कि  वह  सब  यह  समझते

 जायेंगे  ।  औचित्य  प्रश्न  आदि  पूछे  जाने  के
 हूँ  कि  अब  आत्मतुष्टि  तथा  परीक्षण  के

 कारण  अच्छा  प्रभाव  नहीं  पड़ता है  हम  लिये  स्थान  नहीं  है  वर्तमान  भारत  सरकार

 यहां  दोष  देने  नहीं  आये  हूं  अपितु  गम्भीर

 बाद  विवाद  के  लिये ही  यहां  हमारा
 पूर्ण  शक्ति  से  काम  कर  सकती  है

 ।  सारे

 संसार  को  यह  विदित  हो  गया  हें  कि

 आपस  में  मतभेद  हो  सकता  हे  किन्तु  हमें  भारतीय  जनता  चाहे  अशिक्षित  हो  किन्तु

 दुरा  नहीं  मानना  नये  सदस्यों

 को  व्यग्र  नहीं  चाहिये  ।  संसदीय
 वह  नादान  नहीं  भारतीय  जनता

 अपना  कत्तव्य  जानती  में  यह  चेतावनी
 वाद  विवाद  का  तत्व  यही है  कि

 देने  के  लिए ही  कह  रहा हूं  और  इस  भोर
 पूर्ण  वातावरण हो  भर  अच्छे  परिहास

 ae  लगाते  निम्न  कोटि  के  भाषणों
 हमारे  नेताओं  ने  भी  हमारा  ध्यान  दिलाया

 विरोधी  दल  के  कुछ  प्रमुख  सदस्यों ने
 से  यह  वातावरण नहीं  रहता  है  में  यह

 भारत  सरकार  की  जो  आलोचना  की  है
 भी  कहूंगा कि  सदस्यों  के  स्वभाव  तथा

 उसे  में
 संक्षेप  में  कहूंगा  कहना  गलत

 की  गई  आपत्तियों  को  देखते हुए  सदस्यों

 है  कि  हम  भारत  के  कई  भागों  में  फैले हुए
 को  संयम  से  काम  लेना  चाहिये  और  जो

 परिहास  नहीं  पसन्द  करते  उन से  परिहास
 दुभिक्ष  तथा  अभाव  की  स्थिति  को  नहीं

 मानते  हें  ।  में  श्री  गोपालन  तथा  अन्य न  सदस्यों  को  दयानत  रहना
 विरोधी  दल  के  सद्स्यों  को  यह  आश्वासन

 चाहिये  और  बाधा  भी  नहीं  डालनी

 चाहिये  किन्तु  सदस्य ऐसा  करते  हैं  माननीय
 देता हूं  कि  हम  इस  स्थिति  का  मुकाबला

 करना  तथा  जनता  के  कष्टों का  निवारण
 सदस्यों  को  शान्ति  पूर्वक  सुनना  चाहिये  और

 सदा  ही  अन्तर्बाह्य नहीं  डालनी  चाहिये  ।
 करना  चाहते  ऐसी  कठिनाइयों  का  भारत

 सरकार  पहली  बार  ही  सामना  नहीं  कर
 उन्होंने  कल  तीन  बार  अन्तर्बाह्य की

 रही  है  ।

 और  अब  कर  रहे  सम्पूर्ण  प्रभुत्व

 सम्पन्न  भारत
 की  संसद् की  कायें वाही में  यह

 एम०  ए०  अय्यार  अध्यक्ष-पद  पर

 ar  उचित  नहीं  में  आशा  करता
 आसीन

 हूं  कि
 माननीय

 सदस्य  संयम
 से  काम  लेंगे  तथा

 गत  वर्ष  हमें  ऐसी  स्थिति  ar अपने  दल  का  अच्छा  उदाहरण  यदि

 कोई  सदस्य  अदिष्ट  बात  कहें  तो  मेरा  न  केवल  बिहार  में  अपितु  भारत  के

 ध्यान  उसकी  ओर  वि लाया जा  सकता  अन्य  भागों  में  भी  सानना  करना  पड़ा  था  ।

 में  इसके  लिये  सचेत  हूं  और  स्वयं  भी
 भारत  सरकार  इस  कठिन  परीक्षा  में

 ऐसी  बातों
 की  अनुमति नहीं  देता  हूं  ।

 उतनी  ही  सफल  रही  जितनी  सम्भवतः
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 (  Sto  पी०  एस०  देशमुख  )  दि का पत्र  हे  कि  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  कोई
 कोई  आर  सरकार  रहती  ।  यह  खेद  का  भी  प्रेरणादायक  बात  नही ंहू  ।  राष्ट्रपति में

 विषय  है  कि  विरोधी  दल  के  अधिकांश  सदस्य  अपने  भाषण  में  कहा  कि  सभी  प्रस्तुत

 aaa वाले  क्षेत्रों  के
 निवासी  मुझे  समस्याओं  में  हम  भारत  के  संदेश--शान्ति  तथा

 विश्वास  है  कि  भारत  सरकार  ने  अहिंसा--को  याद  रखेंगे  और  राष्ट्र  तथा

 बीमा में  जो  किया  या  इस  समय  कर  मानवता  के  हित  को  सर्वोपरि रख  कर

 कर  रही ह  ae  वह  यह  a  करती तो  सहकारी  भावना  से  कार्य  करेंगे  ।  हमें  भारत

 wet  यह  स्थिति न  होती  ।  और  यदि  अन्य  तथा  इन  महान  कार्यों  में  संलग्न  स्वतंत्र

 स्थानों  में  अभाव की  स्थिति  पैदा  होगी  तो  व्यक्तियों  की  एकता  बनाये  रखनी  है

 सरकार  शीघ्र  ही
 वहां की

 स्थिति  सुधारने  की  यदि  ऐसे  दाऊद  भी  प्रभावोत्पादक  नहीं  हें  तो

 भोर  अपना  ध्यान  देगी ।  राष्ट्रपति के  भाषण  में  कोई  त्रुटी  नहीं  है

 त्रुटी  कहीं  और  है
 ।

 आजकल  सभी  धन  चाहते  fl

 आर्थिक  बन्द  किये  जाने  के  विरुद्ध
 सरकार  की  विदेश  नीति  की  आलोचना

 पुकार  करना स्वाभाविक है  ।  हो  सकता है

 कि  यह  काय  गलत  समय  पर  किया  गया
 की  मेरे  माननीय  मित्रों  की  कौन  सी

 विदेश  नीति  वह  तो  यह  चाहते  हें  कि

 किन्तु  सदस्यों  ने  जो  कहा हे  यदि  उसे  मान

 लिया  जाय
 तथा  यदि  में  भी  ऐसा  समझ

 हम  साम्यवादी  दल  में  सम्मिलत  हो  जायें  !

 वह  कहते  हें  कि  सरकार  किसी  स्वतंत्र  नीति
 कि  वह  केन्द्र  की  सहायता  नहीं  चाहते  हें  तो  भी

 अनुसरण  नहीं  कर
 रही  है  किन्तु  यदि

 उन्हें  यह  स्वीकार  करना  पड़ेगा  वह

 भारत  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  आर्थिक
 सरकार  अपनी  नीति  को  छोड़  जो  कि

 सिद्धान्त  पर  आधारित  और
 सहायता पर  सदा  के  लिये  आश्रित  नहीं रह

 वादी  दल  में  सम्मिलत  हो  जाये  तो  इस
 सकते |  इस  wet  पर  भली  भांति  विचार

 करना  चाहिये और  यदि  इस  आर्थिक  सहायता
 स्वतंत्रता का  क्या  होगा ?  साम्यवादी दल

 में  सम्मिलित  होने  के  बाद  भारत  सरकारਂ
 के  बन्द  कर  देने  के  परिणामस्वरूप  ही  यह

 की  विदेश  नीति  के  लिये  क्या  कोई  स्वतंत्र
 कठिनाइयां  पेदा  हुई  हों  तो  भारत  सरकार

 अपनी  नीति  बदल  देगी  ।
 दृष्टिकोण होगा  ?  यह  भी  कहा गया  है  कि

 भारत  सरकार  में  बहुत  सी  धांधली  हो

 रही  फन  में  समझता  हूं  कि  बात  ऐसी
 कुछ  सदस्यों  ने  बड़ी  सिखाएं  तथा  नदी

 नहीं  हे  क्योंकि  मंत्रीगण  और  कांग्रेस  दल

 घाटी  परियोजनाओं  का  मजाक  उड़ाया है
 ।

 कोई  षद्धिमान  व्यक्ति  नदी  घाटी
 इनके  विरुद्ध  हें  और  इन्हें  खोज  निकाला

 यदि  हम  समझते  हे  कि  इनको  प्रकट न नताओं  को  बुरा  नहीं  इन  छोटी
 करने  से  राष्ट्र को  लाभ  होगा  तो  इन  को

 सिंचाई  परियोजनाओं  को  भी  प्राथमिकता

 मिलनी  चाहिये  और  सब  धन  बड़ी
 छुपाना  सरल  था

 ।  विरोधी  दल  भारत

 सरकार  को  धन्यवाद  देने  के  स्थान  पर
 नाओं में  ही  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 इन  की  जांच  का  सुझाव  देना  और  बात  है

 निराधार  आरोप लगा  रहा  है  |

 भोर  यह  कहना  कि  नदी  घाटी  परियोजनाओं
 अब  में  कुछ  सुझाव  चाहता  हू

 ।

 पर  करोड़ों  ९ पये  व्यथ  नष्ट  किया  जा  रहा  संविधान
 के  अनुच्छेद  ३४०  के  अन्तरगत

 है  दूसरी  बात  श्रीमती  कृपलानी  को  यह  उपबन्धित  अनुन्नत  जातियों  के  आयोग  को
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 रू

 ४८

 शीघ्र ही  नियुक्त  करना  चाहिये  ।  इस  आयोग  in  the  Address  absence

 of  any  reference की  शीघ्र  नियुक्ति  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 दूसरी  बात  यह  हूँ  कि  भारत  सरकार  to  the  problems  of  edu-

 कुटीर  धन्धों  में
 बनी  वस्तुओं  को

 सहायता  और
 cational  reform  _parti-

 cularly  in  the  sphere बढ़ावा दे  ताकि  सरकार  कुछ  वर्षों में  अपनी

 आवश्यकता  की  वस्तुएं  यहीं  से  खरीद सके
 of  university  and  pro-

 fessional  education,”’
 सूत  मिलों  से  ही  वह  ॒  सूत

 अच्छा  न  हो  किन्तु  भारत के  जुलाहों  को  भी  यह  देख  कर  खेद

 सरकार  को  कपड़ा  प्रदाय  करने  का  मौका  होता  है  कि  अभी  भाषण  में  शिक्षा

 मिलना  चाहिय े।  बहुत  से  धंधे  बढ़ावा  सम्बन्धी  सुधार  विशेषकर

 दिये  जान  पर  सरकारी  जरूरत  की  चीज  विद्यालय  तथा  व्यवसायिक  शिक्षा

 सम्बन्धित  समस्याओं  का  कोई बना  सकते है  |  भारत  के  जुलाहों को
 सरकार

 की  नीति  के  कारण  बहुत  हानि  हुई  है  निर्देश  नहीं  है  |

 नये  मंत्री  को  उन  के  कष्ट  निवारण  में  समझता  हूं  कि  राष्ट्रपति के
 के  उपाय  करने  चाहियें ।  भाषण  में  वही  बातें  होती  हें  जिनका  सरकार

 अब  में  अपने  प्रान्त  के  रुई  उगाने  बालों
 आगामी  वर्ष  में  अनुसरण  करती  किन्तु

 की  दुःखद  स्थिति  की  ओर  सरकार  का  ध्यान
 राष्ट्रपति  के  भाषण  में  दिक्षा  सम्बन्धी सुधार

 दिलाता  gi  सरकार ने  उनसे  अधिक  रुई
 का  कोई  उल्लेख  नहीं  si  सरकारी  fee

 पैदा  करने को  कहा  और  इस  उन्होंने
 के  अनुसार देश  में

 केवल
 पन्द्रह  प्रति  शत

 पूरे  देश  की  एक  तिहाई  रुई  पैदा  की ।  व्यक्ति  दिक्षित
 जिस  देश

 के
 ९०

 किन्तु  थोड़े  समय  में  ही  उस  का  दाम  आधे  प्रति दात  अदीक्षित  हों  वहां

 से  भी  कम  कर  दिया गया  ।  यदि  संसद  प्रजातंत्र  कैसे  चल  सकता  है  ?
 इंग्लैंड में

 सदस्यों  के  vo  रुपये  दैनिक  भत्ते  के  स्थान
 प्रजातंत्र  की  स्थापना  के  समय  जान

 पर  १५  रुपये  कर  दियें  जाते  उनकी
 vend  मिल ने  कहा  था  कि  स्व  शिक्षा  के

 भारिक  स्थिति  का  आप  अनुमान  कर  सकते
 बिना  सर्वे  जन-मताधिकार देश  के  लिए

 हमारी  आधिक  कठिनाई  बढ़  जायेगी
 कारक  होंगा  ।  यह  बात  संसार  के  कई  भागों

 यही  बरार  के  रुई  पैदा  करनेवालों की  दशा  है  में  सिद्ध  हो  चुकी  अमेरिका  में

 यह  बिना  सोची  समझी  नीति  के  कारण  ही  तन्त्र  के  प्रारम्भिक  दिनों  में  टैनी-हाल  दल

 हुआ  है  |  सरकार  को  रुई  तथा  रुई  के  माल  पर
 राज्य  था  मतदाता  नहीं

 नियंत्रण
 हटा  देना  यदि  विरोधी  जानत ेथे  कि  मत  किसे  जाय ।  मैं

 दल  यह  देखे  कि  देश  की  उत्पादन  क्षमता

 किस  प्रकार बढ़े  तो  उसे यह  स्वीकार  करना

 समझता  हूं  गत  निर्वाचनों  में  यहां
 भी

 वही  हुआ

 |  मत  उम्मीदवार की  योग्यता  को

 पड़ेगा  कि  कांग्रेस  दल  तथा  कांग्रेस  सरकार
 a  नहीं  अपितु  पवित्र  बैल

 को
 दिये  गये  थे

 ।

 असफल नहीं  हुई  हैं  अन्त  में  म
 शिक्षा  तथा  अशिक्षा  की  समस्याओं  पर

 धन्यवाद  प्रस्ताव  का  हार्दिक  समर्थन  करता हूं  ।
 कई  विभिन्न  स्वार्थियों  ने  राष्ट्रीय

 श्री  मेघनाद  साहा

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :
 योजना  समिति ने  १९३९ में

 विचार  किया

 स्वतंत्रता  के  बाद  अशधिक्ष' के प्रइन पर के  प्रशन  पर प्रस्ताव  के  अन्त में  यह  जोड़  दिया  जाय  :
 **  but  regret  to  note  विचार  तथा  कार्यवाही  करने  के  निमित्त
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 [  श्री  मेघनाद

 दिक्षा  मंत्रालय  ने  कई  समितियां  नियुक्त  देश  में  कई  इंजीनियरिंग  कालेज है

 ari  में  खेर  समिति  का  निर्देश  करता हूं  |  किन्तु  वहां  का  ध्येय  ऐसे  इंजीनियर  तय्यार

 frat  मंत्रालय  ने  श्री  खेर  से  देश  में  अशिक्षा  करने का  था  जो  केवल  मशीनें  चलाने के

 के  प्रदान  के  विषय  में  नियुक्त  समिति  का  अतिरिक्त  कुछ  और  वास्तविक  art न  कर

 सभापतित्व  करने  के  लिये  कहा ।  उन्होंने  सकें  ।  निर्माण  के  लिये  हमें

 जिन  उपयुक्त  उपायों  का  सुझाव  दिया  अच्छे  इंजीनियरों  तथा

 उन  में  से  एक  यह  fe  राज्य  सरकारें  विनीत  समाज  के  लिये  उत्तम  कानून  बनाने

 अपने  आयव्ययक की  आय  का  २० प्रति  वाले  योग्य  वकीलों  की  आवश्यकता है  ।

 sa  दिक्षा  पर  व्यय  करें  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  अपने  आयव्ययक  में  से  दस  प्रति  तीन  वर्ष  ga  सरकार ने  विश्वविख्यात

 दत  व्यय  करें  ।  अमरीका में  राज्य  सरकारें
 दार्शनिक  डा०  राधा  थ  के  सभापतित्व

 में  एक  विश्वविद्यालय  अपयोग  नियुक्त  किया
 ३०  प्रति  शत

 तक
 तथा  न्याय  राज्य

 ४०

 प्रति  दात  शिक्षा  पर  व्यय  करती  हैं
 ।  उस  में  उन्हें इस  इंलण्ड  तथा

 अमेरिका  के  प्रसिद्ध  शिक्षा  विचारों  की
 श्री  खेर  ने  ही  इन  सिफ़ारिशों  को

 कवित  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  अन्य  सहायता  प्राप्त  थी  |  देश  के  निम्न  शिक्षा

 राज्यों  में  शिक्षा  पर  बहुत  कम  व्यय  किया
 स्तर  को  देखकर  दुःख  हुआ ।  मेंने  तथा  मेरे

 साथियों  नें  अन्य  यूरोप जाता  परिश्रमी  बंगाल  ने  सन्  १९५०  तक

 दस  प्रति  दत  से  कम  व्यय  किया  था
 के  देवों  तथा  रूस  के  दिक्षा  स्तर  की  सूचना

 दी  किन्तु  हमारे  विश्वविद्यालयों  का

 एक  माननीय  सदस्य :  मैसूर  में  २५  शिक्षा स्तर  बहुत  निम्न  था  ।  कोई

 प्रति शत  व्यय
 किया

 जाता  हैं
 ।  भारतीय  विश्वविद्यालय  संतोषजनक  रूप

 उन के  पास

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 मैसूर  अपवाद  रूप
 से  काय  नहीं  कर  था

 धन  का  अभाव  art  निर्वाह  व्यय  चौगुना
 मेरे  पास  तुलना करने  के  लिये  प्रत्येक

 बढ़  गया  यंत्रादि  का  मूल्य  पांच  छीना  बढ़
 राज्य  के  आंकड़े  नहीं  भारत  सरकार

 द्वारा  स्वीकृत  खेर  समिति  की  सिफ़ारिशों
 गया  है  किन्तु  विश्वविद्यालयों  को  दिये  जानें

 वाला  अनुदान  नहीं  बढ़ा  अध्यापकों  को
 को  कार्यान्वित  करने  के  कोई  प्रयत्न

 नद्दी  किये  गये
 ।  मुझे  आशा थी  किਂ  राष्ट्र

 के  एक  गैरसरकारी  कालेज  के  अध्यापकों  को
 पति  इस  विषय  पर  अपन  भाषण  में  कुछ

 को  एम्प्रेस  मिल
 के  अकुशल  मज़दूरों  से  भी

 कहेंगे  किन्तु  खेद  का  विषय है  कि  उन  के

 भाषण  में  इसका  उल्लेख  नहीं  है  ।
 कम  वेतन  मिलता है

 |  अध् याप कंगण  अच्छी

 दशा  में  नहीं  में  जानता  हूं  कि  कालेज

 aa  उच्च  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  भी  के  अध्यापक  आजीविका  के  लियें  इधर  उधर

 कहना है  ।  उच्च  दिक्षा  देना  में  बिछड़ी  ददा  चीज़े  बेचते  फिरते  हैं  ।

 में  अपने  समय में  अंग्रेज़  यहां  qa

 और  असिस्टेंट  ही  पैदा  करना  चाहते  थे  मेडिकल  कालेजों  यथा

 मत  उच्च  शिक्षा  की  भावना  ही  गलत  है  अन्य  व्यावसायिक  संस्थाओं  प्रायः  कोई

 उच्च  प्राविधिक  fer  तथाਂ  व्यवसायिक  अनुसन्धान  काय  नहीं  होता  हैं  ।

 का  at  और  बुरा  LeR)
 ट  ल  गण पढ़ान में

 समय  लगा  देते  हू
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 और  उपयुक्त वेतन  न
 मिलने

 के
 कारण  वह  बढ़  गये  हे  किन्तु केन्द्र  का  शिक्षा  का

 व्यय  कई  वर्षों  से  उतना  ही  है  ।  हमारा अपना  समय  अनुसन्धान काय
 में  नहीं  दे

 सकते  ।  इंजीनियरिंग  कालेजों
 के  इंजीनियर  कुल  आयव्ययक  ३५०  करोड़  रुपयों  के

 योग्य  और  नई  चीज़े  बनाने  वालें न  हो  भग
 है  किन्तु  शिक्षा  पर  केवल  ३  १/९

 कर  केवल  चालक ही  होते
 दामोदर  करोड़  रुपये  व्यय  होते

 घाटी  के  तथा  अन्य  नदी  घाटी  योजनाओं
 हमारी  दिक्षा  की  यह  दुःखद  स्थिति

 के  सिविल  इंजीनियरों को  छोड़  कर  अन्य  कार  को  दिक्षा  के  लिये  और  धन  देना

 इतने  योग्य  नहीं  हैं  ।  मशीनरी तथा  देश  चाहिये  ।

 के  निर्माण के  लिये  आवश्यक अन्य  चीज़ों  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  में

 के  उत्पादन पर  कोई  अनुसन्धान  नहीं  होता  प्रस्ताव करता  हुं

 प्रस्ताव के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया

 भारत  देश  के  पुननिर्माण  जाय

 नाओं  के  लिये  विदेशों  के  विशेषज्ञों
 को

 regret  that  no

 उन  को  वेतन  भी  बहुत  reference  has  been  made बुलाना है

 देना  पड़ेगा  ।  में  समझता  हुं  कि  नांगल  बांध  to  the  State  of  Jammu

 में  काम  करने  वाले  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  and  Kashmir  and  the

 का  वेतन  राष्ट्रपति  के  वेतन  से  कई  TAT  recent  speeches  made  by

 विश्वविद्यालय  आयोग  ने  इसीलिये  यह  Sheikh  Abdullah,  the

 सिपारिश  की  थी  कि  विश्वविद्यालयों  को  Chief  Minister  of  that

 चलाने  का  उत्तरदायित्व  केवल  प्रान्तों  पर
 State,which  are  likely  to

 ही  न  हो  i  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  embitter  the  relations

 स्नातकोत्तर  और  व्यावसायिक  शिक्षा के  लिये  between  the  citizens

 आधा  उत्तरदायित्व  लेना  चाहिये  ।  अतः  of  India  and  the  people

 आयोग  ने  एक  ऐसे  स्वायत्त  विश्वविद्यालय  of  that  State.”’

 अनुदान  आयोग  sare  की  सिपारिश  की

 थी  जिसके  पास  पांच  करोड़  से  दस  करोड़  [\Preg  खेद  हैं  कि  जम्मू  और

 काश्मीर  राज्य  तथा  उस तक  का  आयव्ययक  हो  और  जो  विभिन्न

 विश्वविद्यालयों  तथा  व्यावसायिक  संस्थाओं
 राज्य

 के  मुख्य  मंत्री  देख

 अब्दुल्ला  के  हाल  ही  के को  आवश्यकतानुसार  धन  दे  ।  दो  वीं

 भाषणों  जिन  के  कारण व्यतीत  हो  चुके  हें  किन्तु  भारत  सरकार

 का  विचार  विश्वविद्यालय  आयोग  की  भारत के  नागरिकों  तथा  उस

 राज्य  के  निवासियों  के सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रतीत

 नहीं  होता  न्ध कट  होने
 की  सम्भावना

 Sy
 भारत  में  शिक्षा  गिरी  हालत  में

 गया

 हम  मतदाताओं  को  शिक्षित  नहीं  कर  सकते  कांग्रेसी  सदस्यों  के  भाषण  को  मैं  ने

 देश  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति  पैदा  कर  ध्यान  से  उन  में  से  कुछ ते  विरोधी

 सकते  हू  ।  इसके  लिये  धन  प्राप्त  करना  दल  को  मित्रतापूर्ण  सलाह  दी  किन्तु  खेद  है

 कठिन  नहीं  है
 ।

 अन्य  विभागों  के  व्यय  |  के  डा०  ua  ने  कुछ  भिन्न  रूप  से



 १५रे  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  २०  मई  १९५२  पर  विचार  ay

 श्री  एन०  सी०

 कहा  अच्छा  होता  यदि  वह  इस  भावना से  कोई  निर्देश  नहीं  है  ।  दासत्व  काल  में  भी

 न  ही  बोलते  उन्होंने  आवश्यकता  भारत  ने  ऐक्ट  का  विरोध  किया  था

 से  अधिक  कहा  और  कांग्रेस  की  कुछ  आज  भारत  किसी  के  कानून  को  सहन  नहीं

 अनुचित  स्तुति  की  में  उन्हें  बता  करेगा
 ।

 में  अपने  मित्रों  को
 यह  बता दू

 दू  कि  हम  यहां  कांग्रेस  के  कारण  नहीं  कि  में  विरोध  करने  के  लिये  विरोध  नहीं

 आये  हें  अपितु  कांग्रेस  विरोध  के  होते  हुए  करता  भारत  के  उत्तरदायी  नागरिकों

 भाये  बिना  विरोधी  दल  के  संसद्  का  के  रूप  में  हमारा  गतंव्य  देश की

 कोई  महत्व  नहीं  है  और  संसद्  में  विरोधी  नैतिक  तानाशाही  एकाधिपत्य वाद

 दल  की  अनुपस्थिति में  प्रजातंत्र  तो  दोनों  से  जो  हमारे  आर्थिक  तथा

 हास  मात्र ही  है  ।  उन्हें  यह  भी  जिस  जीवन  के  हर  पहलू  पर  नियंत्रण

 लेना  चाहिये  कि  विरोधी  दल  के  बिना  करना  चहते  रक्षा  करना  है  ।

 लोक  सदन  की  फासिस्ट  भावना हो  जायेगी
 में  सदन  का  ध्यान  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों

 हमें  जनता  ने  यहां  भेजा  हे  और  हम  यह

 नहीं  मानते  के  जो  दल  सरकार  को  चला
 की  दिलाऊंगा  ।  पिछे  निर्वाचन  से

 हमें  मालूम  हुआ  कि  स्वतंत्र  तथा  मुक्त
 रहा  हैं  वह  जनता  के  बहुमत  का  वास्तविक

 चुनाव  के  मागं  में  अनेक  कठिनाइयां  थीं

 प्रतिनिधि हे  ।  मध्य  भारत  के  एक  उपनिर्वाचन  में  कहा

 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  कहा  जाता  दे  कि  बहुत  भ्रष्टाचार  हुआ  ।  उस

 कि  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  हम  क्षेत्र  के  कार्यपालिका  तथा  पुलिस  के  बड़े

 धान  के  प्रति  श्रद्धा और  विश्वास  की  aga  अधिकारियों  ने  उस  अव्यवस्था  को  रोक

 ले  रहे  हैं  ।  हमारा  संविधान  मूल  सिद्धान्तों  सकने  में  असमर्थता  प्रकट  की  ।  राष्ट्रपति

 पर  आधारित है  जेसा  कि  प्रत्येक  के  भावण  में  इसके  लिये  विधान  बनाये

 तथ्यात्मक  देश  में  माना  जाता  इस में  जाने  उल्लेख  होना  चाहिये  और

 मूल  अधिकारों का  एक  अध्याय  है  ।  वह  इसे सब  दलों  को  मिल  कर  हल  करना

 न्याय  और  न्यायालयों  द्वारा  लागू  करने  चाहिये  था  |  राष्ट्रपति  के  भाषण  में

 के  fed  बनाया  गया  है  ।  जैसा  कि  भारत  दरबारियों  की  समस्या  का  भी  उल्लेख

 के  वर्तमान  मुख्य  न्यायाधिपति  नें  नहीं  है  और  ऐसा  प्रतीत  होता
 >  कि

 नाइजर  तथा  रोड्सਂ  के  मामले  में  सरकार  यह  समझती  है  कि  यह  समस्या

 fra  देते  हुए  कहा  कि  कुछ  अवस्थाओं  संतोषपूर्वक हल  हो  गई  है  ।  भाषण  में
 में  संविधान ने  मूल  अधिकारों  के  निराकरण  लोक  सेवाओं में  फैले  हुए  भ्रष्टाचार का
 के  विषय  में  कुछ  परिसीमायें  लगाई  हैं ।  भी

 उल्लेख  नहीं  है  और  न  हमें  सरकार

 आज  भारत  में
 बिना  मुकदमा  चलाये  लोगों  द्वारा इसे  दूर  करने की  योजनाओं का

 को  जेल  में  बन्द  हुआ  मूल  ही  पता  लगता  है  ।

 अधिकारों  की  दो  प्रकार  की  परिसीमायें
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में

 जम्मू  तथा
 एक  सरकार  के  साथ  पर  दूसरी  संसद  काश्मीर  राज्य  का  भी  कोई  उल्लेख  नहीं

 की  विधायिनी  शक्ति  पर
 gt  में  यहां  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कहना

 यह  राष्ट्रपति ष्  खेद  का  विषय है  कि  हर वए  VA  चाहता  जिससे  काश्मीर के  प्रश्न  पर  भारत

 के  भभिभाषण  में  निवारक  निरोध  का  तथा  पाकिस्तान की  परस्पर  feat  पर
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 प्रभाव  पड़े  ।  यह  बहुत  खेद  का  विषय हूं  घृणा की  कि  वह  काश्भीर में भारत के में  भारत  के

 कि  काश्मीर के  कुछ  भाग  पर  अब  भी  संविधान  को  लागू  नहीं  होने  देंगे  वह

 पाकिस्तान  कब्जा है  और  राष्ट्र  संघ  राज्य  के  अन्दर  एक  मरा  गणराज्य  चाहते

 ह्  किस  अपराध  के  कारण  जम्मू  के काश्मीर  के  et  पर  विलम्ब  कर  रहां

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  कार्यों  से  हमें  नेताओं  की  आलोचना  की  जाती  है  और  उन

 पर  मुकदमे  चलाये  जाते  वह  भारत के वाटरलू  की  लड़ाई  के  बाद  हुआ  १९वीं

 दांताध्दी  का  पवित्र  बन्धन  अलायंस )  पूर्ण  नागरिक  होना  चाहते  हें  और  भारत

 याद  आता  है  और  ऐसा  लगता  है  कि  faces  के  मूल  अधिकारों  को  प्राप्त  करना  चाहते

 किलो  तथा  डीजीपी  जातियां  अभी  वह  उच्चतम  न्यायालय  भी  चाहते  हे

 समाप्त  नहीं  हुआ  इसने  केवल  अपना  वह  पूर्ण  रूप  से  भारत  के  अंग  बचाना

 रूप  बदल  दिया  है  और  अपना  वहां  भारत  के  संविधान को  लागू

 नाम  भी  ।  भारत  तथा  काश्मीर  के  मध्य  करवाना  चाहते  हे  ।  उन  को  इस  प्रकार

 हजारों  वर्षों  से  सम्बन्ध  मित्रता  तथा  बदनाम  किया  जाता  है  कि  यह  नेता  भारत

 भावना  रही  हे  ।  और  काश्मीर  भारत  का  के  शत्रु  और  पाकिस्तान के  मित्र ह्  द्वेष

 सदा  से  अखण्ड  भाग  रहा  ह  ।  उस  राज्य  भावना  से  यह  उन  नेताओं  के  लिये  कहा

 की  सता  भारत  के  धन  और  जाता है
 जो  काश्मीर  निवासियों  के  लिये  मूल

 सामान  पर  निरभर  भारत  और  कश्मीर  अधिकार  की  तथा  भारतीय  संविधान  की

 मांग  करते  |... ह् के  सुखद  पाकिस्तान  के  क्रम

 मण  कै  विरुद्ध  काश्मीर  की  रक्षा  अपने

 प्राणों  की  बलि  देने  वाले  सहस्त्रों  योद्धाओं
 भारतीय  संविधान  में  कुछ  अनिल  बीतता  यें

 के  खून  से  और  भी  दृढ़  हो  गये  है  ।  हैं  जो  हटनी  चाहियें  |  अनुच्छेद  १  के  अंतगर्त

 काइमीर व
 व  जम्मू  भारत  का  भाग है  किन्तु

 काश्मीर  के  मुख्य  मंत्री  शेख  अब्दुल्ला  संविधान  का  अनुच्छेद  ५  जिसमें  नागरिकता

 के  हाल  के  भाषणों  से  काश्मीर  के  का  उल्लेख  काश्मीर  पर  लागू  नहीं

 उसके  मित्र  वहां  के  शासक  बहुत  होता  नागरिकता  विषयक  अनुच्छेद  ५
 अधिक  खिन्न  हुए  उनके  परम  मित्र

 से  अनुच्छेद  ११  तक  का  भाग  २,  जिसके
 भारत

 के  प्रधान  मंत्री  को  भी  उन  के  कुछ  अन्तर्गत  संसद  को  विधि  द्वारा  नागरिकता
 भाषणों  की  खुले  रूप  में  आलोचना  करनी

 को  विनियमित  करने  का  अधिकार  काश्मीर

 पड़ी  ।  देख  अब्दुल्ला के  भाषणों  के  कारण
 राज्य  कतई  लागू  नहीं  होता है  ।

 गम्भीर  समस्यायें  पदा  हो  गई  हैं  और  यह  wey  उठ  सकता  कि  निवासी

 संसद  उनकी  उपेक्षा नहीं  कर  सकती  भारत  के  नागरिक  हें  या  नहीं  ससदू म च्

 काश्मीर  राज्य  के  प्रतिनिधि इस  बात  की मुझे
 यह

 कहते  हुए  खेद
 हैं  किन्तु  मुझे

 कहना  ही  पड़ता  है  कि  काश्मीर  की  घोषणा  करें  कि  वह  भारत  के  नागरिक

 संस्था  जनता  असन्तुष्ट  और  निराश  हैं  यदि  saver  अनुच्छेद  उन  पर  लागू

 संसर  सदस्य  श्री०  वी०  जी०  देशपांडे  हाल  नहीं  होंगे  और  यदि  यह  सदस्य  ऐसी  घोषणा

 ही  में  काइमीर  गये  थे  और  उन  का  कहना  नहीं  करते  हैं  तो  इस  पर  गम्भीरता  yar

 2  कि  जम्मू  में  कुछ  समय  तक  अ:तक  का  विचार  होना  चाहिये कि  वह  लोक  सभा  के

 राज्य  था  ।  अब्दुल्ला  के  विचारों  के  सदस्य  किस  प्रकार  हो  सकते  अनुच्छेद

 कारण  बहुतों  को  धक्का  लगा  है  ।  उन्होंने  ८४  और  १०२ में  यह  दिया  हैं  कि  ara
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 एन०  सी०  चटर्जी  ]

 के  नागरिक  ही  संसद्  सदस्य  हो  सकते  है  का  नारी-समाज  इसके  लिये  भारत  सरकार

 अन्य  नहीं  ।  में  माननीय  राज्य  मंत्री  से  और  विशेषकर  प्रधान  मंत्री  के  आभारी

 अपील  करता हूं  कि  इस
 प्रश्न

 पर  विचार  होगा

 करके  वह  अपनी  राय  बतायें  |

 दुभिक्ष  वाले  क्षेत्रों  के  विषय  में  यह
 अन्तर्राष्ट्रीय  सदाचार  के

 नाम  पर  हम
 देख कर  संतोष  होता  सरकार  सम्बद्ध

 मांग  करते  हैं  कि  काश्मीर  के  wet  को
 राज्य  सरकारों  की  सहायता  कर  रही

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  वापिस  ले  लेना  रायलासीमा में  सेना  जनता  के  कष्टों  के
 काश्मीर का  भारत के  साथ  संविलन को

 निवारणा्थे  HE  खोद  रही  है  और  स्थान  स्थान
 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये और  इसे  जनमत

 पर  पानी का  प्रबन्ध कर  रही  है  ।  यह  कार्य

 संग्रह  के  लिये  नहीं  छोड़  देना
 चाहिये

 ।  तामिलनाडु  के  अन्य  विशेषकर

 यह  भी  खेद  का  विषय  हू  कि  चिंगलपेट में  जहां  पानी की  कमी

 किया  जाना  अधिक  अनन  उपजाओ
 पति के  अभिभाषण में  पूर्वी  बंगाल  के

 अल्पसंख्यकों  का  कोई  उल्लेख  नहीं
 जैसी  अन्य  योजनाओं  में  भी  सेना से  काय

 लिया  जा  सकता  है  ।
 दिल्ली  सुभीते के  होते  हुए  भी  पाकिस्तान

 इसे  इस्लामी  राज्य  बनाना  चाहता  है
 ।

 बंगाली  भाषा  के  wet  पर  हिन्दुओं  को  तंग  श्री  दशरथ  देब  :  में

 प्रस्ताव  करता  हूं
 किया जा  रहा  हमारी  सरकार  ने

 इसके  विरुद्ध  कुछ  नहीं  किया  अब  वह  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया  जाय

 बारपत्र  प्रथा  चलाने  वाले  अन्तर्राष्ट्रीय
 ‘but  regret  that  in

 कानन
 जानने  वाले  जानते  हैं  कि

 प्रत्येक

 राज्य  अवांछित  विदेशियों  से  बचने  के  लिये

 spite  of  the  urgent  and

 universal  demand  for

 ही  इस  प्रथा
 को  रखता है  |  किन्तु  पाकिस्तान  local  Assemblies  to  be

 अपने ही  नागरिकों  अर्थात्  हिन्दुओं  से
 बचने

 formed  by  the  members

 के  जो  पश्चिमी  बंगाल  अथवा  भारत
 of  Electoral  Colleges  in

 the  remaining  Part  C

 कर  रहा  हमें  पाकिस्तान
 के

 प्रति  अपने
 States  of  the  first

 Schedule  in  Tripura,
 दृष्टिकोण  को

 बदलू  देना  चाहिये  |

 Manipur  and  Kutch,

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  (  the  Address  does  not

 अनुसूचित  जातियां  )  :  यह  देख  कर  सन्तोष  assure  the  introduction

 होता है  कि
 अभिभाषण  में  इस  बात  का

 of  a  democratic  form  of

 उल्लेख हैं  कि  सरकार  हिन्दू कोड  बिल  पर

 एक  नया  विधान  प्रस्तुत  करना  चाहती  है
 ।

 यह  बहुत  अच्छा  हैं  क्योंकि  जिन  बातों  पर  खेद  है  कि  प्रथम

 सब  सहमत  हैं
 कम

 से  कम  वह  तो  शीघ्र  सूची के  शेष  भाग  ग  में  के

 पारित  की  जायेंगी
 ।

 हिन्दू  कोड  बिल  सामाजिक  मनीपुर  तथा  म

 सुधार  के  लिये  अत्यावश्यक  है  और  भारत
 निर्वाचक गण  द्वारा  स्थानीय  विधान
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 सभायें  बनाये  जाने  की  अत्यावश्यक
 में

 कार्य  करेंगे  ।  किन्तु  बात  इस  के  विपरीत

 तथा  व्यापक  मांग के  होते  हुए

 अभिभाषण  में  वहां  प्रजातंत्रात्मक

 त्रिपुरा  में  कांग्रेस  के  उम्मीदवारों  की
 सरकार  स्थापित  करने  का  कोई

 भारवासन नहीं  क के  1  ]
 बहुत  बड़ी  हार  हुई  है  ।  उन्हें  ३०  में  से  कुल  ९

 स्थान  मिल  सके  ।  साम्यवादी  तथा  प्रजातंत्रात्मक

 में  सदन  का  ध्यान  भाग  ग  में  के  राज्यों  दल  को  १९  स्थान

 की  जनता की  दशा  और  विशेषकर  त्रिपुरा  मिले
 ।

 राष्ट्रपति  के  भाषण  में
 इन

 भाग

 T  राज्यों  में  प्रजातंत्रात्मक  शासन
 की  ददा  की  ओर  और  वहां  पर  चालू

 सरकार की  नीति  की  ओर  दिलाना  चाहता
 स्थापित  करने  का  कोई  उल्लेख नहीं

 gi  बीस  साल  से  श्रिपुरावासी  प्रजातंत्रात्मक

 झ्ञासन  की  मांग कर  रहे  ह्  राष्ट्रपति के  इस  के  पश्चात् सदन को सदन  की
 बैठक  मध्यान्ह

 भाषण में  भाग ग  में  के  राज्यों में  तथा
 भोजन  के  लिये  ढाई  बजे  तक  के  लिये  स्थागित

 वहां  उत्तरदायी  सरकार  स्थापित  करने  का  हो  गई  ।

 कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 में  अपना  मामला  ही  बताता
 मध्याह्न  भोजन  के  ष  सदन  की

 बैठक  ढाई  बजे  पुनः  समवेत  हुई  ।

 चार  साल  तक  पुलिस  मेर
 पीछे  पड़ी

 रही  और मेरे लिये  अब  भी  एक  वारेंट
 एम०  ए०  आयंगार  :  अध्यक्ष-पद  पर

 हे  ।  दो  और  मतदाताओं के  नाम  भी  आसीन थे
 वारेंट  हैं  और  त्रिपुरा  का  एक  निर्वाचित

 श्री  ददारथ  देब :  त्रिपुरा  के  निर्वाचकों
 सदस्य  अब  भी  नज़र बन्द  है  ।  निर्वाचन

 काल  में  सरकार  द्वारा  बहुत  सी  बाधायें  डाली
 ने  उत्तरदायित्व  पूर्ण  रूप  से  तथा  अनुशासन

 पूर्वक  भारत  के  अन्य  भागों  की  अपेक्षा
 ठीक  चुनाव  के  समय  साफर  अली

 अधिक  संख्या  में  मत  दिये  ।  साम्यवादियों नामक  sata  जो  खेत  में  हल  चला

 रहा  गिरफ्तार  कर
 को  कुल  मतों  के  ६२  प्रति शत  मत  मिले

 अगले  दिन  ag  पुलिस  हवालात  में  और  कांग्रेस  को  २६  प्रति शत  किन्तु

 मरा  गया  ।  रहस्य का  हमें  पता  पति  ने  दण्ड स्वरूप  वहां  राज्य  विधान  सभा

 नहीं  बनने  एक  उदाहरण  से  वहां  की
 नहीं

 भाग  ग  में  के  राज्यों  में  ऐसी  दिशायें

 मणिपुर  और  कच्छ  के  समान  त्रिपुरा
 प्रजातंत्रीय  भावना  प्रकट  हो

 निर्वाचन काल  में  हम  ने  चार  बड़ी  सभा यें के  विषय  में  भी  राष्ट्रपति  ने  अप्रजातंत्रात्मक

 रूप  से  स्वविवेक मात्र  से  ay  किया  हैं
 प्रत्येक  में  दो  लाख  व्यक्ति  थे  जिन  की

 मांग  राज्य  विधान  सभा  की  स्थापना  थी  ।
 उन्हें  त्रिपुरा  को  विधायिनी सभा  बनाने  का

 अधिकार  दे  देना  चाहिये  था  ।  एक  सदस्य
 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  स्थगन  प्रस्ताव

 द्वारा  भागਂ  ग  में  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  में
 है  अथवा दल  का  प्रचार  काये ं?

 पूछे  गये  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  श्री

 स्वामी  ने  कहा  था  कि  जो  निर्वाचक गण  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 बनाये  जायेंगे  वह  उत्तरदायी  सरकार  की  अपने  ढंग  से  कह  रहे  हे--यदि इस  से  दल

 स्थापना  तक  ह  विधान  मण्डल  के  रूप  का  प्रचार  हो  तो  क्या  किया  लाय  ?
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 थी  दीदार  देब  :  किन्तु  राष्ट्रपति  तथा  हे  कि  सदस्य  यथासम्भव  उन्हीं  बातों  तक

 उन  के  पर।मशंदाता  इन  बातों  पर  ध्यान  ही  सीमित  रहें  ।

 भी  नहीं  देते  कांग्रेस  भी  जनता  की

 att  दीदार वेब परवाह  नहीं  करती  हूं  और  दमन  करके ही
 यदि  इन  समस्यायें

 को  नन  सरकार  हल  करे  तो  त्रिपुरा  की अपनी  शक्ति  बनाये  रख  रही  कांग्रेस

 अहिंसा तथा  प्रजातंत्र  की  रट  लगाती हे
 भी  अन्य  प्रान्तों  के समान  होने  की  सम्भावना

 |  त्रिपुरा वासियों  की  राज्य  विधान  सभा और  त्रिपुरा  में  जनता  के  अधिकारों  का

 दमन  हो  रद्दा  हूं  और  मुख्य  आयुक्त  का
 की  भांग  उचित  हू  ।

 ्  । शासन  सब  से  बुरा  ए  इस  वासन

 को  कांग्रेस  सरकार  का  समन  प्राप्त
 दूसरी  बात  ag  है  कि  शरणार्थियों  की

 समस्या  भारत  की  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण
 यदि  मुख्य  आयुक्त  का  ही  शासन  वहां

 रहेगा  तो  आर्थिक  अनुमति  का  तंक  किस
 समस्या  है  ।  किन्तु  राष्ट्रपति  के  भाषण  में

 इस  का  उल्लेख ही  नही ंहै  ।  किन्तु  इसका
 प्रकार  दिया  सकता  हूं  तथा  वहां  की

 रक्षा  व्यवस्था  किस  प्रकार  ठीक  रह  सकती
 यह  अथ  नहीं  हे  fe  लाखों  दारणार्थी

 भूख  से  मरते  रहें  और  उन्हें  रोज़गार  भी

 हूं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  जनता  को

 सरकार  का  हाथ  बटाने  दिया  जाय  तो
 ने  मिले  ।  Hd  त्रिपुरा  के  लिये  उत्तरदायी

 सरकार  की  मांग  पर  तथा  शरणार्थियों  के

 त्रिपुरा  की  रक्षा  व्यवस्था  अच्छी  प्रकार  से

 पुर्नवास  की  समस्या  को  बहुत  महत्वपूर्ण
 बनी  रहेगी  ।

 मां  कर  दन  पर  बिचार  किया  लाना

 चाहिये  ।

 अनुमति  की  दशा  की  बात  तो  ठीक

 नहीं  ह  क्योंकि  चुनाव  में  त्रिपुरा  के  ६०  सेठ  गोबिन्द  बास

 प्रति  शत  व्यक्तियों  ने  मत  :  अंग्रेज़ी  की  इस  लगातार अपने

 नागरिक  अधिकारों  का  उपयोग  किया  ॥  झड़ी के  द  में  आशा  करता  हूं  कि

 हिन्दी  का  भी  एक  झला  सुहावना  जान
 आधिक  अवस्था  अच्छी  न  होने  पर  भी

 में  ने  आशा  की  थी  कि  जिस  समय

 त्रिपुरा  में
 खनिज  पदार्थ  तथा  लकड़ी  भारी

 बहुत  हूं  |  बालिग  मताधिकार  पर  चुनी  हुई  यह  संसद

 आरम्भ  होगी  उस  समय  हम  ने  जिस  भाषा

 एक  माननीय  सदस्य :  राज्य  परिषद्  को  राज्य  भाषा  माना  हू  एस  को  कुछ  अधिक

 स्थान  प्राप्त  परन्तु  मुझे  पिछले  दो में  इस
 पर

 पटले  निर्णय  जा  चुका
 a

 x) द्  दिनों  में  बढ़ी  निराशा
 में  देखता  हूं  कि

 aq  भी  अंग्रेज़ी  से  हमारा  मोह  जा  नहीं

 सभापति  महोदय  :  इस  सदन  में  यह  रहा है  ।
 जो  लोग  हिन्दी  जानते हैं  वह

 निश्चय  किया  जा  चूका  कि  राष्ट्रपति  भी  अंग्रेजी  में  बोलने  का  प्रयत्न  करते  हैं

 के  अभिभाषण  में  निविष्ट  विषयों  कौर  जो  प्रदान  करिये  जाते  हूं  वह  उन

 का  निर्देश  किया  जा  सकता है  ।  हम  राज्य  मंत्रियों  से  जो  कि  हिन्दी  जानते  हैं  अंग्रेजी

 परिषद्  का  अनुसरण  नहीं  करते  हम  में  ही  किये  जाते  हैं  ।

 हाउस  आफ  कॉमन्स  में  प्रचलित  प्रथा  का

 अनुसरण  करते हैं
 ।  अध्यक्ष  महोदय  ने  भी  श्री  एच०  एन०  शास्त्री

 यही  विनिवेश  दिया
 था

 ।  किन्तु  मेरा  कहना  प्रश्नों  के  लिए  तो  माफ
 कर  Shae | )
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 श्री  गोपालन  ने  यह  कहा  कि  उन्हें तो  देश  में पंडित  के०  सी०  धर्मा

 :  यह  अनुच्छेद
 cy  के  अंतगर्त  युद्ध  की  परिस्थिति  दिखाई  देती  मेरी

 नहीं  आता  है  क्योंकि  राष्ट्रपति  के  भाषण  समझ
 में  नहीं  आया  कि  वह  क्या

 कह  रहे
 a

 में  इस  का  उल्लेख  नहीं  हैं  ।  ह

 आपत्ति  महोदय  :  अध्यक्ष  महोदय  ने  ara  सिह

 अनुच्छेद  ८७
 के  बड़े  उदार  अथ  निकाले  हैं  ।  :  आंख  खोल  कर  देखिये

 मेरा  मत  उन
 से

 भिन्न
 नहीं  है

 ।
 वह  हाउस

 सेठ  गोबिन्द
 दास

 :
 आंख  खोल  कर

 साफ  कॉमन्स  की  प्रक्रिया  चाहते  अतः  देखने  के  पश्चात  भी  में  युद्ध  की  परिस्थिति

 इस  जेसे  अन्य  मामलों  को  अनुमति  मिल
 नहीं  देख  रहा  कम से  कम  मेरे

 जायेगी  ।  बताया  जाता है
 कि  पय

 az  रसायन  सिंह  जी  को  अब  भी

 सदस्य  कायेंवादी  की  हिन्दी  रिपोर्ट  नहीं

 रेते

 काफी  दिखाई  देता  और  उन्हें  भी  यदि

 युद्ध  की  परिस्थिति  दिखाई  देती
 है

 तो  मुझे

 सेठ
 गोविन्द

 दास
 :  गुप्त

 बात
 में  बड़ा  आश्चयें  होता  है  ।  ऐसा  मत  है

 प्रोटेस्ट  करता
 कि

 ऐसी  बात  कि  वायद  श्री  गोपालन  जो
 के

 जिस  प्रकार

 कहीं  में
 बराबर  हिन्दी

 की  प्रोसीडिंग्स  का
 युद्ध  चुनाव

 में  हुआ  था  वह  युद्ध  याद

 छे  रहा  हूं
 ।

 अंग्रेज़ी  या  उर्दू  दादों  का
 आ  गया  और  उस  चुनाव  के  युद्ध के  कारण

 बहिष्कार  करने  की  बत  उपाधि  जरूरत  उन  को  अभी  भी  ada  युद्ध  ही  युद्ध  दिखाई

 नहीं  हम
 तो

 अपनी  राज्य  भाषा  ऐसी
 दे  रहा

 बना  रहे  हैं  जिस
 में

 अधिक
 से

 अधिक  दादों
 फिर  उन्होंने एक  बात  और  कही  कि

 का  समावेश  कर  सकें  |

 यह  बात  मानता  हूं  कि  केवल  स्वतंत्रता  से र्स
 थी  ato  पी०  नायर

 सूचना  के  क्या  सदस्य  अपने  पड़ोसियों
 हमारा  काम  नहीं  चलने  वाला है  परन्तु  इसी

 के  साथ  मैँ  एक
 बात  और  कह  देना  चाहता को  सम्बोधित  कर  सकते  हें  ?

 हूं  कि
 स्वतंत्रता  को  नून  तेल  लकड़ी  की

 सभापति  महोदय
 :

 नदीं
 ।  खड़ी  पर  नहीं  तोला  जा  सकता  ।  स्वतंत्रता

 परम  पवित्र  वस्तु  है  ।  स्वतंत्रता  हमारे

 के  सदस्यों  से  राज्य  भाषा  के  सम्बन्ध  में
 पाताब्दियों  के  महान्  त्याग

 के
 फीचर  प्राप्त

 हुई

 हमें  स्वतंत्रता  महात्मा  गांधी  के इतना  कहने  के  पश्चात्  अपने  राष्ट्रपति  को

 इस  बात  पर  बधाई  देना  चाहता  हुं  कि  के  कारण  मिली  है  ।  आज  हमें जो  थोड़े

 उन्होंने  शपथ  हिन्दी  में  और  उस  के
 से  कष्ट

 हैं  यदि उस  से  अधिक  कष्ट  भी  हो

 पहचान  उन्होंने  जो  अपना  प्रथम  भाषण
 तो  भी  हमें  स्वतंत्रता  को  सर्वोपरि

 हमारी  संसद्  में  दिया  वह  भी  हिन्दी  में  रखना  हमें  स्वतंत्रता
 को  इस  नून  तेल

 था  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  जो  मा
 लकड़ी  की  खड़ी  में  नहीं  तोरना

 हमारे  राष्ट्रपतिजी  ने  हम  को  ह  फिर  कुछ  बातें  श्री  गोपालन  ने  वैदेशिक

 हम  उस  माग  पर  चलने  का  प्रयत्न  नीति
 के

 बारे  में  कहीं  ।  उन्होंने  कहा  कि  उन

 की  समझ
 में

 नहीं  आता
 कि  हमारी  वैदेशिक

 बड़ा  आदतें  जब  माननीय  सदस्य  नीति  अम  रिकी  के  प्रति  एक  प्रकार  की  दौर  रूस



 १६५  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  २०  मई  १९५२  पर  विवार  १६६

 गोविन्द

 at  रचना कब  की  जा  सकती तथा  चीन  के  प्रति  दूसरी
 प्रकार  की  कसे

 में  उन  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  भूल  इस  समय  जब  कि  हमारे  सामने  अनेक

 महान  समस्यायें  मौजूद  जिन  का  हमें गये
 कि

 जब  कोरिया
 का  युद्ध  चल  रहा था

 उस  समय  अमरीका  की  नीति  के  विरुद्ध  हमारे  सामना  करना  पड़  रहा  तो  ऐसी  बातें

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  २८वीं  अक्षांश  को  हम  को  कुछ  देर  के  लिये  स्थगित  करनी

 पार  नहीं  करना  चाहिये  ।  कया  वह  घोषणा  होंगी  और  आज  जेसी  परिस्थिति है  उस

 अमरीका  को  होती  के  विरुद्ध  नहीं  थी  ?  में  भाषावार  प्रान्तों  की  रचना  कदाचित

 कुछ  समय  के  लिये  संभव  नहीं  होगी क्या  वह  भूल  गये  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने
 सब

 से  पहले  कहा  था  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 संध  में  चीन  को  सम्मिलित  करना  फिर  मुझे
 डा०

 लंका  सुन्दरम
 और  एक

 सज्जन  जो  उस  ओर  से  बोल  रहें  मेरा
 चाहिये  ?  हमारी  वैदेशिक  नीति  अमरीका

 के  रूस  के  चीन  के  सब
 ख्याल  है  उन  का  नाम  चक्रवर्ती  जी  था  या

 चटर्जी  था
 के  प्रति एक  सी  है  ।  में  ने  देखा है  कि

 न्यूजीलैंड  में  जब  २८  देशों  के  कोई  ७८  कुछ  माननीय  सदस्य  :  एन०  ato

 प्रतिनिधि  सम्मिलित  डेढ़  वर्ष  पुर्व  की  चटर्जी ।

 बात  हें  तब  इसी  वैदेशिक  नीति  के  कारण  सेठ  गोविन्द  दास  :
 उन  की  यह  बात

 हमारे  देश  का  कितना  सम्मान  था  ।  आज
 सुन  कर  बड़ा  आइचधथे  हुआ  कि  यह  सरकार

 यदि  संसार  में  हमारी  इतनी  अधिक  प्रतिष्ठा  तो  अल्पमत  की  सरकार  हे  ।

 है  तो  महात्मा  गांधी  और  इन
 बाबू  रामनारायण  सिह  ठीक

 दो  बातों  के  सिवा  हमारी  वैदेशिक  नीति

 के  कारण  है  ।
 सेठ  गोविन्द  दास  :  बिल्कुल  ठीक  नहीं

 फिर  श्री  गोपालन  ने  भाषा वार  प्रान्तों  की  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  जितने

 अधिक  मत  कांग्रेस  दल  at  मिले  हें  उतने रचना  के  सम्बन्ध  में  कहा  |  जहां  तक  भाषा वार

 प्रान्तों  की  रचना  का  सम्बन्ध  में  उन  के  साथ  अधिक  किस  दल  को  fas  हें  और  यदि

 हूं  ।  में  स्वयं  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  भाषावार  कांग्रेस दल  को  पचास  सदी  से  कम

 प्रान्तों  की  रचना  यदि  हम  इस  देश  में  मत  मिले  at  यह  कहना  कि  afe  कांग्रेस

 प्रत्येक  प्रान्त  की  भाषा  को  उचित  स्थान  देना
 के  उम्मीदवारों  के  विरुद्ध  एक  एक  उम्मीदवार

 खड़ा  होता  कांग्रेस  हार  बड़ी चाहते  प्रत्येक  प्रान्तीय  भाषा  के  साहित्य

 को  उचित  स्थान  देना  चाहते हें  और
 गलत  बात  क्या  जितने  लोग  कांग्रेस  के

 प्रत्येक  प्रान्त  की  जो  जो  आन्तरिक  उम्मीदवारों  के  विरुद्ध  लड़े  उन  का  यह

 इच्छायें  है  उन  के  अनुसार  उस  प्रान्त  कार्य  ख्याल  हू  कि  यदि  कांग्रेस  के  विरुद्ध  केवल

 को  चलाना  चाहते  तो  बिना  भाषावार
 एक  एक  उम्मीदवार  खड़ा  होता  तो  वह

 सब  के  सब  कांग्रेस  के  उम्मीदवारों  को  हरा प्रान्तों की  रचना के  यह  संभव  नहीं  होगा  ।

 भाषावार  प्रान्तों  की  रचना  के  सम्बन्ध  में  यदि  वह  ऐसा  समझते  हें  तो  भूल

 करते  हैं  । कॉंग्रेस  की  नीति  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  और

 कांग्रेस  की  सरकार  की  नीति  बिल्कुल  यदि  इतने  अधिक  उम्मीदवार  कांग्रेस

 स्पष्ट  |  प्रदान  यह  है  कि  भाषा वार  प्रान्तों  उम्मीदवारों  के  खिलाफ  खड़े
 न

 होते  तो
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 कांग्रेस को  पचास  प्रति शत  से  अधिक मत
 निक  साधनों  का  भी  हमें  उपयोग  करना

 मिलने  वाले  थे  क्योंकि  इस  समय  जो  मत  चाहिये  ।  हमें  सहका री
 फ़ामों  की  आवश्यकता

 कांग्रेंस  उम्मीदवारों  के  खिलाफ  गये  उन  में  यह  में  मानता  सहकारी  काम  बड़े

 से  भी  कुछ  कांग्रेस  उम्मीदवारों  को  मिलते  |  बड़े  होते  उन  में  आधुनिक  साधनों  का

 उपयोग  किया  जा  सकता  परन्तु  यदि यह  जो  मत  कांग्रेस  उम्मीदवारों  के  विरुद्ध

 इन  के  बारे  में  यह  कहना  कि  ag  भूमि  का  वितरण  कर  दिया  जाय
 और

 सब  कांग्रेस  उम्मीदवारों  के  विरुद्ध  पड़ते  भूमि के  छोटे  छोटे  टुकड़े
 सब

 लोगों  को

 और  जो  लोग  विरुद्ध  खड़े  होते  व  लोग  दे  दिये  जायें  तो  उस  से  हमारा  उत्पादन  नहीं

 जीत  जाते  ag  बिलकूल  गलत  चीज  है  |  बढ़ेगा  ।

 कुछ  बातें  मेरी  बहन  श्रीमती  सुचेता  श्री  सारंग धर  दास

 कृपलानी  जी  ने  कहीं  ।  उन  की
 जिस  बात  सही  है  ।

 पर  मुझे सब  से  अधिक  ATRAT  हुआ  वह
 सेठ  गोविन्द दास  ;  ठ

 कि
 जहां

 यह  थी  कि  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  कोई नई
 तक  भूमि  के  वितरण  का  प्रइन  है  इस  प्रश्न

 बात  नहीं है  ।  यहां  हम  लोग  कोई

 बाजी  चलाने  को  फुलझड़ियां  चलाने
 पर  हम को  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  विचार

 करना  होगा
 |

 कहीं  ऐसा
 न  हो  कि  इस

 को  नहीं  हसिबा  हूं  कि  हर  बार  नई  नई  बातें

 बात  का  प्रयत्न  करते  हुए  हम  चलें कि  सब
 लाते  किसी  भी  राष्ट्र का  काम  इस

 की  तमाशेबाजी  से  नहीं चल  सकता
 लोगों  को  भूमि  मिल  जाये  और  उसका

 नतीजा यह  निकले  कि  भूमि  का  उत्पादन

 हर  बार  हम  को  यह  आशा  करनी
 जितना  अभी  होता है  उस  से  भी  अधिक

 चाहिये कि  कोई न  कोई नई  बात  कोई  न  कोई

 नया  तोहफा  हमारे  सामने  पेश  किया  जाया
 घट  जाय  ॥

 करे  ।  इस  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  हम  एक  मिनट  में  में  अपना  कथन  समाप्त

 एक  नीति  का  अनुसरण कर रहे  उस  नीति
 करता  उपाध्यक्ष  महोदय  |

 पर  चलते  हुए  हम  को  कुछ  समय  बीत  गया

 हम  उस  नीति  का  अनुसरण  करना  यह  कहा  गया  कि  इन  पांच  वर्षों

 चाहते  हें  और  यह  मानते  हे  fe  उस  में  हम  ने  क्या  प्राप्त  किया  हे
 ।  यदि  कोई

 नीति
 का  अनुसरण  करने  से  ही  देश  का  निष्पक्षता  से  विचार  करे  at  उस  को

 कल्याण  तब  हम  नई  नई  बातें  करने
 मानना  पड़ेगा

 fe
 हम  जो  कुछ  पांच

 वर्षों  में  प्राप्त  कर  सके  वह  मानव का  क्यों  प्रयत्न  यह  मेरी  समझ
 में

 ०
 नहीं  आता  ।  इतिहास  में  किसी  सरकार  ने  हमारी

 उत्पादन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  श्रीमती  परिस्थिति  के  age  परिस्थिति  में  इतने

 कृपलानी  ने  कुछ  सुझाव  दिये  हं  और  उन  थोड़े  समय  में  प्राप्त  नहीं  किया  है  ।  क्या

 में  कुछ  सुझाव  ऐसे  हे  fe  जिन  से  हम  भूल  गये  इस  बात
 को

 कि  देश  का

 एकीकरण  सरदार  वल्लभभाई  पटेल  के  नेतृत्व में  भी  सहमत  हूं  पर  यहां  पर  बार
 बार

 जो  यह  कहा  जाता  है  कि  भूमि  में  जिस  प्रकार  हुआ  बिना  एक  बूंद  खून

 वितरण  होते  से  ही  उत्पादन  बड़  सकेगा  बहाये  ऐसा  दुनियां  में  कहीं  नहीं  क्या

 हम  इस  बात को  कि  आज  तक  इस  देश यह  गलत  बात  यदि  हम  को  अपनी

 भूमि  का  उत्पादन  बढ़ाना हे  तो  कु  से  दूसरे देश
 को  सत्तर

 लाख  मानव
 कभी

 32a  P.S.D.
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 [  सेठ  गोविन्द दास

 भी  नहीं  आये  ।  इस  सत्तर  लाख  मानवों  सौभाग्य  होगा  और  हम  उन  को  कायें  रूप

 चाहे  at  कुछ  कष्ट  ही  क्यों
 न

 हम  में  परिणित  करने का  प्रयत्न  करेंगे  ।  लेकिन

 ने  बसाने का  प्रयत्न  किया  ।  क्या यह  छोटी  यह  कहना कि  इन  पाँच  वरों  में  हम  ने

 बात है  ।  हम  मानते  हूं  कि  आज  हम  को  कुछ  नहीं  हमारी  विदेशी  नीति  खराब

 अनन  का  कष्ट  पर  इसी  के  साथ  हमें  देश  के  सम्बन्ध  में  भी  हमारी  नीति

 यह  भी  मानना  होगा  fe  हम  ने  इतना  खराब है  तो  में  अप से  कहना  चाहता हूं

 कष्ट  रहते  हुए  भी  जिस  प्रकार  ब्रिगिटा  कि  यह  केवल  प्रचार  इस  में  कोई  सच्चा

 साम्राज्य  में  बंगाल  की  दुर्घटना  हुई  उस  प्रकार  तथ्य  नही ंहूं  और  यदि  हम  गांधी जी  के

 की  किसी  दुर्घटना  को  यहां  पर  नहीं  होंने  दिया  बतलाए  हुए  सत्य  का भी  अवलम्बन  छोड़

 और  इतना  कष्ट  रहते  हुए  भी  आज  पूर्व  देना  चाहते  हें  तो  हमारे  देश  का  कल्याण

 से  car तक  और  उत्तर से  दक्षिण  तक
 होने  नहीं दे  ।

 एक  भादमी भी  इस  देश  में  भूख  से  नहीं

 भरा |  फिर  इतनी  बड़ी  बड़ी  योजनायें
 में  मूल  प्रस्ताव  का  हृदय  से  सेन

 करना  चाहता  हूं  ।

 हमारे  सामने  हें  जिन  को  हम  कार्य  रूप  में

 परिणित  करना  चाहते  हें  हाथ  पर  श्री  qo  सी  पटनायक

 सरसों  नहीं  उगाई जा  सकती  ।  कोई  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  :

 अन्य  दल  हमारे  स्थान पर  होता  तो  हम  जो

 प्रस्तावਂ के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया
 कुछ कर

 ah  उतना  उसके  लिए  करना

 संभव  नहीं  होता  ।  आलोचना करना  अलग  regret—

 बात है  जब  कायें  करना  पड़ता  है  तो
 (a)  that  in  spite  of

 दूसरी  बात  हो  जाती है  the  urgent  need  for

 de-
 मूझे  यह  सुन  कर  आइये  हुआ  कि  increasing  India’s

 चुनाव  निष्पक्षता  से  नहीं लड़े
 गये  अगर  fence  strength,  the  Ad-

 dress  does  not  disclose  a
 चुनाव  निष्पक्षता  से

 न
 लड़े  जाते  तो

 मेरे

 दायें  ओर  और  आप  के  बायें  ओर  जो  policy  of  defence  re-

 महानुभाव  बेठ  हैं  वह  दृष्टिगोचर  नहीं  होते
 ।  organisation,  keeping  in

 view  modern  methods

 अध्यक्ष-पद  पर
 whereby  other  countries

 आसीन  थे  |
 have  been  increasing

 हम  सब  बातों  का  विचार तो  हम  their  striking-power  and

 देखेंग ेकि  हम  ने  क्या  किया है  expanding  their  defence

 हम  यह  मानते हें  कि  हम  a  aga
 strength  without  a  cor-

 responding  increase  in
 सी  गलतियां हुई  होंगी  ।  हम  यह  मानते  हें

 कि  हम  ने  जो  कुछ  किया  ह  उस  से  अधिक
 the  expenditure  thereon;

 क्या  जा  सकता  होगा  |  हम  यह  भी  (b)  that  the  Address

 मानते हें  कि  अगर  कुछ
 विधायक  सुझाव  gives  no  indication  of

 हमारे  सामने  रखे  जायें तौ  यह  हमारा  concrete  proposals
 for
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 satisfying  the  aspira-  military  civilian  organi-

 sations  which  should  be tions  of  patriotic  citizens

 to  defend  the  country  entitled  to  financial  aid

 through  a  suitably  orga-  and  training  facilities

 nized  _  territorial  force  from  the  concerned  de-

 which  is  to  serveas  an  partments;  and

 efficient  second  line  of
 (f)  that  the  Address

 defencefor  the  Army  as
 makes  of no  mention

 well  as  for  the  Navy
 any  proposed  measures

 and  the  Air  Force  ;  for  creating  the  necessary

 atmosphere  required  for
 (c)  thatthe  Address

 discloses  no  programme
 allout  national  defence

 and  all  ‘development  4
 for  the  integration  of

 national  defence  with
 national

 nation-building  activities
 खेद

 so  that  the  expenditure
 भारत  की  सेनिक  शक्ति

 on  defence,  while  incre-
 में  वृद्धि  किये  जीने  की

 asing  the  size  and  effici-
 के  होते हुए  राष्ट्रपति के

 ency  of  the  defence
 भाषण  आधुनिक  रक्षा  पद्धति  को

 forces,  could  be  made
 दृष्टि में  रखते  हुए  जिस  में  कि  अन्य

 to  serve  various  con-  देशों  ने  अपनी  युद्ध शक्ति  तथा

 structive,  socio-econo-  सेन्य  शाक्ति  में  तत्सम्बन्धी व्यय  में
 mic  purposes;

 वृद्धि  न  करते  हुए  बढ़ाया  कोई

 (d)  that  the  Address  उल्लेख  नहीं

 has  ignored  the  possibi-
 fe  अभिभाषण में

 lity  of  mobilising  and
 देशभक्त  नागरिकों  की  देश  को

 training  our  vast  civilian
 एक  उपयुक्त  wef  सेना

 man-power,  not  only  for  जो  कि  सेना  तथा  at  सेना  सौर

 the  defence  of  our  free-
 वायु  सेना  की  कमाल  द्वितीय  रक्षा

 dom  in  a  war  emergency  पंक्ति  के  रूप  में  कार
 but  also  for  the  imple-  रक्षा  करने की  अभिलाषा को  पूर्ण
 mentation  of  our  socio-

 करने  के  सम्बन्ध  में  किसी  ठोस
 economic  plans  ;  प्रस्ताव का  भी  उल्लेख  नहीं

 (6)  that  the  Address  fe  राष्ट्रपति  के

 has  overlooked  the  भाषण  में  राष्ट्रीय  रक्षा  सेनाओं  के

 importance  of  civil  de-  राष्ट्र  निर्माणकार्य ों  के  किये  क्रम

 fence  units  and  semi-  से  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का
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 [  श्री  यू०  सी
 ०

 पटनायक

 उल्लेख  नहीं  जिससे  कि  क्षा  रहे  रक्षा  ब्यवस्था  के  विषय  को  सर्वोच्च

 प्राथमिकता  मिलनी  चाहिये ।  देना  में  निराशा सेवाओं  कार्यकुशलता  तथा

 आकार  को  बढ़ाते  समय  रक्षा  सेवाओं  gated  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रशासन

 पर  किये  जाने  वालें  व्यय  से  व्यवस्था  के  दृष्टिकोण  में  अन्तर  नहीं

 सामाजिक-आर्थिक  कार्यों  हुआ  है  ।  विशेषकर  रक्षा-संगठन  के  दृष्ठिकोण

 का  सम्पादन  किया  जा  में  जिस  में  इतने  अनुशासन युक्त  सेनिक

 हूं  जो  देश  सामाजिक  कार्य में  सहयोग कि  राष्ट्रपति  के

 भाषण  में  देश  की  महान्  सामूहिक  दे  सकते  1  अतः  खेद  इस  बात का  है

 जन-दफ़्ती  केवल  युद्ध
 कि  राष्ट्रपति  अभिभाषण  में  इन  का

 के  संकट  काल  में  अपनी  स्वतंत्रता  कोई  उल्लेख  नही ंहै  और  निदेशक  जब

 की
 रक्षा  के  निमित्त अपितु  अपनी  कि  संविधान  के  अनुच्छेद ५३  (१)  के

 सामाजिक-आर्थिकਂ  योजनाओं  को  अंतगर्त  राष्ट्रपति  संघ  की  कार्यपालिका

 कार्यान्वित करने  के  निमित्त  के  प्रधान हूं  और  अनुच्छेद  ५३  (२)  के

 संगठन  करने  और  प्रशिक्षण  देनें  की  अन्तर्गत  रक्षा  सेनाओं  के  सर्वोच्च  सेनापति

 उपेक्षा की  गयी  हैं  ।  हमारी  सेनाओं  की  वीरता  प्रशंसनीय

 रही ह  और  अंग्रेज  शासन  में  यह  मृतक
 (=)  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 सेना  थी  जो  अब  देश  भक्त  राष्ट्रीय  सेना
 में  असैनिक  रक्षा  एककों  तथा

 बन गई  इस  ने  राथलासीमां व  अन्य
 सेनिक  नागरिक  संस्थाओं के  महत्व

 स्थानों  में  कार्य  किया  किन्तु  अभी  बहुत

 की  उपेक्षा  की  गई  जिन्हें  सम्बद्ध  सी  बातों में  यह  पिछड़ी हुई  है  और  इस  में

 विभागों से  आर्थिक  सहायता  तथा

 प्रशिक्षण  सुविधायें  प्राप्त  करने  का
 aga  सी  प्रत्यक्ष  त्रुटियां  हूं  ।  मुझे  अपनी  रक्षा

 सेवाओं की  एक  या  दो  मुख्य  जिन  में
 अधिकार होना  चाहिये  ;  तथा

 यह  दिखाया  जा  सकता हैं  कि  ag  अन्य  देशों

 कि  राष्ट्रपति  के
 की  सेनाओं  से  कितनी  पीछे  कहने  का

 अवसर  मिलना  चाहिये  ।
 भाषण में  पूर्ण  राष्ट्रीय  रक्षा  तथा

 राष्ट्रीय  संसाधनों  के  पूर्ण  विकास के  गत  सौ  वर्षों  में  अन्य  देशों  ने  अपने

 लियें  अपेक्षित  आवश्यक  वातावरण

 पैदा  करने  के  लिये  प्रस्तावित  कार्यों

 राष्ट्रों  अधिक धन  व्यय  किये  बिना

 aga  से  तरीकों  से  अपनी  सेनिक  शक्ति

 का  उल्लेख  नहीं  ।”]  बढ़ा  ली  ।  अन्य  देशों  ने  सेनाओं  से  केवल

 इस  में  रक्ष  सेवायों  के  पुनः संगठन  युद्ध  में  ही  काम  नहीं  अपितु  शान्ति

 तथा  प्रादेशिक  तथा  नाग  रिक  काल  में  राष्ट्रीय  कार्यों  में  उत  से  काम

 रक्षा  नागरिक  अहं-सेनिक  संगठनों  लिया  ।  इन  तरीकों  को  कुछ  परिवर्तन  के

 तथा  रक्षा  सेवाओं  को  सीमाजी-आधिक  साथ  पुर्व के  कुछ  देशो ंने  भी  अपनाया

 योजनाओं  तथा  कार्यक्रम  सम्बन्धित  €  i  नीतिगत गत
 पांच  वर्षों

 में  भारत
 की

 करने  का  उल्लेख  इस  को  ध्यान  में  रक्षा  सेनाओं  के  पुनः संगठन  अथवा

 रखते  हुए  कि  अपनी  रक्षा  व्यवस्था  पर  करण  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  गया  है

 हम  प्रति  २००  करोड़  रुपये  व्यय
 कर  और न  इस  से  राष्ट्र  निर्माण  का  कार्य  लिया
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 गया  मे  यह  कहना  चाहता हूं  कि  हमारी
 में  भूमि  की  सहायता  के  बिना

 रक्षा  सेवायें  केवल  कुछ  विशेष  सेना  तक
 सहयोग दे  सकें  रक्षा  संगठन की  उन

 ही  सीमित a  रहें  किन्तु  देश  में  एक
 महत्वपूर्ण  बातों  की  हमारे  रक्षा

 राष्ट्रीय  नागरिक  सेना  ( farfesfarect )  हो  परिश्रमी विशेषज्ञों  ने  अपेक्षा  की  है

 और राष्ट्र को  सशस्त्र  क्रिया  आज  कल  देशों  ने  अल्पकालीन  सेवा  प्रणाली के  साथ

 जव  कि  हवाई हमले  होते  हें  तथा  साथ  रक्षित  सेना  प्रणाली  को

 पैक्ट्रयोलोजिकल  और  रासायनिक
 अपनाया है  ।  ऐसा  विशेषकर  दात  दाताब्दी

 युद्ध  के  दिनों  में  केवल  सेना  पर  निसार
 में  मध्य  यूरोप  में  किया  गया  ।  वहां  पुरे

 नहीं  रहना  पूरे  राष्ट्र  को  सेन्य

 शिक्षण  मिलना  चाहिये  ।  इस  में  यह  बात

 राष्ट्र  को  न्यूनतम  व्यय  पर  सशस्त्र  करने

 का  विचार  किया  watt बाद  में  यूरोप  के
 भी  सम्मिलित  हे  कि  तीनों  सेनाओं  सन्तुलन

 अन्य  देशों ने  भी  इसे  अपनाया ।  ger

 हों  और  के  लिये  द्वितीय  रता-पंक्ति

 बनाई  जाये  कौर  रक्षा के  लिये  नागरिकों

 ने  सन्  १८७०-७१  A  लार्ड  कार्ड वेल  द्वारा

 प्रस्तुत  अधिनियमों  के  अंतगर्त इसे  अपनाया
 को  भी  संगठित  किया  जाय  में  सदन

 यूरोप  में  सफल  इस  प्रणाली  को  भारत
 को  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  |

 में  चलाने  के  लिये  सन  १८७९  में  एक

 कुछ  दिन  पूर्वे  रक्षा  आयक  सम्बन्धी
 समिति  नियुक्त  की  गई  इस  ईडन

 चर्चा  के  दिन  एक  विदेशी  वायुयान  दल्ली

 के  ऊपर  उड़ा  और  हमारी  वायु  सेना

 समिति  का  यह  मत  था  कि  चू  कि  अंग्रेज़ों

 ने  इस  aa  में  इतना  सफल  सेन्य  विघटन
 इसे  नहीं  पहचान  सकी  थी  ।

 किया  श्वा  अल्पकालीन  सेवा  प्रणाली
 सज  प०७

 को  चलाने  से  जनता  में  सैनिक  भावना
 अब  सोचिये

 कि  यदि वह  ए०
 बी

 ०
 सी

 ०  आ  जायेगी  जो  अवांछनीय  थी  ।  अतः

 प्रकार  का  भी  बम  गिरा  देता  तो  दिल्ली  में  इन  समिति  ने  इस  प्रणाली  को  अस्वीकार

 जहां  सब  नेता  एकत्रित  भौर  देशਂ  की
 फिया  ।  च्  १९२१  में  सर  पी०  एस०

 क्या  दशा  होत
 ?

 यह  हमारी  कमजोरी
 शिव  स्वामी  अय्यर  थो  कि  एक  safe

 का  प्रतीक  हूं  और  नागरिकों  के  नैतिक
 ईशर  समिति at

 रिपोर्ट
 के

 बाद

 उत्साह  के  उसका  संगठन  होना
 केन्द्रीय  विधान  ase  में  १५  संकल्प  रखे

 चाहियें  |
 जिन में  दसवां  बहुत  महत्वपूर्ण  gi  इस

 रक्षा  केवल  नियमित  रक्षा  सेवाओं  तक  में  भारतीय  रक्षा  सेवाओं  के  तथा  प्रादेशिक

 ही  सीमित  नहीं  है  किन्तु  इस  में  समूचे  सेना  के  पुनः संगठन  की  बात  कहीं  गई

 राष्ट्र का  हाथ  होना  चाहिये ।  इस  दृष्टि  थी  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  श्री  अय्यर  ने

 से  हमारी  रक्षा  सेवायें  दोषपूर्ण  दूसरे  हमारे  देश  के  सेना  विशेषज्ञों  को  मात कर

 आधुनिक  रक्षा  संगठन  का  राष्ट्र  निर्माण  ठस  संकल्प  को  तत्कालीन प्रधान

 कार्यों  से
 सम्बन्ध  होना  चाहिये  ।  निस्संदेह  सेनापति  ने  तथा  केन्द्रीय  विधान  सभा

 रायला  सीमा
 में  हमारी  ने  यह  ने  स्वीकार  किया  उन्हों  ने  स्वीकार

 किया  है  ।  सैनिकों  को  अपने  सेवा  के  फिया  कि  अल्पकालीन प्रणाली  और

 काल  में  ऐसा  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  रक्षित सेना  के  लिये  सामयिक  बश्रदिक्षण

 कि  ag  निवृत्ति वेतन  के  बिना  संघ  तथा  होना  भारत  ने  इसे  स्वीकार तो

 किया  किन्तु  है  कि  इसे  लागू  नहीं
 किया
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 (  श्री  qo  ato  पटनायक |

 अल्प  कालीन  प्रणाली  का  अर्थ  हैं  कि  हमारी  प्रादेशिक  सेना  में  भूतपूर्व  सैनिक

 नौसेना  वायुसेना  लम्बी  ही  जा  सकते हैं  !

 अवधि  की  अपेक्षा  अल्प  काल  के  लिये  dia
 मेरी  अन्तिम  बात  यह  हे  हमारा

 रखें  जायें  ।  यह  अवधि  स्विटजरलैंड  में

 तीन  फ़रास  में  एक  वर्ष  और  अन
 नागरिक  रक्षा  संगठन  बिल्कुल  नहीं है

 ।  प्रत्येक

 पश्चिमी  देश  में  वालंटियर  शनास  नेशनल

 ges  में  छे  ay  इस  अवधि  में  गा डंस  अथवा  होम  स्काउट  तथाਂ

 उन्हें  केवल  रक्षा  का  प्रशिक्षण  नहीं  दिया
 राइफल  या  शूटिंग  ओर  राइडिंग

 जाता  है  अपितु  राष्ट्र  निर्माण  कार्यों  का
 भी

 क्लब  आदि  होती  हूं  ।  यह  युद्ध  काल  में
 प्रशिक्षण  दिया  जाता  अशिक्षितों को  देवा  को  लड़ने  में  सहायता  करती हें  अर

 पढ़ाया  जाता  हे  तथा  उन्हें  कुछ  उद्योग  धन्धों  आधिक  पुन:संगठन  कार्यों  में  भी  सहायक

 का  भी  प्रशिक्षण  दिया  जाता  इस  से

 वह  बिना  निंव॒त्तिवेतन  के  अपनी  सीखी
 होते  हें  हमारी  सरकार  को  भी  इनका

 अध्ययन  करना  afer  और  रक्षा  व्यय

 बातों  से  देश  का  कायें  कर  सकते  हैं
 ।

 को  बिना  बढ़ाये  अपनी  सेनिक  शक्ति
 सामयिक  विशेषकर  रक्षित

 बढ़ानी  चाहिये  सेनाओं  से  सामाजिक

 सेना  के  tae  प्रशिक्षण  के  अतिरिकत
 आधिक  पून:संगठन  उत्पादन  कार्य

 qe  देश  के  उद्योगों को  बढ़ाते  हैं  और  शिक्षा  प्रसारिक  स्वास्थ्यप्रद
 रक्षा  व्यय  के  कारण  मुद्रास्फीति  भी  नहीं

 और  कृषि  तथा  में  विकास  ara

 होती  गत  सौ  वर्षों  में  पश्चिमी  देशों

 में  नई  प्रणाली के  € न्न्तगत  ब्यय  केवल
 के  हेतु  काम  लेना  चाहिए  |

 युद्ध  में
 रक्षा

 पर  ही  नहीं  व्यय  किया  लाता
 श्री  कैप्टन  :

 मेरे  लिये

 बल्कि  शान्ति  काल  में  आर्थिक  विकास के  यह  सब  नया  हे  ।  १९२०  में  में  ने  स्वतंत्रता

 संग्राम  में  भाग  लिया  था  और  विधान लिये  भी  किया  जाता  है  ।

 मण्डलों  में  आने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।

 निराशा  का  दूसरा  कारण  यह  है  कि  ऐसा  प्रतीत  होता  हे  कि  ae  सब  एक

 अत्यधिक हमारी  प्रादेशिक  सेना  नाटक  हैं  ।  दोनों  सदनों  में  लगभग  सात  सौ

 क्रियात्मक  रही  हे  ।  पिछले  कांग्रेसी  व्यक्ति  हें  उन  पर  लाखों  रुपये  व्यय  होते

 मण्डल  नं सन्  १९२०  के  प्रादेशिक  सेना  हमें  सोचना  चाहिये  कि  हम  जनता

 अधिनियम  को  बदल  और  एक  नई  के  भाग्य  विधाता  होने  लायक  कहां  तक  हें

 प्रादेशिक  सेना  बनाई  ata  असैनिक  यद्यपि  हमने  संविधान  पारित  कर  दिया

 व्यक्तियों
 से  भी

 सेनिक  विषयों में  सलाह  हमारे  राष्ट्रपति  ने  अभिभाषण  दिया

 लेते  पर  अब  तो  केवल  एक  ब्रिगेडियर  मेरा  faa था  कि  उस  में  अगले  पांच

 ने  इस  का  पुनः संगठन  किया  यह  वर्षों  की  योजना  होगी पर  उसमें  ऐसा

 प्रादेशिक  सेना  न  हो  कर  केवल  रक्षित  कुछ  नहीं  ।  हम  राष्ट्रपति  महात्मा  गांधी

 सेना  ही  &  का  प्रादेशिक  के  प्रति  आदर  प्रकट  करते  ह्  राष्ट्रपति

 सेना  अधिनियम  भी  हमारे  अधिनियम  के  आधिक  समानता  तथा  सामाजिक  न्याय

 साथ
 बना

 और  वहां की  सेना  में  देश  चाहते  हें  ।  मेरे  माननीय  मित्र  डा०  देशमुख

 भक्त  देश
 के  लिये  लड़  सकते  किन्तु

 ने  कहा  कि  यह  उत्साहवर्धक  wer  हूँ
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 वास्तव  में  हम  भीਂ  इन  सब  बातों  को  हमने चीन  में  एक  मण्डल

 चाहते  हें  ।  feet  सदस्य  महात्मा  ज़ी  भेजा हैे  ।  क्या  ऐसा  चीन  तथा  भारत  की  दो

 की  आर्थिक  समानता  की  बात  समझे ं।  बड़ी  संस्कृतियों  में  ame  स्थापित  करने

 गान्धी  ने  कहा  था  कि  आर्थिक  समानता  के  लिये  किया  क्या  यह  व्यक्ति

 स्वतंत्रता के  लिये  आवइप्रक है  ।  इस  भारत  की  संस्कृति  के  वास्तविक

 मानता को  करने से  हम  धनी  निधि  हम  सादे  जीवन  और  आत्म»

 और  श्रमिकों  के  झगड़े  दूर  कर  सकते  प्रेरणा  में  विश्वास करते  राष्ट्रपति

 हू  ।  अहिंसात्मक  सरकारी  प्रणाली  असम्भव  के  अभिभाषण  में  भी  यही  था  विश्व  में

 जब  तक  कि  धनी  और  निर्धनों  का  हमारी  ख्याति  महात्मा जी  के  कारण  हैं

 we  भाव  न  मिट  जाये  किसी  दिन  उन्होंने  किसी  दिखावटी  बातों  का  समायोजन

 अवश्य  होगा  ।  नहीं  feat  ati  इन  सांस्कृतिक  अथवा

 शिष्ट  मण्डलों  के  चुनने  में  भी  पक्षपात

 अध्यक्ष  यदि  माननीय  सदस्य  हे  ।  हमें  ऐसे  बिष्ट  मण्डलों  में  विशेष
 रुचि

 कोई  लिखित  wrt  पढ़  रहे  हों  तो  मुझे
 नहीं  रखनी  च।हिये  ।

 ~
 az  fe  उस  की  अनुमति  नहीं  दी

 erect  के  अभिभाषण  में  विदेशी

 जा  सकती  ।
 बस्तियों का  कोई  वर्णन  नहीं है  ।  फ़ेंच

 श्री  केलप्पन  :  में  पढ़  नहीं  रहा  था  और  पोचूँगीज़ सरकारों  को  समझ  लेना

 चाहिये  कि  अब  हम  उन  की  बातों  को में  बापूजी  उद्धरण  दे  रहा  था  ।  क्या

 हम  अपना  चाणक्य  छोड़ने  को  तैयार  सहन  नहीं  कर  हमने  अंग्रेजी

 हैं  अथवा  विद्रोह के  लिये  तैय्यार  हें  कया  शासन को  समाप्त  किया ।  इन  विदेशी

 बस्तियों  के  कारण  हमें  खतरा  भी  हे हम  इन  आदेशों  पर  चल  रहे  करांची

 प्रस्ताव  के  अन्सार  देश  में  अधिकतर  और  हमारे  सुधारों  में  रुकावटें  भी  |... द्

 वेतन  ५००  रुपये  होना  चाहिये  हम  ने  उदाहरण  के  लिए  यहां  मद्य  निषेध है  किन्तु

 अंग्रेजों  के  उच्च  पदों  अतिव्ययी  वहां  बदले  के  तौर  पर  इसके  विपरीत है

 प्रशासन  की  निन्दा  की  हम  ने  लोग  वहां  जाकर  दाराब  पीते  हैं  ।  वास्तव

 इस  में  क्या  परिवर्तन  किये  ?  राष्ट्रपति  को  में  वहां  बिना  चुंगी  दि  सामान  का

 १०,०००  रुपये  तथा  राज्य-पालों को  ५,०००  चोर  बाजार  हूं  हम  अपने  देश  में  विदेशी

 रुपये  वेतन  मिलते  मंत्रियों  का  भी  वही  बस्तियों  के  अस्तित्व  को  सहन  नहीं  कर

 सकते  ।  हमारी खाद्य  नीति  असफल  रही अधिकतम  और  न्यूनतम  वेतनों  में

 पांच  गुने  से  अधिक  अन्तर  नहीं  होना  है  ।  यदि  सामूहिक  विकास  योजनायें  तथा

 यदि  एक  परिवार के  लिए
 ग्राम  योजनायें  सफल  बनानी  हैं  तो  हमें  देश

 का  सहयोग  आवश्यक  है  ।  मद्रास  सरकार न्युनतम  ६००  रुपये  हों  तो  अधिकतम

 वेतन  १,०००  रुपये  होना  केवल  खादी  योजना  असफल  और

 अधिक  नहीं  होना  चाहिये  ।  जब  पु  आई०  सी०  सी ०  के  आदमी भी  वापिस

 बुला  लिये  गये
 ।

 अच्छा  है  कि  सरकार  इस
 तक  हम  इन  वेतनों  में  अन्तर कम  नहीं

 करते  तब  तक  जनता  का  विश्वास  हम
 मामले  पर  ध्यान  दे  और  ग्राम  वासियों

 में  नहीं  रहेगा  चाहे  हमने  कितना  भी  को  ही  इन  योजनाओं  में  सहयोग  दे
 तथा

 बलिदान  क्यों  न  किया  faaeit  पूंजी  पर  निर्भर न  रहे  ।
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 वित्त  मंत्र
 ato  डी०  सहायता  के  विषय  में  एक  गलत  धारणा

 आधिक  स्थिति के  विषय  में  बहुत सी  हो  गई  है
 ।

 में  इसे  दूर  करना  चाहता हूं  ।

 बातें  कहीं  गई  है  चूंकि  आयव्ययक  सम्बन्धी  विक्रय  मूल्यों  में  जो  वृद्धि  हुई है  वह  इस

 चर्चा  में  यह  सब  बातें  होंगी  में  थोड़ा  आर्थिक  सहायता  के  बन्द  किये  जाने  के

 ही  कहूंगा ।  इन  में  से  तो  विदेशों  कारण हुई  है  ।  वास्तविक बात  यह  है
 कि

 से  आयात  fet  गये
 खाद्यान्न

 के  मूल्य  गत  ay  जितनी  मात्रा में  आर्थिक  सहायता

 दी  गई  धी  उस  को  बन्द  करने  के  विषय के  विषय  में  है  यह  सुन  कर  areas

 ही  हुआ  किन्तु  हमारा  ध्येय  खाद्यान्न
 में  शिकायत  नहीं  ह  अपितु  बढ़े  हुए

 में  acd  निर्भरता  प्राप्त  करना  है  ।  यह  आयात  मूल्यों  के  fea  अतिरिक्त  धन

 याद  रखना  चाहिये  किः  युद्ध  से  पुर्व  भी  को  आर्थिक  सहायता  देने  के  लिये  प्राप्त

 भारत  खाद्यान्न  मंगाता  था  और  ब्रह्मा  से  करना है  |

 बहुत  अधिक  मात्रा  में  चावल  आता  था

 देना  के  विभाजन  के  कारण  ७,५०,०००  इस  विषय  में  में  कुछ  कह  दूँ  ।

 लाख  टन  अनाज की  कमी  हो  गई  ।  १९५०  में  आधिक  सहायता  इस

 जनसंख्या बढ़  पिछले  कुछ  वषों  प्रकार  प्रति  मन  गेहूं  पर  १  Fo

 में  औसत  आयात  3h  लाख  टन  है  ।  ११  मोटे  चावल  पर  ५रु०  १आना

 तथा  बाजरे  पर  Fo  cord  प्रति  मन इस  बात  कर  खण्डन  करना  चाहता  हूं  कि

 नदी  घाटी  योजनाओं  पर  धन  का  अपव्यय
 हमें  आर्थिक  सहायता  देनी  पड़ती  थी  ।

 हुमा  दो  बातें  हे--एक  अल्प  कालीन  कुल  आयात  २१  लाख  टन  थी  और  केन्द्र

 उद्देश्य  तथा  दूसरा  दीघंकालीन उद्देश्य  है  ।  को  १५  करोड़  रुपये  आधिक  सहायता

 ot  सिचाई  योजना  में  कुछ  अड़चनें  के  रुप  में  देने  पड़ते  AT  १९५१

 z  |  छोटी  सिंचाई  काय  दामों  में  आयातित  खाद्यान्नों  के  दाम  बढ़  गये

 में बन  जाते  हे  पर  उन  की  देख  भाल  पर  थे  और  आधिक  सहायता  इस  प्रकार  की

 अधिक  at  होता  gi  इन  नदी  घाटी  थी  प्रति  मन  गेहूं  पर  ८0  १  मोटे

 योजनाओं  को  बहु-प्रयोजन  नदी  धाटी  काय  पर  ७र०  SAT o  प्रति  मन  तथा

 कहा  जाता  है
 |

 इन  का  काय  केवल  भूसिचन  बाजरे  पर  ५रु०
 ४

 आने  थी  ।  यदि  हमें

 का  ही  नहीं  है  अपितु  बाढ़  से  भूमि  की  सन्  १९५०  के  अनुसार  आर्थिक  सहायत

 रक्षा  करना  तथा  बिजली  पेदा  करना  भी  है  ।  देते  तो  यह  ५८  करोड़  होती  ।
 क्योंकि

 छोटे  सिचाई  के  aa  at  *अधिक  अनन
 मूल्य  वृद्धि  के  अतिरिक्त  आयात  R28

 उपजाओਂ  योजना  में  सम्मिलित रहे  लाख  टन  से  लाख  टन  हो  गया  था

 मद्रास  में  छोटे  सिंचाई  कार्यों  पर  काफ़ी  १५  मास  पुर्व  यह  दशा
 थी  ।

 हम  तनी

 =  किया  किन्तु  चार-पांच वर्ष  तक  सहायता  नहीं  दे  सकते  हमने  यह् टी

 अनावृष्टि के  कारण  वे  कुएं  और  तालाब  अच्छा  समझा  कि  सब  संसाधनों  से  काम

 न  भरे  जा  सके  ।  इसी  बात  से  इन  दोनों  लिया  जाय  अथवा  औद्योगिक  नगरों और

 योजनाओं  का  परस्पर  अन्तर  ज्ञात  हो  ब्नावनकोर-कोची न  जैसे  अभाव  वाले  क्षेत्रों

 जाता है  में  निर्वाह  व्यय  को  दी  जाने  वाली  सहायता

 मन  में  आर्थिक  सहायता  पर  भाता  हूं  ।  को  बढ़ा  दिया  हम  ने  बाजरे  पर

 किन्तु  बिना  आयव्ययक  अनुमानों के  में  ठीक
 दी  जाने  वाली  सहायता  में  वृद्धि  करने

 का  विचार  किया  ।  परिणामस्वरूप  हम  ने
 प्रकार  से  नहीं  बता  सकता  ।  भारिक
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 अपनी  afar  सहायता  की  वाक  बताता  तुलना
 में  गेहूं  ६रु०  १०  आ०  प्रति

 को  ३६५६  करोड  रूपये  तक  कम  कर
 मोटा  चावल  ६०  रु  ४  आर  प्रति  मन

 साथ  ही  हमें  अतिरिक्त  २०  लाख  टन  का  और  ज्वार  १  ०  रु०  ५आ०  प्रति  मन

 आयात  करने  के  लिये  उधार  मिल  गया  पना  वाले  क्षेत्रों  में  \9Bo  ५आ०

 प्रतिमा  देना  पड़ा  औद्योगिक
 हमने  यह  समझा  कि  आयातित  खाद्यान्न

 को  तटागत  व्यय  पर  नहीं  बेचा  जा  सकता  |  नगरों  के  अतिरिक्त  आधिक  सहायता  के

 ९५  करोड़  रुपयों  पर  हमें  २०  करोड़ की
 कारण  हमारा  ४४  करोड़  रुपये  का  व्यय  हो  ता

 हानि  हो  सकती  थी  यह  हमारा  विचार  और  € <0  करोड़  उधार  रूप  से  मिले  गेहूं
 पर

 भ्  और  १९५१  में  ९  करोड़  रुपयों  की  हुई  हानि  परिणामतः  गांव  और

 हानि  हो  सकती  थी  अतः  कुल  आर्थिक  शहरों  में  असमानता  और  बढ़  जाती

 सहायता  ४५  करोड़  से  कुछ  अधिक
 थी

 ।  उदाहरण  के  लिये  बम्बई  दाहर  में  दाम

 अमेरिकन  गेहूं  का  तथागत  मूल्य  २२०  १६  रुपये  रहते  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 १  आना  था  जो  राज्यों को  १८  रु०  ६आना  २३  रु०
 ८  आंखें  ।  और  यदि हम  पुरे  देश

 प्रति  मन  दिया  गया  ।  म  १६रुपये  का  भाव  रखना  चाहते  तो

 हमें ९०  करोड़  रुपयों  की  आवश्यकता

 सन्  १५०  में  दिये  जाने  वाले  १५  क  रोड  होती  फिर  मुद्रास्फीति  कम  होने  से  निर्यात

 शुनक  में  होने  वाली  आय  भी रुपयों  की  तुलना  में  यह  धन  कहां से

 मिल  सकता  ari  अन्तर  यह  है  कि  कम  हो  गई  ।  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण

 में  किसी  भी  राज्य  सरकार  पर  आक्षेप
 मुद्रास्फीति  के  कारण  निर्यात  शुल्क  पर

 हमारी  आय  बढ़  गई  थी  और  निर्यात  करने  के  अभिप्राय  से  कुछ  निर्देश  किया

 था  ।  बल्कि  जब  राज्यों  सरकारों  को
 शुल्क  की  उपलब्धियों  को  आर्थिक  सहायता

 में  जोड़  गया  ।  आर्थिक  सहायता  में  केन्द्र  से  सस्ता  गेह  मिलने  की  बात  मालूम  होती

 इस  aftada  परिणाम  %  तो  वह  समाहार  करने  वाले  अपने

 औद्योगिक  नगरों  तथा  राशन  वाले  अधिकार के  विषय  में  एक  और  प्रकार

 की  धारण  बना  लेते हें  i  इस  वह  फरवरी mart  क्षेत्रों  के  बीच  विक्रय  मूल्यों  में

 बढ़ती  हुई  असमानता  थी  ।  इस  प्रथा  को  में  खाद्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  उन  की

 बदलते  समय  राज्य  सरकारों  ने  घोर  आयातित  खाद्यान्नों  की  मांग  ७९  लाख

 विरोध  और  ऐसा  प्रतीत  हुआ
 em  की  al  अगर  हमें  इतना  मिल

 भी  जाय  तो  हमारे  बन्दरगाहों  में  इतना कि  इस  नई  प्रणाली  का  जबरदस्त  विरोध

 होगा ।  में  उदाहरण  के  लिए  बम्बई  आ  नहीं  सकता  |  राज्य  सरकारों  की  इतनी

 राज्य  के  दो  आंकड़े  दूंगा  ।  बम्बई  शहर  दही  मांगे  रही  ।  दुबारा  विचार  करने पर

 में  afar  सहायता  दिये  जाने  पर  विक्रय  उन्होंने  उन्हें  कम  कर  दिया  ।  अन्त  में  उन

 से  अपनी  मांगों का  घटा  कर  ४९  लाख
 मूल्य  १६  रुपये  था  और  बिना  आर्थिक

 सहायता  वाले  क्षेत्रो ंमें  २१  रु०  ११  आने था
 टन कर  देने  के  लिए  कहा  गया  ।  हम  ने

 भी  अपने  आयात  की  जाने  वाली  मात्रा

 सन्  १९५२  के  प्रारम्भ  में  खाद्यान्नों  में  पांच  लाख  टन  कम  कर  दिया  ।  चूकि

 के  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  में  और  वृद्धि  हुई  व्यादेश  दिये  जा  चुके  हूं  इस से  और

 और  आधिक  सहायता  इस  प्रकार  होती  :  अधिक  कमी  नहीं  की  जा  सकती  ।  अब

 १९५०  में  १  रु०  ११  आने  प्रति  मन  की  हमारी  स्थिति  यह  ६  fe  पहिले तो
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 ato  डी०

 यदि  हमें  यह  घाटा  पूरा  करना  है  तो
 दूकानदारों  को  फायदा  था  किन्तु  अब

 क्या इन  ५०  करोड़  रुपयों  को  किसी
 खरीदने  वालों  को  फायदा  और  सभी

 उत्पादन कायें  में  लगा  देना  चाहिये  या  नही ं।
 जगह  उत्पादकों के  पास  माल  बहुत है  अच्छा  तो  यही  होगा  कि  देश  भी  थोड़ा
 अनाज  के  बारें में  भी  vet  बात

 सा  कष्ट  उठायें  और  धन  को  उत्पादन
 फरवरी  और  मैच  में  उत्पादक  अति संचय

 कार्य में  लगाया  जाय  मुझे  ऐसा  कोई
 कर्ताओं  द्वारा  इकठ्ठा  किया  हुआ  अनाज

 at  शास्त्री नहीं  मिला  जो  आशापूर्ण  भविष्य
 बाहर  आ  गया  खाद्यान्नों  की  मांग  बहुत

 वाणी कर  सके  ।
 अपरिवर्तनीय  है  ।  हम  एक  दिन  या  एक

 मेरी  अन्तिम  वात  यह  है  कि  राष्ट्रपति
 सप्ताह  तक  खरीदना  बन्द  कर  सकते हें

 इस  से  अधिक  नहीं  ।  जहां  तक  आयातित  के  अभिभाषण  के  पेरा  संख्या  १४  में  यह

 कहा गया  हे  कि  कहीं भी  संकट  होगा खाद्यान्न  की  निकासी  का  सम्बन्ध  है  उस

 के  कमी  के  अन्य  कारण  समयाभाव
 सरकार  यथाशक्ति  उसे  रोकने  का  ब्रयत्त

 करेगी |  मुझे  संदेह  नदी  fe  जहां  भी  स  रकार  को
 से  में  आंकड़े  नहीं  बता  सकता  ।

 ag  मालूम  होगा  तो  वह  आवश्यक  संसाधन

 इसके  दो  कारण हें  (१)  उत्तम  प्रकार
 प्राप्त  करके  इसे  दूर  करेगी  |

 से  समाहार  का  होना और  (२)  जाली  राशन

 श्री  एन०  भार ०  एम ० कार्डों  में  कमी  होना  ह  अब  निर्वाह

 व्यय  पर  आधिक  सहायता  का  TRA
 बान्दिवादा )  :  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ह्  खेद  है  कि  हमारे  पास  अभी  तक  के  (१)  कि  प्रस्ताव के  अन्त  में  जोड़

 आंकड़े  नहीं  हूं और  यह  ady  कहा  जा  दिया  जाय  :

 सकता  कि  निर्वाह  व्यय  पर  आधिक  ‘but  regret  that  no

 सहा यता  हटाने  का  क्या  प्रभाव हुआ  हे  ।  reference  or  mention

 मैचों  के  आंकड़ों  में  थोक  माल  के  देशनांक  has  been  made  in  the

 चार  वर्ष  पहिले  की  मई  १९४८  Address  of  any  intention

 के  देशनांक  पर  आ  गये  हैं  ।  to  give  effect  to  the

 provisions  relating  to
 अब  प्रश्न  यह है

 कि
 क्या  हम  ९०

 करोड़  ६०  करोड़  या  ४५  रुपये
 the  appointment  of  a

 Commission  to  investi-
 दे  सकते  क्योंकि  हमारा  उपबन्ध  १५

 क  रोड़  रपये  हूँ  तो  इस  से  ३०,  vo  और  ko
 gate  the  conditions  of

 backward
 करोड़  दे  सकते  हैं  ।  में  यह  नहीं  बता

 सकता  कि  चालू  वर्ष  में  कित ना  घाटा  होने  खेद  हे  कि  अभि  भाषण  में

 का  अनुमान है  यह  लगभग  Yo  और  ५०  अनुन्नत  जातियों  की  दशा  की जांच

 करोड़  के  बीच  में  हें  अत  प्रस्तावना  यह  करने  के  हेतु  एक  आयोग  की

 ह  कि  आर्थिक  सहायता  देने  के  लिये  नियुक्ति  से  सम्बन्धित  उपबन्धों

 हमारी  आय  नहीं  हमें  घाटा  बढ़ा  कर  को  कार्यान्वित  करने  का  कोई

 खाद्यान्न  की  खपत  के  लिये  आर्थिक  सहायता  निर्देश  या  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 देनी  चाहिये  |  अब  समस्या  यह  हैं  कि
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 (२)  कि  प्रस्ताव के
 अन्त

 में  नहीं  किया  गया  है  ।  एक  आयोग  की

 लिखित जोड़  दिया  क्ति  के  विषय  में  भी  कुछ  नहीं  हुआ

 regret  that  no  po-  में  चाहता  हूं  ।  मेरा  संशोधन  स्वीकृत  हो

 licy  has  been  envisaged

 or  chalked  out  to  resolve
 जाये  और  आयोग  को  नियुक्त  किया  जाय

 ।

 सिचाई के  सम्बन्ध  में  पूर्व  वक्ताओं  ने
 the  issue  regarding  the

 liquidation  of  foreign  कहा  कि  अनावृष्टि के  कारण  हम
 अपना

 pockets  in
 लक्ष्य  पूरा  नहीं  कर  सके

 |  अनावृष्टि के

 खेद है
 कि  भारत  में  लक्षय  खाद्यान्नों  में  आत्मनिर्भरता  भी प्राप्त

 विदेशी  वस्तुओं  को  समाप्त  करने
 नहीं की  जा  सकी  ।  यदि  वर्षा  हो  तो  हमारी

 के  प्रश्न को  हल  करने के  हेतु  इस  परियोजनाओं चल  पड़ेंगी  ।  में  कहता हूं

 में
 कोई  नीति  बताई  या  निर्धारित

 कि  aga  सी  परियोजनाओं  #  ॥  #

 नहीं की  गई  है
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  व्यक्तिगत

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण में  कही  गई
 स्पष्टीकरण  के  प्रश्न  पर  में  कहना  चाहता

 बातों  की  में  विस्तृत  चर्चा  नहीं  करना  हूं  टीमें  ने  यह  नहीं  कहा
 सभी

 में  राज्यों  तथा  केन्द्र  की  शिक्षा  सम्बन्धी
 अन्न  उपजाओ  योजनायें  अनावृष्टि  के

 नीति  के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  फल  रही  में  ने  कहा  था  कि  मद्रास

 हम  प्रजातंत्र को  अपना  रहें  भारत  में  छोटे  सिचाई  कार्यों  पर  बहुत  धन  व्यय

 की  अधिक  जन  संख्या  अदीक्षित  है  |
 किया  गया  किन्तु  पांच  वर्षों  की  अनावृष्टि

 यदि  केन्द्र  इस  विषय  में  कोई  विधान नहीं  के  कारण वह  कुएं  ओर  तालाब न  भर  सके  |

 बनाता तो  हम  प्रजातंत्र  को  पूर्ण रूप  से  श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  इसके

 नहीं  चला  सकते  ।  इस  विधान में  यह  स्पष्टीकरण के  लिये में  अनु ग्रहीत हूं  ।

 होना  चाहिये  कि  हम  सब  को  पांच  या  वृष्टि के  कारण  aga  सी  परियोजनायें  चालू

 दस  वर्ष  में  दस  या  पन्द्रह  अशिक्षितों  की  जा  सकी  इसी  भाव  में  में  ने  कट्ठा था

 को  शिक्षित  करने  का  उत्तरदायित्व  लेना
 बहुत  परियोजनाओं को  कार्यान्वित

 चाहिये  ।  यदि  हमारे  नागरिक  शिक्षित
 करना  हूँ  ।  मे  एक  बड़ी  योजना  का  सुझाव

 नहीं  होंगें  तो  हम  अन्य  राष्ट्रों  में  अपना  देता
 उतर  प्रदेश  से  ५क्षिण तक करोड़ों तक  करोड़ों

 स्थान  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।  यद्यपि  हमारे  रुपयों  के  व्यय  से  नहरें  बनाई  जायें  ।  इस

 नेता  ने  अन्य  क्षेत्रों  में  भारत  को  ख्याति  प्रकार  हम  गंगा  आदि  उत्तर  की  नदियों से

 प्राप्ता  कराई  है  किन्तु  पश्चिम  और ga  वर्ष  भर  पानी  ले  सकते  हें  ।  दक्षिण  में  तो

 के  देशों  के  मिलाप  के  उन्हें  बहुत
 सभी  परियोजनाओं को  लागू  करना  है  ।

 कुछ  करना  ए  अतः  हमारा  ऐसा  श्री  एम०  Vo  wane  अध्यक्ष-पद

 क्रम  होना  चाहिये कि  प्रत्येक  दिक्षित
 पर  आसीन थें  |

 कार  से  सहयोग करे
 इन  नहरों को  बनाने  के  लिये  विदेशो

 मेरी  दूसरी  बात  मद्रास की  अदीक्षित
 से  धन  लिया  जा  सकता  है

 ।

 और  अनुन्नत  अधिकांश  जन  संख्या  के  मेरे  संशोधनों में  दूसरी  बात  विदेशी

 विषय में  वहा की  2  जन  संख्या  अनुन्नत  बस्तियों  के  विषय  में  हैं  ।  गांडी चरी में  चोरी

 जातियों  की  है  ।  वह  सामाजिक  और  दिक्षा  छिपे  सामान  ले  जाने  वालों  का  शरण  स्थान

 के  क्षेत्र में  पीछे  है  और  संविधान  के  विशेष  है  जिससे  amd  आधिक  स्थिति  पर  बुरा

 उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिये  कुछ
 प्रभाव  पड़ता  हे  ४
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 एन ०  आर०  एम०  के  एक  सदस्य  ने  कहा  कि  ffRo00  गांवों

 अब  में  दूसर  विषय  पर  आता  में  हमारी  सरकार

 हैं  ।  सदस्यों  ने  कहा  कि  देश  में  अमेरिका  में  सदन  को  यह  बतला  देना  चाहता

 के  जासूस  हें  fe  में  कहता  हूं  कि  रुस  हूं कि  वह  आन्दोलन  राष्ट्र-विरोधी  था  ।

 के  जासूस  भी  हैं  जो  यहां  जासूसी  करते  यदि  यह  कृषक  आन्दोलन होता  तो  में  श्री

 हमें  सब  देशों  के  प्रतिनिष्पक्ष  रहना  रेड्डी  को  बता  दू  कि  हम  भी  उनके  साथ

 चाहिये  ।  इस  जासूसी को  रोकना  चाहिये  |  होते |  हम  कृषक  समस्या को  सुलझाना

 मुझे  खेद  हू  कि  धन्यवाद  प्रस्ताव  में  चाहते  हें  ।  किन्तु  यदि  कृषक  आन्दोलन  के

 लित  होने  की  अपेक्षा में  ने  कुछ
 संशोधन  नाम  पर  सदस्य  किया  जाय  तो

 प्रस्तुत  किये
 ।  भारत  सरकार  का  वहां  सेना  भेजना

 जहां  तक  मद्रास  का  सम्बन्ध  हैं  उबके
 भाविक है  ।  वहां  झगड़ा  शुरू  होने पर  ही

 साथ  केन्द्र  का  अच्छा  व्यवहार  नहीं  हो  रहा
 तो  सेना  भेजी  गई  थी  ।  जब  हम  जेल  में

 थे  तब  हैदराबाद के  साम्यवादी  दल
 है  ।  ऐसा  लगता  कि

 मद्रास  भारत
 जो  अवैध  संस्था  ga  कर  दिया  गया

 का  भाग  ही  नहीं  मुझे  आशा  है  कि

 अंब  से  मद्रास  को  प्राथमिकता मिलेगी

 तेलगांना  का  सशस्त्र  aay  वियत  नाम  और

 मलाया  के  समान  भारत  के  बीच  एक
 और  उस  की  शिकायतों  को  सुना  जायगा

 |

 पृथक  सरासर  क्षेत्र  बनाने  के  लिये
 था  ।

 स्वामी  रामानन्द  तीर्थ  अतः  में  यह  नहीं  मान  सकता  कि  यह

 में  हैदराबाद  का  हूं  और  नया  सदस्य  हूं
 ।  संघर्ष  स्वतंत्रता  प्राप्ति के  fet  था

 हैदराबाद के  ही  एक  सदस्य  की  बातों  के  यह  याद  रखना  चाहिये कि  वहां  बड़ी

 कारण  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  अनिश्चित  प्रकार  की  दिशायें थी  और

 कहा  कि  बंदियों  को  माफी  वादी  वहां  अराजकता  फैला  रहे  थे  ।  यह

 और  रिहाई दी  जाय  ।  में  सदन  को  कुछ  दशा  पुलिस  कार्यवाही  के  बाद  थी
 ।  में

 भूतकाल और  इस  समय के  तथ्य  बताना
 वहां  पांच  महीने  तक  घूमा

 ।
 वहां कोई  भी

 चाहता हूं  ।  इनका  सशस्त्र  भारत
 बिना  हथियार  के  बाहर  नहीं

 आ
 सकता

 को  साम्यवादी  दल  के  कलकता  प्रस्ताव  मेरे  दौरे  से  जिनका  लेशमात्र  भी

 पर  आधारित  है  ।  यह  बात  गलत  है  कि  सम्बन्ध था  उन्हें  साम्यवादियों ने  बहुत  तंग

 तेलंगाना  का  सशस्त्र  संघ  कृषकों  का  किया  frat  मुझे  खाना  दिया  था  उसका

 संघर्ष है  ।  यह  नेहरु  सरकार  को  मकान  जला  दिया  हजारों  ग्रामीणों

 पलटने  के  लिये  किया  गया  था  ।  यह  कृषकों  को  डराया गया

 की  लड़ाई  न  हो  कर  एक  राजनैतिक  में  यह  भी  मानता g  कि  सेना ने  भी

 ऊन  था  |  जब  हैदराबाद  में  स्वतंत्रता  संग्राम  कुछ  ज्यादितियां  को
 ।  किन्तु दोष  एक  का

 चला  रहा  था  तो  साम्यवादी दल  ने  नहीं  साम्यवादियों ने  भी  लोगों को  बहुत

 बाद  का  भारत  के  साथ  संविलन  का  विरोध  डराया था  ।  एक  गांव  में  तो  वहां  के  सभी

 किया था  ।  उस  समय  वहां  सेना  नहीं थी  ।  पुरुषों  को  अपनी  जान  बचाने  के  लिये
 सेनिक

 पुलिस  कार्यवाही  से  पूर्वे जब  सशस्त्र  संघर्ष  शिविर  में  सब  को  कारण  लेनी  पड़ी  ।  इस

 चल  रहा  था  उस  समय  सेना  आई  |  तेलंगाना  सशस्त्र  ध् सघष  में  २५०  कांग्रेसी  तथा  इसके
 ०५,

 को  एक  समान  सरकार  स्थापित  करने  के  सैनिक  मारें  गये  ।  इस  में  जमीदार  नहीं

 बल्कि  निर्दोष  गांव  वाले  मारे  गये  और लिये  स्थान  चुना  गया  था  ।  विरोधी  दल
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 गांव  बालों  की  आर्थिक  स्थिति  को  बिगाड़ने  में  कहा  कि  उन्हें  चुनाव  में  विश्वास

 नहीं  भारत  के  साम्यवादी  दल  के  तीन के  लिये  उनके  पशु  भी  इधर  उधर  कर

 दिये  गये  थे  ।  यहां  में  श्री  रक्निरायण  तरीके  हैं  ।  एक  तो  विधान  मण्डलों  में

 रेडी की  बात  फा  निर्देश  पहां वह  संयुक्त  प्रजातंत्रात्मक  दल

 बात  कही  गयी  जो  सरदार  पटेल  ने
 ,  दूसरा  जनता  में  हड़ताल

 बाद में  कही थी  कि  वह  इस  दुषित  मनो  आदि  तीसरा  सशस्त्र  गुरिल्ला

 दस्ते  ।  इन  के  पास  अब  भी  अस्त्र  शास्त्र afa  को  तेलंगाना  से  निकाल  देगें  ।

 दील  सामाजिक  तथा  आधिक  मेरा  विचार  है  कि  यदि  ar  कर

 प्रजातंत्रात्मक  आधार  पर  राज्य  प्रणाली  काम  करने  वालों  के  वारंट  वापिस  कर

 चाहने  बाले  इस  मनोवृत्ति  को  नष्ट  करना  लिये  गये  और  उन्हें  यह  वचन  दे  दिया

 चाहेंगे ।  जाय  कि  सब  ठीक  रहेगा  और  उन्हें  छोड़

 नागरिक  स्वतंत्रता  की  बात  भी  कही
 दिया  जायगा  तो  हथियार  नहीं  सौंपे  जायेंगे

 गई  |  साम्यवादी दल  पर  से  प्रतिबन्ध भी  इससे  कोई  भी  सीमित  नहीं हो  सकता ।

 बिना  लाइसेंस  के  कोई  भी  हथियार  नहीं हटा  दिया  गया  और  अपनी  विचारधारा

 का  प्रचार  कर  सकते  हें  तो  और  किस  रख  सकता ।  माफी  बहुत  सोच
 समझ  कर

 प्रकार  की  नागरिक  स्वतंत्रता  चाहते  हें  जानी  चाहिये  ।  साम्यवादियों  को

 यदि  उन की  सरकार  होती  तो  हम  में  से  हथियार  सौंपने  और  प्रजातंत्रात्मक  तरीके

 उनका  विरोध  करने  के  कोई  नहीं  अपनाने  और  सहयोग  देने में  कोई  संकोच

 नहीं  होने  चाहियें  ।
 यहां  होता  ।  तेलंगाना  में  २५०  नागरिक

 मार  डाले  गये तो  हम  उन  से  किस
 भारत  सरकार  की  बिंदेश  नीति  के

 तंत्र ता  की  आशा  कर  सकते  हें  ।  किन्तु
 विषय  में  एक  wert  हमारी  शान्ति  नीति

 यह  प्रजातंत्र  सरकार  उन्हें  प्रजातंत्रात्मक

 तरीको ंसे  अपना  काय  करने दे  रही  है  ।
 के  कारण  अन्य  राष्ट्रों  में  हमारा  सम्मान

 बहुत  बढ़ा हू  ।  हमें  अम  रिकी  या  ऐसी  गुट्ट  में साम्यवादियों  के  लिये  यह  कहना  उचित

 नहीं  ह  कि  उन्हें  सताया  जा
 रहा

 सम्मिलित  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमारी  विदेश

 नीति  स्वतंत्र  होनी  चाहिये  ।  विध्वंसात्मक
 निष्पक्ष  चुनाव  के  विषय  में  भी  कहा  गया

 देवियों  के  विरुद्ध  अपनी  आवाज़  उठाने  के
 इस  के  अनेक  प्रमाण  है  कि  तनाव

 में  सशस्त्र  द  लोगों को  गांव  में  डराते
 कारण  भारतवासी  अपने  प्रधान  मन्त्री  के

 आभारी  रहेंगे  ।
 थे  और  स्त्रियों  से  कहते  थे  कि  उन  का

 कुम  कुम  तथा  मंगल  सुत्र  नष्ट  कर  दिया
 में  राष्ट्रपति  के  धन्यवाद  प्रस्ताव का

 जायगा ।  अगर  इसको  वह  जांच  करवाना

 समथन  करता  हुं  ।

 चाहते  हें  तो  में  इसके  लिये  तैय्यार हूं  ।
 श्री  जयपाल  fag

 आर०  एन०  teat च्  :

 निष्पक्ष  जांच  में  मुझे  भी  कोई  आपत्ति  रक्षित--अनुसूचित  जनजातियां
 ):

 म
 प्रस्ताव

 करता  हूं
 :

 नहीं  ।

 कि  प्रस्ताव के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया
 रामानन्द  लिये

 arr od  लि  ह  ~
 जाय

 भविष्य  बात  लीजिये  ।  भविष्य के  regret  that  no

 विषय  में  श्री  गोपालन  ने  अपने  भाषण  mention  has  been  made
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 जयपाल  fag]

 का  उपबन्ध  और  इन  बातों के  लिए about  the  implementa-

 tion  of  the  special
 स्वयं  राष्ट्रपति  भी  उत्तरदायी

 किन्तु

 provisions  of  the  Cons-  उनके  अभिभाषण  में  अनुन्नत  जातियों  के

 titution  in  regard  to  लिए  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले  कार्यों

 the  backward  classes  का  कोई  उल्लेख  नहीं  gl  अनुच्छेद  २७५  के

 and  in  particular  of  अस्तंगत  केन्द्रीय  सरकार  अनुसूचित  जातियों

 the  Scheduled  Tribes.”’  के  कल्याण  कार्यो ंके  लिये  राज्य  सरकारों

 को  सहायता देने  के  लिये  बाध्य हैं
 ।

 [  किन्तु खेद  हैं  कि  अनुन्नत

 जातियों  विशेष
 कर  अनुसूचित

 छेद  ३३८ के  अस्तंगत  राष्ट्रपति ने  एक

 जातियों  के  सम्बन्ध  में  संविधान  के
 विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  ।  किन्तु

 हम  जानना  चाहते  हें  कि  वह  पदाधिकारी
 उपबन्धों  को  कार्यान्वित  करने  का

 क।ई  उल्लेख  नहीं  किया  गया
 क्या कर  रहा  है ?  संविधान के  अनुसार  इस

 पदाधिकारी  को  अनुसूचित  जातियों  के
 सदन  के  अध्यक्ष  के  चुनाव  के  दिन  जब

 सभी  छोटे  छोटे  दलों  के  नेताओं  ने  उन्हें  उन

 सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  राष्ट्रपति  को

 देनी  चाहिये  और  राष्ट्रपति  को  वह  fete
 के  चुनाव  पर  बधाई  दी  में  उन्हें

 सदन  पटल  पर  रखनी  चाहिए ।  हमें  यह  भी
 भाव  के  कारण  झारखण्ड  दल  तथा

 बताया जाना  चाहिए  था  कि  राष्ट्रपति  का
 वासियों  की  और  से  बधाई  नहीं  दे  सका

 बिचार  जांच  करने  के  लिये  आयोग  को
 मुझे  fagara  है  कि  आप  जन-जातियों

 के  प्रतिनिधियों  का  मार्ग  प्रदर्शित
 नियुक्त  करने का  है  या  नहीं  ।  उस

 आयोग

 का  पिया  अनुच्छेद  ३३९  के  अनुसार  यह  जांच
 करते  रहेंगे  ।  वह  इस  देश  सर्वाधिक

 करना  होगा  अनुन्नत  जातियों  से
 अनुन्नत  जातियों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 मेरी  स्थिति  विचित्र  है  ।  क्योंकि  पिछली
 सम्बन्धित  विद्वेष  उपबन्धों  को  लागू  किया

 जा  रहा  हं  या  नहीं  ।

 बार  मेने  राष्ट्रपति  के  लिये  धन्यवाद  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  fee  उस  समय  भी  इस  अवसर  पर  प्रथम  बार  सशस्त्र

 मेरा  यही  विचार  था  कि  प्रत्येक  सरकार  ने  सेनाओं को  बधाई  दी  गई  शायद  पुलिस

 चाहे  वह  अस्थाई  या  लोकप्रिय  patel को  छोड  कर  और  कभी  भी

 सरकार ही  क्यों  न  जनजातियों  उनके  कार्यों  की  प्रशंसा  नहीं  की  गई  थी  ।

 जिनकी  संख्या  भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस  के  किन्तु  अबकी  बार  श्री  दिवा
 राव  तथा  श्री

 अनुसार  तीन  करोड़  उपेक्षा की  पटनायक ने  सेना  की  प्रशंसा  की  ।  रक्षा

 इतने  पर  भी  उनका  कोई  भी  प्रतिनिधि  आय-व्यस्क के  समय  सेना  की  सदा

 मंत्रि-मण्डल  में  नहीं  इस  विषय  में  आलोचना की  जाती  है  कि  उस  पर  फिजूल

 नेहरू  सरकार  भी  वैसी  ही  रही  तो  खर्चा बहुत  होती  है  ।  किन्तु  अब  सदन  के

 आदिवासियों  की  ऐसी  दशा  हैं  ।  मैं  सदस्य  सेना के  महान  कार्यों  को  स्वीकार

 दायवादी  नही ंहूं  किन्तु  में  भी  सन्देहात्मक  करते  जब  भी  असैनिक  प्रशासन  को

 स्थिति  म  हूं  क्योंकि  संविधान  में
 कठिनाई  होती  है  तो  सेना  ही  सहायता

 वासियों  और  अनुसूचित  जातियों  के  लिये
 करती  है  च्े  सेना  के  साथ  उचित

 विशेष  प्रकार  के  अधिकार और  सं  लक्षणों
 व्यवहार  नहीं  हो  रहा  है

 ।
 हम  में  से
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 अधघिकाँशों का  यह  विचार  है  कि  सेना  में  अन्त  में  केंपटना  के  महाराजा  की  भाषा

 लोगों  को  अधिक  वेतन  मिलता  ।  कितने  वार  प्रान्तों की  बात  लूंगा  ।  उन्होंने  कहा

 सदस्यों  ने  सेनिक  अधिकारियों तथा  सैनिकों  कि  गणतंत्र  परिषद्  ने  सरायकेला  को  उड़ीसा

 के  घरों  को  जा  कर  देखा  है  और  उनकी  में  मिला  क  का  प्रश्न  उठाया  ।  उन्होंने

 दशा  देखी
 ?

 में  ने  सुना  है  कि  जब  नेहरू  १  १९४८  के  झगड़े  तो  उल्लेख

 मंत्रिमंडल  बना तो  अच्छे  और  बड़  मकानों  किया  पर  रसवान  गोली  काण्ड  का  नहीं  |

 को  लने  के  लिये  सेना  के  वरिष्ठ  जनरलों  से
 यह  इसलिये हुआ  फि  सरायकेला  और

 वह  मकान  ले  लिये  किन्तु  सेनिक  होने  रसवान  के  निवासी  उड़ीसा  में  नहीं

 के  नात  उन्हों ने  बुरा  नहीं  माना  |  यदि  मिलना  चाहते थे  ।  मयूरभंज  में  झगड़ा हुआ  ।

 आप  पानागढ  में  सैनिकों  उनके  कल  नौ  बार  चलाई  गई  जिस  में

 अधिकारियों के  निवासस्थान ों  को  देखें  तो  २५०  व्यक्ति मरे  और  २०  जेल  में  मरें  |

 आप  की  आंखें  खुल  जायेंगी
 ।

 सरकार  इस  पर  फिर  कभी  बात  हो  सकती  है  ।

 सैनिकों  से  निवास  का  जो  किराया  लेती  हे  चुनाव के  विषय  में  में  इतना  ही  कहूंगा

 कि  उसमें  बहत  सी  बातें  हुई  ।  यह  तो  प्रथम वह  अनुचित  जहां  हम  उन  की iY zar-

 भक्ति  पूर्ण  सेवाओं  को  स्वीकार  करते  चुनाव  था
 ।

 भविष्य  में  देखिये गा कि

 वहां  हमें  उनकी  कठिनाइयों  को  भी  अनुभव  जनता  अपनी  मतदान  afer  को  कैसा

 करना  चाहिये  ।  समझती  ।  फिर  भाषावार  प्रान्तों  के

 बारे  में  बातें  करिये  तो  मालूम होगा  कि  जनता

 मुझे  आशा  हैं  कि  नेहरू  सरकार  आप के  साथ  ।  में  इससे  अधिक  प्रशासन

 अपने उस  वचन  को  पूरा  करेगी  जो  के  आधार  पर  प्रान्तों  को  चाहता  देश

 गणना  में  अनुसूचित  जातियों  की  जनसंख्या  को  भाषा  के  आधार  पर  विभक्त  करने

 को  कम  कर  देनें की  बात  के  विषय में  है  ।  al  आवश्यकता नहीं  &  उसे  तो

 सन्  १९४१ में  उनकी  जनसंख्या  २  करोड  wearers  कार्यकुशलता  चाहिये  जिससे

 ७३  लाख  थी  जो  अब  घटा  कर  १  करोड  देश में  एकता हो  और  शक्तिशाली  बन

 ७९  लाख  कर  दी  गई  हमें  यथास्थिति  सके  |

 बनाये  रखने  का  वचन  दिया  गया  था  |
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मेंने

 जब  श्री  राजगोपालाचायें मंत्री  बने  तो  उन्होंने  राष्ट्रपति  को  दिये  जाने  वाले  धन्यवाद

 इस  विषय  में  सब  राज्यों  को  निदेदा  भेजे  प्रस्ताव  पर  कई  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैँ  ।

 श्री  पी०  एस०  देशमुख भी  यह  बता  में  उन  मे ंसे  खाद्य  समस्या  और  खाद्य  के

 सकते  हैं  कि  छात्रवृत्ति  के  विषय  में  हमें  लिए  मिलने  आर्थिक  सहायता  वाले

 यही  कठिनाई थी  यद्यपि  गुह मंत्री ने  दो  प्रस्तावों पर  अधिक  ज़ोर  देना  चहीता
 स्थिति

 के
 सम्बन्ध

 में  वचन  दिया  था  किन्तु  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 उस  का  पालन  नहीं  किया  ।  जनसंख्या के  कि  प्रस्ताव के  अन्त  में  यह (१)

 आंकड़ों  को  २  करोड  ७३  लाख  से  १  करोड  जोड़  दिया  जाय :

 ७९  कम  कर  देने  के  सम्बन्ध  में

 ठक्कर  बापा  ने  भी  सरदार  पटेल  से  विरोध
 (1)  That  at  the  end  of

 the  motion  the  following  be

 प्रकट  किया
 था  ।

 ag  बात  विधान  से  दूर  की  added  :

 जा  सकती है  ।  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  में  ‘‘but  regret  that  the

 इस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  हैं  ।  Address,  when  refer-
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 एस०  एस०

 ring  to  the  recent  elec-  given  to  the  producers

 tions  under  the  Con-
 of  food  grains  parti-

 stitution,  has  failed  to  cularly  in  the  Bombay

 mention  that  in  majo
 State—have  substan-

 tially  contributed  to
 rity  of  constituencies

 the  election3  were
 the  shortage  of  food-

 grains  and_  to  the
 neither  free  nor

 खेद  हूँ  कि  अभिभाषण
 failure  of  the  Grow

 More  Food
 में  संविधान के  अंतगर्त  अभी  हाल

 में  हुए  निर्वाचन के
 सम्बन्ध

 में  इस  खेद  हूं  कि  अभिभाषण

 बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  कि  में  खाद्य  समस्या  का  बहुत

 बहुत

 _

 अधिक  निर्वाचन  क्षेत्रों में  rag रूप  से  निर्देश  किया

 चुनाव  न  तो  उन्मुक्त  रूप  से  हुए  गया  है  और  इस  में

 और न  ही  निष्पक्ष रूप  से  ।'  देवा  के  बहुत  से  अत्यन्त  सुभिक्ष

 (२)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  वाले  भागों  व्याप्त  गम्भीर  उस

 दिया  जाय  :  खाद्य-स्थिति पर  जो  सुभिक्ष  इस

 regret  that  the  देश में  अब  भी  अंग्रेज़ों की  शासन

 Address  refers  to  the  पद्धति  के  अनुसार  चलने  बाले

 shortage  of  food  prob-  प्रशासन के  कारण  बिल्कुल  भी

 lem  in  a  very  super-  ध्यान  नहीं  दिया  और

 manner  and  अभिभाषण में  इस  बात  पर  ध्यान ficial

 consequently  griev-  नहीं  दिया गया  है  कि  खाद्यान्न

 समाहार  करने  के  तरीके  तथा ously  fails  to  note  the

 grave  food  situation  in  खाद्यान्न  उत्पादकों को  —farigaz

 बम्बई  राज्य  में  दिये  जाने  बाले many  parts  of  the  coun-

 try  which  are  in  the  बहुत  कम  दामों  के  कारण  खाद्यान्नों

 की  बहुत  अधिक  कमी  हुई  है  और grim  grip  of  dire  fami-

 nes  which  are  primarily  अधिक  अनन  उपजाओ योजना  भी

 असफल  रही है caused  by  the  system

 of  British-brand  ad-

 ministration  still  opera-
 (३)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जो

 दिया  जाय  :

 ting  in  this  country;

 the  Address  has  also  ‘“‘but  regret  that  the

 reference  in  the  Ad- failed  to  notice  that

 the  method  of  procure-  dress  to  the  withdrawal

 ment  and  the  ruinously
 of  Government  subsidy

 unremunerative  prices
 and  the  consequent
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 high  rise  in  the  prices  (४)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़

 of  essential  food-grains  दिया  जाय  :

 is  erroneous  and  comp-
 regret  that  the

 Jacent  and  completely  reference  in  the  Ad-

 ignores  the  fact  that
 dress  to  the  general

 the  withdrawal  of  the
 economic  situation  in

 subsidy,  on  very  flimsy  the  country  and  the

 grounds,  has  enormous-
 fall  in  the  prices  of

 ly  raised  the  prices  of
 several  commodities

 food-grains  and  thus
 reveals  that  the  Go-

 reduced  workers,  peas-  vernment  of  India  have

 ants  and  middle
 failed  to  realise  that

 classes  to  the  lament-
 the  economic  situation

 able  level  of  actual

 starvation  as  will  be
 is  rapidly  worsening

 and  that  the  collapse
 evident  from  the  differ-

 ent  forms  of  agitation

 of  prices  is  due  partly

 to  the  general  post-war
 started  in  different

 parts  of  the  country
 depression  heading

 towards  a  serious  Crisis
 and  especially  of  the

 Bombay

 and  partly  due  to  the

 complete  sapping  of
 खेद  है  कि  अभिभाषण

 में  सरकारी  आर्थिक  सहायता  तथा
 the  purchasing  power

 of  the  peasantry,  the
 उसके  परिणामस्वरूप  आवश्यक

 workers  and  the  middle

 खाद्यान्नों में  बढ़े  हुए  मूल्यों  के
 classes  Who  have  been

 सम्बन्ध जो  निर्देश  fear  गया

 हे  वह  गलत  है  और  आत्मतुष्टि
 sutiering  from  several

 and  serious  economic

 का  परिचायक  और  उसमें इस

 तथ्य  की  नितान्त  अवहेलना की

 ailments  such  as  high

 cost  of  living,  unem-

 गई  fe  आधिक  सहायता

 वापिस  लेने  के  कारण  खाद्यान्नों के
 ployment,  heavy  taxe-

 tion  and  black  mar-

 मूल्य  में  वृद्धि हुई  है  तथा  इस  से
 keting,”’

 मज़दूर-किसान  तथा  मध्य  वर्ग  के

 लोग  भुखमरी  की  सीमा  तक
 खेद  है  कि  अभिभाषण

 में  देश  की  आर्थिक
 पहुंच  चुके  हें  जैसा  fe  गेंदा  के

 और  विशेषकर  स्थिति  तथा  मूल्यों में
 कभी  होने

 बम्बई  राज्य  में  विभिन्न  रुपों  में  का  जो  निर्देश  किया  गया  हैं  उस

 फैले
 हुए

 विरोध  आन्दोलनों  से  से  पता  चलता  है  कि  भारत

 स्पष्ट  है  ।  सरकार यह  अनुभव  करने में

 322  P.S.D.
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 असफल  रही  है  कि  आर्थिक  स्थिति  तथा  छोटे  व्यापारी  पूर्ण रूप  से

 तेज़ी  से  बिगड़ती  रही हैं  तथा  बर्बाद  हो  जायेंगे  तथा  फलस्वरूप

 मूल्यों  की  आंशिक  रूप  देश  की  सम्पूर्ण  अथ  व्यवस्था  पर

 से  तो  युद्धोत्तर  मूल्य  अवसाद  के  बहुत  बुरा  प्रभाव  की

 कारण  जिस  का  परिणाम  और  कोई  निर्देश  नहीं हे  1]

 संकटपूर्ण होगा  और  आंशिक  रूप
 (६)  कि

 प्रस्ताव  के  अन्त में  यह  जोड़
 से  मज़दूरों  तथा

 दिया  जाय  :

 वर्ग  जो  गम्भीर  आधिक

 regret  that  the कठिनाइयों  जैसे  बढ़े  हुए

 भारी  करारोपण  तथा  Address,  when  referring

 to  noble  ideals  of  equa- चोर-बाज़ारी  को  सहन  कर  रहे

 क्रय  शक्ति  समाप्त  हो  जाने के  lity  and  social  and  eco-

 nomic  justice  does  not
 कारण  |

 indicate  the  concrete

 (५)  कि  प्रस्ताव
 के  अन्त  में  यह  जोड़  measures  which  the

 दिया  जाय :  Government  of  India

 intend  to  pursue  in

 regret  that  the
 their  endeavour  to:

 Address  fails  to  refer
 reach  this  objective  as.

 specifically  to  the  cata-
 speedily  as

 strophic  fall  in  the

 prices  of  gur,  cotton,  खेद  हे  कि  अभिभाषण

 groundnuts  and  simi-  में  समानता  तथा  सामाजिक  तथा

 lar  other  agricultural  आर्थिक  न्याय  की  ओर  निर्देश  करते

 products  which,  if  not
 कोई  ऐसे  ठोस  उपायों  की

 stemmed  in  time,  will
 ओर  संकेत  नहीं  किया  गया  है  जो

 completely  ruin  a  large  भारत  सरकार  इस  लक्ष्य  की

 section  of  the  peasantry  जितने  शीघ्र  हो  सके  प्राप्ति  के

 and  small  traders  and
 हेतु  अपने  प्रयत्नों में

 अपनाने  का

 eventually  seriously  इरादा  रखती है

 affect  the  whole  eco-

 nomy  of  the  (७)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़

 [  खेद  है  कि
 अभिभाषण

 में  मू  गाली  तथा  ऐसे  regret  that  the

 ही  अन्य  कृषि  उत्पादनों के  मूल्यों  Address  has  absolutely

 में  हो  रही  भारी  जिसे  यदि  failed  to  point  out  the

 समय पर  नहीं  रोका  गया  तो  wide-spread  corruption,

 जिस से  कृषकों  क  बड़ी  संख्या  inefficiency,  nepotism,
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 and  extravagance  in  खेद है
 कि  अभिभाषण

 expen  diture  in  the  में  राज्यों  के  भाषा वार  आधार  पर

 administration  of  the  सामान्य
 जेसा  कि

 Government  of  India  कॉंग्रेस  द्वारा  बार  बार  वायदा किया

 and  to  emphasise  the  गया  कि  नितान्त  आवश्यकता

 immediate  necessity  of  तथा  विशेष  रूप  से  बम्बई  के

 taking  urgent  measures  समस्त  मराठी  भाषी

 to  remedy  these  very  बम्बई  नगर  मध्यप्रदेश  TAT

 serious  हैदराबाद  राज्यों  से  निर्मित  संयुक्त

 महाराष्ट्र  राज्य  को  स्थापित  करनें

 खेद  है  कि
 अभिभाषण

 की  वांछनीयता  का  कोई  उल्लेख

 भारत  सरकार  के  प्रशासन  में  सव -

 व्यापी
 नहीं

 हे

 पात  तथा  अपव्ययता  का  उल्लेख  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  देश  की

 खाद्य  स्थिति  का  उल्लेख  किया  गया  है  । करने  तथा  इन  बड़ी  बुराइयों को
 च्

 दूर  करने  के  लिए  आवश्यक  उपायों  उसका  बहुत  अच्छी  भाषा  में  उल्लेख  किया

 का  सुझाव  देने  की  तुरन्त  किन्तु  कांग्रेस  अपने  गत  इतिहास  को  नहीं

 दिखता  पर  आग्रह  करने  में  सर्वथा  देखना  चाहती  है  क्योंकि  इसने  जनता  को

 असमय थे  रहा  जो  भी  वचन  दिये  और  प्रति जायें  की

 थीं  उनका  पालन  नहीं  किया  है  ।  और

 (८)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  इस
 में  वह  अपनी  कठिनाई  बतलाती

 दिया  जाय  :
 में  जानता हूं  कि  गरीब  जनता  को

 सदा  ऐसे  ही  वचन  दियें  जाते  हें  में
 regret  that  the

 Address  does  not  men-  ग्रेट  fata  की  साम्राज्ञी  का  उद्धरण  देता

 उन्होंने कहा  था  कि  हम  भारत  की tion  the  urgent  neces-

 sity  of  the  general
 जनता  उन्नति  के  लिये  तथा  औद्योगिक

 redistribution  of  States  विकास के  लिये  काय  करना  चाहती  हें  ।

 on  linguistic  basis,  as  उनकी  समृद्धि  में  ही  हमारी  afer  है  ।

 भगवान्  हमें  इन  कार्यों  हो  करने  की  शक्ति
 repeatedly  proinised  by

 the  Congress,  and  parti-
 प्रदान  करे  ।  उस  समय से  १५  R29

 तक  अंग्रेज़ों  का  शासन  इस  म  उन cularly  the  desirability

 of  forming  Samyukta
 वचनों  और  प्रतिज्ञाओं  का  बिल्कुल  भी

 Maharashtra  State  पालन  नहीं  किया  गयी  ॥

 composed  of  all  the  अंग्रेजों
 के

 विचार  मात्र
 से  मेरा  खून

 Marathi-speaking  areas  amar  और  कांग्रेस के  विचार  से
 from

 ding  city  of
 Bombay,  में  भी

 कांग्रेस
 में  था  ।  बचपन  में  में  age

 Madhya  Pradesh  and  जबकि  जगਂ  के  नारे  लगाता  था  ।  क्योंकि

 Hyderabad  नेहरू जी  के
 लेख  मेरे  लियें  वैसे  ही  थे
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 जैसे  कि  सनातनी  पंडित  के  लिये  वेद  |  के  साथ है
 ।  कांप्रेस  ने  दुष्यन्त  के  समान

 किन्तु ag  नेहरू  आज
 के

 नेहरू  नहीं  थे  शकुन्तला  जनता  को  वचन

 अपितु  स्वतंत्रता  के  लिये  लड़ने  वाले  नेहरू  किन्तु  अब  ag  उन्हें  भूल  गई
 जी  राष्ट्रपति  ने  कहा  था  कि  श्रीमती  काले  के

 अनुकरण  प्रश्न  का  उत्तर

 महान  देश  की  सेवा  करना  मेरा  ध्येय
 देते  हुए  माननीय  खाद्य  मंत्री  ने

 कहा

 भारत
 देश

 से  अभिप्राय  था  वहं  वचन  और  प्रतिज्ञायें  तो
 कया  इस

 मतलब  बड़े  बड़े  पहाड़  गत  इतिहास  का  विषय  जी  नेहरू  जी  के

 बड़ी  नदियां  हें  या  इस  का  मतलब  साथियों  के  लिये  गत  इतिहास  सुखदायी  विषय

 बिड़ला  अन्य  व्यापारी हैं  ?  नहीं  में  नेहरू जी  का  वह  कथन  बताना

 इस  का  मतलब  भारत
 की  जनता  से  है  ।  में

 चाहता  हूं  जिस  में  उन्होंने  कहा  कि
 कोई

 यहां  नेहरू  जी  की  आफ  ace  भी  ऐसा  सामाजिक  अथवा  पथिक  कार्य

 का  उद्धरण  देता  हूं  जिस  में  सफल  नहीं  होगा  जिस में  जनता  के  लिये

 उन्होंने  कहा  है  कि  भारत का  अर्थ  ara  और  सुरक्षा  सम्मिलित  न हों  ।  हम

 लाखों  अभागे
 किसानों

 से  है  न  कि  कुछ  ने  तो  उच्चवर्ग  के  विषय  में  ही  सोचा

 थोड़े  से  मध्यवर्ग के  व्यक्तियों  से  ।  में  उनकी  और  बहुसंख्यक  किसानों
 का

 ख्याल  ही  नहीं

 इस
 बात

 से  पूरी  तरह  सहमत हूं  कि  भारतਂ  किया  है  जिन्होंने  शताब्दियों  तक  दुख  सहे

 का  मतलब
 लाखों  अभागे  किसानों  से  है  हमारी  योजना  में  उन  को  राहत  और

 जो
 सबेरे  से  रात  तक  खेतों में  कड़ा  सुरक्षा  मिलनी  चाहिये  ।  यह  उन्होंने  कहा

 श्रम  करते  हें
 ।

 किन्तु  में  पूछता  हुं  कि
 कया  था  |

 उनकी  जिसके  लिये  नेहरू  जी  ने  a
 प्रयत्न  किया  था  उचित  प्रकार  से  देखभाल  में  कांग्रेसियों  से  पूछना  चाहता  हूं

 होती  हैं  ?  उन्होंने  एक  नोट  में  राष्ट्रीय
 fe  क्या  पंडित  नेहरू  जी  द्वारा  दिये  वचनों

 योजना  आयोग  से  कहा  था  कि  भारत
 के  और  प्रतिज्ञाओं  का  उन्होंने  पालन  किया  ?

 किसानों  केवल  की  बहुत  उपेक्षा  की  उनका  पालन  नहीं  किया  गया  इसमें  नेहरू

 गई  है  ।  जीਂ
 का  दोष  नहीं  हें

 ।  में  कांग्रेसियों  को

 व्यक्तिगत
 रूप  से  दोष  नही ंदे  रहा

 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  वह  तो  शब्द  यह  तो  शासन  प्रणाली का  दोष  है  ।  अंग्रेज़ों ने

 हस्तान्तरण तो  किया  किन्तु उस  के  साथ भुला  दिये  गये

 हमें  अंग्रेज़ी  बासन  प्रणाली  भी  मिली  ।  मैं  कहता

 att  एस०  एस०  मोरे  :  ऐसे  भूल  जाने  हू ंकि  पुरानी  नौकरशाही  का  प्रतिनिधित्व

 वालों  को  उनके  दाऊद  याद  दिलने  चाहियें  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  करते  हें  ।  मुझे  उनके

 में  दुष्यन्त  और  शीतला  का  उदाहरण  विरुद्ध कुछ  नहीं  कहना है  न  में  उन  पर

 आक्षेप
 करना  चाहता  हं  ।  किन्तु  वह  उसी लेता  हूं  ।  दुष्यन्त ने  सुन्दरी  शकुन्तला  को

 बचन  दिये  थे  किन्तु  अपने  महल में  पहुंच  पूरानी  शासन  प्रणाली  के  या  जब  मेंने

 कर
 वह  शकुन्तला  और  अपने  वचन  दोनों  उन

 का  यहं  भाषण  जों  खाद्य  पर

 को  ही  भूल  किन्तु  शकुन्तला  उन्हें  मिलने  वाली  आर्थिक  सहायता  के  विषय

 नहीं  भूली
 और  उस  नें

 उसे  वह  दाऊद  में  तो  मुझे  ऐसा  लगा  कि  श्री

 याद  दिलाये  ।  यही  बात  भारत  जनता  या  श्री  far  बोल  रहे  हों  ।  में  फिर  कहता
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 ‘fe  में  तो  केवल  शासन  प्रणाली  के  विरुद्ध  कार्यक्रम  प्रस्ताव  सन्  १९३७  के  फतेहपुर

 हुं  किसी  व्यक्ति  के  नहीं  ।  सन्  :  ८३  में  प्रस्ताव में  और  १९३४  तथा  १९४६ के

 दादाभाई  नौरोजी  ने  अपने  राष्ट्रपति  भाषण  घोषणा  पत्रों  में  जो  प्रतिज्ञायें  तथा  वचन  दिये

 में  कहा  था  कि  हम  aga  की  शासन  गये  थे  उन  का  किसी  का  पालन  नहीं

 प्रणाली  के  विऋद्ध  बोलते  हैं  किसी  अधिका  ही  किया  गया  उन्हें  कार्यान्वित  नदीं  किया

 विशेष  के  विरुद्ध  नहीं  दम  तो  शासन  प्रणाली  गया
 यह प्रतिज्ञायें  और  वचन  यह  थे

 क्रि  ही  आलोच  ast  विनत  अधिका
 टी

 कि  कांग्रेस  इन  बात  का  ध्यान  रखेगी  कि

 at  समझता  है ंकि  हम  उस  के  लिये  किसानों  के  हितों  को  सुरक्षित  रखा  जाएगा

 और  उस  के  परिश्रम  का  इतना  पेसा  उसके कहते  नेहरू  जी  ने  इस  विशेष  बासन

 प्रणाली  का  निर्देश  किया  था  ।  आज  नेहरू  पास  रहने  दिया  जायगा  कि  वह  द्  चला

 शासन के  विरुद्ध  मेरे  सब से  बड़े  साक्षी  सक े|  कांग्रेस तथा  आज  की  सरकार ने

 स्वयं  नेहरू  जी  है ं।  श्रीमान  आप  की  इन  सब  बातों की  अवहेलना की

 अनुमति  से  में  एक  लम्बा  विवरण  पढ़ना
 में  कुछ  विभिन्न  समितियों  के  निर्णय

 चाहता  हूं  ।

 के  विनय  में
 कहना  सन्  १९४३

 सभापति  महोदय  :  लम्बे  विवरण  से  में  श्री  vat  के  सभापतित्व  में  एक  समिति

 सदन  का  समय  व्यथ  नष्ट  होगा  ।  नियुक्त की  गई  थी  ।  इसके  सभापति  गोरी

 नौक  रदा  ही  के  सदस्य थे  ।  इस  समिति
 शना  एस  एस०  मोर े:  में

 ने  भो  यह  कि  :  हम  समाहार
 mat  ह  कि  मरी  बातों  से  कांग्रेस  ta

 प्रणाली  चला  पर्द  हें  किन्तु  किसानों  के
 को  farara  नहीं  होगा  फिर  भी  में  विश्वास

 निर्वाह  व्यय  तथा  उत्पादन  ब्यय  का  ध्यान
 दिलाने  के  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।

 रखा  जायगा  और  उसे  मुनाफ़ा  दिया

 सभापति  मोदी  7  आप  एक  मिनिट  जायगा  |  सन्  १९४६  में  श्री  वी०  ही०

 और ले  सकते  ह्  कृष्णमाचारी  के  सभापतित्व  में  एक  मूल्य

 उपसमिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  इस  समिति

 Mi  एस०  मोर  :  हमें  जनता  ने  ने  इस  मामले  के  विभिन्न  पहलूओं  पर

 अपने  दुख  सुनाने  और  काय  करने  के  लिये
 विस्तारपूर्वक  विचार  किया  ।  में  अन्य

 यहां  भेजा  है--इस  में  समय  की  कई  बाधा  समितियों  के
 विषय  में  नहीं  कहना  चाहता ।

 नहीं  पड़नी  चाहिये  ।  पंडित  नेहरू  ने  यह  किन्तु  सरकार  ने  उन  प्रतिज्ञाओं  पालन

 कहा  हमें  साम्राज्यवाद  की  इस  नहीं  और  उत्पादन  व्यय  और

 बासन  प्रणाली  को  उखाड़  फेंकना  चाहिये  |  निर्वाह  व्यय  का  ध्यान  रखे  बिना  मूल्यों  को

 में  उन  से  सहमत  हूं--यही  उन  की
 बात  का  विस्तृत  दृष्टिकोण  से  निर्धारित  नहीं  किया  ।

 संक्षेप  है  i  faa  व्यक्ति  ने  उस  शासन

 प्रणाली  को  समाप्त  देने कार्य  अब  में  सदन  को  अपने  राज्य  का

 अपन  ऊपर  लिया  था  वहीं  आज  उस  sti  उदाहरण  मेरे  निर्वाचित  क्षेत्र  में

 प्रणाली  का  प्रधान  है  ।  मेरा  निवेदन  बाजरा  और  ज्वार  ही  मुख्य  फसलें  हित

 है  कि  किसानों  की  भलाई  और  लाभ  के  लिये  २  /.aT  के  बोरे  पर  उत्पादन  व्यय

 !  पंडित  नेहरू  ने  इतना  कहा  किशनवीर  ४०  रुपये  पंडित  नेहरू  ar  मुरार  थी

 कराची  प्रस्ताव  सन्  8435.0  के  कु
 frrsrertr
 m4  1९,  की  सरकार  ने  प्रति  बोरे  पर  २३  रु०  २



 woe  राष्ट् पा  के  अभि  वि  Da  we  १९५२३  पर  विचार  ZX

 [ Bt  एस०  एस०

 शनि ७
 देती  सत्र  क  कप

 आने  मुल्य  निर्धारित  किया  अतः
 (  ar  जवाहरलाल  नें  उर  )  अध्ययन  महान य बोरे  पर  किसानों  को  १५  रुपये  की  हानि

 होती  है  कभी
 का  तो  कोई  भी  प्रशासन  नहीं  हैं  ।

 कभी  ae  बोरे  गोदाम

 श्री  एस०  एस०  AIT  न  मेरा  अभिप्राय में  भी
 ले

 जाने  पड़ते  पूना  जिले के

 इन्दर प्र  के  तालुका  के  लसूरना  गांव  में  सरकार  से  प्रधान  मंत्री  ने

 २,०००  बोरे  इकट्ठे  किये  गये  कांग्रेसी  किया  जो  मुझे  यह  बताया  कि  प्रशासन

 नेता  कहते  थे  कि  छोटे  छोटे  अधिकारी  उन  का  है  अध्यक्ष  महोदय  का  नहीं  ।  इतना

 किसानों  को  नहीं  किन्तु  सरकार  में  भी  समझता  हूं  ।  यद्यपि  में  नया  सदस्य

 ar
 +  खाद्यान्नों  पर  अपना  एकाधिकार  कर  द  किन्तु  आशा  हूं  कि  यदि

 में  गातो

 लिया  है  और  महात्मा  जी  का  पवित्र  नाम  से  प्रधान  मंत्री  की  अपेक्षा  अध्यक्ष  महोदय

 लेने  वाले  कांग्रेसियों  की  सरकार  के  यह  का  निर्देश  करूं  तो  वह  सहन  मिलता  धारण

 करेंगे  । छोटे  अधिकारी  अब  भी  उन्हें  सताते

 तो  २,०००  बोरों  पर  १७  रुपये  की  हानि  सभापति  :  यह  बातें  तो

 के  हिसाब  से  यह  राशि  ३४,०००  रुपय
 भावनापूर्ण  परिहास  में  कही  गई  ht

 होती  है  ।  इतनी  रकम  तो  भी  एक  तत
 श्री  एस०  उस  मोर  :  में  इस

 में  गांव  से  नहीं  लट  में  व्यर्थ  की
 परिहास  को  समझता  अब  में  समाप्त

 आलोचना  कना  पसन्द  नहीं  करता  मेरा
 करता  मरा  कहना है  कि  इस  सरकार

 विचार  है  कि  आप  लोगों  ने  बहुत  बड़ी
 ने  गलतियां  की  हें  और  frat  को  लूटा

 गलतियां  की  हैं  ।  = प्  |  जब  हम  उन  की  आलोचना  करते

 तो  हमसे  eg  होते  करती  इस  प्रकार
 प्  स०  प०

 की  at  और  क्रोध  सदा  नहीं  चल

 सभापति  महोदय  आप  अध्यक्ष -  को
 सकते  हैं

 सम्बोधन  कीजिए  |  पंडित  ए०  आर०  शास्त्री

 गढ़--पूर्व  व  बलिया--प ि  चम  ): च

 अप  की  भाषा  तो  कविता  जैसी  थी  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे  मेने  इस  सरकार

 a  श्री  एस०  एसके  भोरे  :  कविता  नहीं के  प्रवासन  का  अध्ययन  किया  श  ।  मं

 है  अपील  यह  वास्तविक  तथ्य है  । १५०  वर्ष  पुराने  अंग्रेजो ंके  लासन  से  इन

 ।  अन्य  Perel ia  qh के  शासन  की  तुलना  कर  रहा  स  पहचान  सदन  की  बठक  य  वार

 २१  मई  १९५२  के  A  गर हब जे  तक  के देशों  के  प्रशासन  की  तुलना  में  आपका

 लिये  स्थगित  हो  गई  । प्रशासन  त्रुटिपूर्ण  है  ।

 न  नार  न्यायी  जवग्ययावाा
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